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SECRETARIO 

Cuenta corriente / Un problema más ¡para Ildefonso Guajardo! por Alicia 
Salgado.- No sé usted, pero Conapesca debe ser lo suficientemente firme para que 
la competencia de estos grupos no derive en pleito mediático, sino en cumplimiento 
estricto de la Norma y de las vedas. Si lo deja pasar, ni Baltazar Hinojosa ni nadie 
podrá evitar el escándalo que acusaría a México, en esta coyuntura política crítica, 
de depredar a una especie con agotamiento reproductivo. Por eso debiera tomar la 
palabra a José Carlos González para que la industria pesquera documente su 
respeto a los acuerdos, y además, probar que no incurrió en sobrepesca en la 
temporada 2017 y 2018. Si pueden probarlo, podrán recurrir a las autoridades e 
instancias legales correspondientes, en caso de que cuenten con evidencias de 
competencia desleal, prácticas inapropiadas o de incumplimiento a las regulaciones 
nacionales o internacionales.- Excélsior,5 

 

 

MONITOREO 

Difundido el domingo 20, mayo 2018. 
  

Se registraron 8 del Boletín No. 140 “Genera México confianza en los mercados 
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internacionales con sistemas de inocuidad” 
    Del Boletín No. 139 se registró 3 impactos “Se une SAGARPA a la 
Conmemoración del Día Mundial de las Abejas” 

  
Secretario 

Comparan productores de leche a Trump con Guajardo: "Ambos quieren 
desaparecer mexicanos" 

El dirigente del Frente Nacional de Productores y Consumidores de Leche, Álvaro González 
Muñoz, dijo que "lo que el presidente Donald Trump es a los mexicanos, el secretario de 
Economía, Ildefonso Guajardo, es a los pequeños productores de leche", porque quiere 
desaparecer al segmento de productores con menos de 60 vacas por unidad, y desea que 
permanezcan aquellos que tengan grandes ranchos. Y es que en los 24 años del TLCAN, 
han desaparecido alrededor de 600 mil pequeñas unidades de los 20 Estados productores 
de leche, pues se esperaba un mejor precio por nuestro producto, y el señor Guajardo 
Villarreal firma otros Tratados, ahora con el TPP-11, el TLCUEM con la comunidad europea 
y México, "nuevamente nos pone a temblar", porque países en Oceanía como Nueva 
Zelanda, que exporta el 90% de lo que produce a Europa que está ansiosa de que no se 
renegocié el TLCAN, para que México les pueda comprar parte de las 400 mil toneladas de 
leche en polvo que no han podido vender. Por ello, consideró que se propondrá al gobierno 
Federal entrante, una serie de políticas públicas congruentes con los esquemas de 
producción, industrialización, distribución y comercialización de la leche. Manifestó la 
necesidad de que el nuevo titular deSAGARPA, Baltazar Hinojosa Ochoa, tome la decisión, 
como cabeza de la actividad de producción lechera, de rechazar la utilización del sector, 
para beneficiar otros sectores en el país. 

HTTP://WWW.ELSOLDENAYARIT.MX/CULTURA/59994-COMPARAN-PRODUCTORES-DE-LECHE-A-TRUMP-CON-GUAJARDO-

AMBOS-QUIEREN-DESAPARECER-MEXICANOS 

HTTP://TALAJALISCONOTICIAS.COM/2018/05/20/COMPARAN-PRODUCTORES-DE-LECHE-A-TRUMP-CON-GUAJARDO-

AMBOS-QUIEREN-DESAPARECER-MEXICANOS/ 

HTTP://WWW.PARANDOREJA.COM/COMPARAN-PRODUCTORES-DE-LECHE-A-TRUMP-CON-GUAJARDO-AMBOS-QUIEREN-

DESAPARECER-MEXICANOS/ 

  

SECRETARIA DE DESARROLLO RURAL, PESCA Y ALIMENTACIÓN 

B.140.-GENERA MÉXICO CONFIANZA EN LOS MERCADOS INTERNACIONALES CON 

SISTEMAS DE INOCUIDAD 

Los nuevos esquemas de inocuidad requieren de políticas públicas con una visión 
de largo plazo y diseños ejemplares de información de seguridad y transparencia 
para generar credibilidad universal e incrementar el intercambio comercial entre los 
países, afirmó el director en jefe del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y 
Calidad Agroalimentaria (SENASICA), Enrique Sánchez Cruz. El funcionario de la 
Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA), 

http://www.elsoldenayarit.mx/cultura/59994-comparan-productores-de-leche-a-trump-con-guajardo-ambos-quieren-desaparecer-mexicanos
http://www.elsoldenayarit.mx/cultura/59994-comparan-productores-de-leche-a-trump-con-guajardo-ambos-quieren-desaparecer-mexicanos
http://talajalisconoticias.com/2018/05/20/comparan-productores-de-leche-a-trump-con-guajardo-ambos-quieren-desaparecer-mexicanos/
http://talajalisconoticias.com/2018/05/20/comparan-productores-de-leche-a-trump-con-guajardo-ambos-quieren-desaparecer-mexicanos/
http://www.parandoreja.com/comparan-productores-de-leche-a-trump-con-guajardo-ambos-quieren-desaparecer-mexicanos/
http://www.parandoreja.com/comparan-productores-de-leche-a-trump-con-guajardo-ambos-quieren-desaparecer-mexicanos/
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comentó que México tiene mercado con 160 países del mundo debido a que se trabaja con 
toda la cadena de producción en un sistema de reciprocidad de información, lo que le ha 
permitido ingresar a mercados sumamente exigentes. Ejemplo de ello, explicó, es Japón 
que se ha convertido en uno de nuestros principales destinos de exportación de carne de 
cerdo, limón, frutillas, aguacate y frutas frescas procesadas, lo cual es posible gracias a 
que nuestros procedimientos de certificación de inocuidad han permitido ganar su 
confianza. Sánchez Cruz participó en el “GFSI (Global Food Safety Initiative) Focus Day 
México 2018“, en el que se reunieron productores de alimentos, elaboradores de 
ingredientes, fabricantes de materiales de empaque y embalaje, casas certificadoras, 
representantes de programas de certificación, interesados en la implementación de 
sistemas de inocuidad en México y otros países. Asimismo, consideró oportuna la 
organización del Focus Day porque permite, a los involucrados en el sector, exponer sus 
puntos de vista sobre cómo se desarrollan los sistemas de inocuidad en México y en el 
mundo. Subrayó que la fortaleza de los países exportadores de alimentos, como México, 
se sustenta en la utilización de mejores prácticas internacionales a partir de la inteligencia 
sanitaria. Esa es la base, agregó, para que nuestro país sea la décimo octava potencia 
exportadora de alimentos en el mundo. A su vez, el director general de Inocuidad 
Agroalimentaria, Acuícola y Pesquera del SENASICA, Hugo Fragoso Sánchez, aseguró que 
la aplicación de la inocuidad es un esfuerzo de todos, no una competencia, “es la suma de 
valores para diseñar un producto o crear una oferta de alimentos sanos para los 
consumidores”. “El intercambio de información y de experiencias con otras naciones y otros 
organismos internacionales, nos ha permitido crecer como país y consolidar nuestros 
sistemas de inocuidad de la mano con los productores primarios”, sostuvo el funcionario. 
Destacó que en materia de inocuidad existen más de 12 mil empresas certificadas por el 
SENASICA bajo novedosos esquemas, “pero necesitamos que esos esquemas sean 
considerados en la implementación de la GFSI para ofrecer alimentos higiénicos no sólo a 
México, sino a todo el mundo. Fragoso Sánchez indicó que la tarea del SENASICA está 
enfocada a construir alianzas y sumar voluntades para la producción de alimentos sanos e 
inocuos. En el GFSI Focus Day México 2018 participaron más de 300 especialistas en 
inocuidad agroalimentaria de los países del continente americano, quienes intercambiaron 
experiencias y escucharon las ponencias de expertos de Japón, Estados Unidos, México y 
Costa Rica, entre otros. Se abordaron temas como la Ley de Inocuidad de Estados Unidos 
y otras regulaciones; programas globales; certificación; y compromiso de los líderes 
empresariales para desarrollar una cultura sólida de inocuidad, entre otros. 
HTTP://WWW.E-CONSULTA.COM/NOTA/2018-05-20/GOBIERNO/GENERA-MEXICO-CONFIANZA-CON-SISTEMAS-DE-

INOCUIDAD-EN-ALIMENTOS-SENASICA 

HTTPS://WWW.20MINUTOS.COM.MX/NOTICIA/371569/0/MERCADOS-TIENEN-CONFIANZA-EN-INOCUIDAD-DE-ALIMENTOS-

MEXICANOS/ 

HTTPS://WWW.INFORMATE.COM.MX/MEXICO/INFORMACION-GENERAL/57-FINANZAS/373320-MERCADOS-TIENEN-

CONFIANZA-EN-INOCUIDAD-DE-ALIMENTOS-MEXICANOS.HTML 

HTTP://WWW.FAO.ORG/IN-ACTION/AGRONOTICIAS/DETAIL/ES/C/517952/ 

HTTP://ELDEMOCRATA.COM/TAG/GFSI/ 

HTTP://WWW.ECONOMIAHOY.MX/MERCADOS-EAM-MEXICO/NOTICIAS/9150158/05/18/MERCADOS-TIENEN-CONFIANZA-EN-

CALIDAD-DE-ALIMENTOS-MEXICANOS.HTML?_GA=2.174719975.454956955.1526862935-1389791705.1526862934 

HTTP://WWW.LECONOMICO.COM/MERCADOS-TIENEN-CONFIANZA-EN-INOCUIDAD-DE-ALIMENTOS-MEXICANOS/ 

http://www.e-consulta.com/nota/2018-05-20/gobierno/genera-mexico-confianza-con-sistemas-de-inocuidad-en-alimentos-senasica
http://www.e-consulta.com/nota/2018-05-20/gobierno/genera-mexico-confianza-con-sistemas-de-inocuidad-en-alimentos-senasica
https://www.20minutos.com.mx/noticia/371569/0/mercados-tienen-confianza-en-inocuidad-de-alimentos-mexicanos/
https://www.20minutos.com.mx/noticia/371569/0/mercados-tienen-confianza-en-inocuidad-de-alimentos-mexicanos/
https://www.informate.com.mx/mexico/informacion-general/57-finanzas/373320-mercados-tienen-confianza-en-inocuidad-de-alimentos-mexicanos.html
https://www.informate.com.mx/mexico/informacion-general/57-finanzas/373320-mercados-tienen-confianza-en-inocuidad-de-alimentos-mexicanos.html
http://www.fao.org/in-action/agronoticias/detail/es/c/517952/
http://www.fao.org/in-action/agronoticias/detail/es/c/517952/
http://eldemocrata.com/tag/gfsi/
http://eldemocrata.com/tag/gfsi/
http://www.economiahoy.mx/mercados-eAm-mexico/noticias/9150158/05/18/Mercados-tienen-confianza-en-calidad-de-alimentos-mexicanos.html?_ga=2.174719975.454956955.1526862935-1389791705.1526862934
http://www.economiahoy.mx/mercados-eAm-mexico/noticias/9150158/05/18/Mercados-tienen-confianza-en-calidad-de-alimentos-mexicanos.html?_ga=2.174719975.454956955.1526862935-1389791705.1526862934
http://www.leconomico.com/mercados-tienen-confianza-en-inocuidad-de-alimentos-mexicanos/
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HTTP://WWW.ENFOQUENOTICIAS.COM.MX/NOTICIAS/MERCADOS-TIENEN-CONFIANZA-EN-INOCUIDAD-DE-ALIMENTOS-

MEXICANOS 

  

B.139.- MÉXICO PRODUJO 50 MIL TONELADAS DE MIEL EN 2017: SAGARPA 

La Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación 

(SAGARPA) destacó el rol esencial que tienen las abejas en materias social, ambiental y 

productiva y se sumó a la conmemoración del Día Mundial de estos insectos, que se 

celebrará por primera vez este 20 de mayo. La dependencia destacó que, en coordinación 

con apicultores, realiza estrategias para difundir los beneficios de las abejas, que el año 

pasado hicieron posible que México lograra producir 50 mil 995 toneladas de miel, 

endulzante que cada vez conquista más nichos de mercado en diversas regiones del 

mundo. En un comunicado refirió que los principales estados productores de miel en el país 

son: Yucatán, con aproximadamente 250 mil colmenas; Campeche, con 205 mil 377; 

Chiapas, con 161 mil 822; Veracruz, con 138 mil colmenas y Jalisco, con 120 mil 128. 

Resaltó que es una actividad que genera ingresos para aproximadamente 200 mil familias 

y que la miel mexicana se ha posicionado como uno de los principales productos que 

importan Alemania, Estados Unidos, Reino Unido, Bélgica, Suiza, Arabia Saudita, Países 

Bajos, Japón y España. La Secretaría de Agricultura indicó que con el objetivo de fomentar 

y reconocer la actividad apícola organizó el concurso nacional de dibujo infantil “Las abejas 

y su entorno”, el cual se dividió en las categorías “A”, con alumnos de primero a tercer grado 

y “B” con estudiantes de cuarto a sexto grado de aproximadamente 70 escuelas. Afirmó 

que la respuesta fue exitosa y muestra de ello son los más de dos mil 700 bosquejos 

recibidos de niños procedentes de Baja California, Campeche, Durango y Zacatecas, entre 

otros estados. 

HTTP://AMQUERETARO.COM/EL-PAIS/MEXICO/2018/05/20/MEXICO-PRODUJO-50-MIL-TONELADAS-DE-MIEL-EN-2017-

SAGARPA 

HTTP://RASA-INFORMA.COM/HOY-SE-CONMEMORA-EL-DIA-MUNDIAL-DE-LAS-ABEJAS/ 

HTTPS://WWW.ELBUENTONO.COM.MX/PRODUCE-MEXICO-50-MIL-TN-DE-MIEL/ 

MÉXICO ES LÍDER LATINOAMERICANO EN SUSTENTABILIDAD: BOURILLÓN 

Culiacán, Sinaloa.- El trabajo realizado por México en materia de sustentabilidad durante 
más de 10 años se refleja en el hecho de que actualmente una cuarta parte de sus 
pesquerías, en términos de volumen, estén certificadas como sustentables por el Marine 
Stewardship Council (MSC), organismo internacional que verifica mediante estándares 
rigurosos las actividades pesqueras. Esta declaración la hizo el representante en México, 
Centroamérica y Caribe del MSC, Luis Bourillón, durante una reunión con directivos de la 
Comisión Nacional de Acuicultura y Pesca (CONAPESCA), organismo dependiente de la 
Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA), 
así como con dirigentes de la industria pesquera. El representante del MSC consideró que 

http://www.enfoquenoticias.com.mx/noticias/mercados-tienen-confianza-en-inocuidad-de-alimentos-mexicanos
http://www.enfoquenoticias.com.mx/noticias/mercados-tienen-confianza-en-inocuidad-de-alimentos-mexicanos
http://amqueretaro.com/el-pais/mexico/2018/05/20/mexico-produjo-50-mil-toneladas-de-miel-en-2017-sagarpa
http://amqueretaro.com/el-pais/mexico/2018/05/20/mexico-produjo-50-mil-toneladas-de-miel-en-2017-sagarpa
http://rasa-informa.com/hoy-se-conmemora-el-dia-mundial-de-las-abejas/
http://rasa-informa.com/hoy-se-conmemora-el-dia-mundial-de-las-abejas/
https://www.elbuentono.com.mx/produce-mexico-50-mil-tn-de-miel/
https://www.elbuentono.com.mx/produce-mexico-50-mil-tn-de-miel/
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la sustentabilidad que promueve la SAGARPA a través de CONAPESCA debe formar parte 
de una cultura que derive en una pesca legal y ordenada, evite la sobreexplotación de 
especies y tenga mínimo impacto en el ecosistema marino. Destacó que nuestro país 
cuenta con una producción pesquera y acuícola de 1.8 millones de toneladas y el 25 por 
ciento, equivalente a más de 430 mil toneladas, está considerado como sustentable, con 
base en evaluaciones que se realizaron siguiendo los más altos estándares de 
sustentabilidad, lo cual ubica a México a la cabeza en esta materia, dentro de la región 
latinoamericana. Las cifras.- Bourillón, reconoció el interés de pescadores e industriales del 
sector por certificarse, y destacó que México cuenta con cinco pesquerías evaluadas y 
certificadas con estándares rigurosos de sustentabilidad a escala global, las cuales 
representan el 25 por ciento de la producción nacional, mientras que en el mundo el 
promedio es de apenas el 12 por ciento. Esto es un porcentaje bastante elevado, casi el 
doble del promedio global, y representa pesquerías muy importantes para el país, como la 
sardina en las costas de los estados de Sonora, Sinaloa y Nayarit, y la pesquería del atún 
aleta amarilla y del barrilete que se desarrolla en el océano Pacífico Oriental Tropical, 
además de la langosta roja de la Península de Baja California, acotó. Agregó que otras 
pesquerías de México están buscando la certificación MSC, como la de camarón en el 
Pacífico, el pulpo del Golfo de México en Yucatán, y pesquerías pequeñas que también 
buscan evaluarse con relación a este estándar de calidad para ser reconocidas en el 
mercado nacional y global como sustentables. Al referirse a la acuicultura, sostuvo que tiene 
más posibilidades y facilidades de ser sustentable por el control que se ejerce sobre el 
proceso de producción, porque es de muy baja escala y densidad, con alimentos muchas 
veces naturales, además de que se debe tener cuidado en la calidad del agua, la que entra 
y sale del cultivo, y, además, se evalúa el impacto ecosistémico. En este caso, añadió, en 
México hay cultivos que han recibido certificados de sustentabilidad, como la tilapia y el 
camarón. El especialista del Marine Stewardship Council aclaró que las certificaciones de 
sustentabilidad son voluntarias, “no hay un requisito legal para obtenerlas, pero los clientes 
de algunos productores ya las están pidiendo, y aunque no sea una exigencia que marquen 
las leyes, si el comprador lo pide, el proveedor se mueve a buscarlas”. Subrayó que México 
ha hecho un trabajo fuerte en algunas pesquerías en términos de control y de orden, no 
obstante, hay retos diferentes dependiendo del tamaño de la pesquería. Nosotros 
dependemos mucho del mercado de exportación, y esos criterios de sustentabilidad están 
mucho más presentes y más fuertes en mercados extranjeros. Destacó que la pesca y la 
acuicultura generan 300 mil empleos directos “y casi 10 veces más de empleos indirectos. 
Es una actividad que está creciendo rápidamente, sobre todo la acuicultura; entonces, la 
sustentabilidad es parte importante para que esto continúe. Si no cuidamos el patrimonio 
natural mexicano tendremos que importar pescado y marisco más caro, por ello, es 
necesario que México siga desarrollándose en este sector, privilegiando el consumo 
nacional de pescados y mariscos mexicanos”, refirió. 

HTTPS://WWW.DEBATE.COM.MX/CULIACAN/MEXICO-LIDER-BOURILLON-LATINOAMERICANO-CULIACAN--20180520-

0144.HTML 

HTTP://CIUDADANIA-EXPRESS.COM/2018/05/20/MSC-RECONOCE-A-SEGARPA-EN-AVANCES-DE-SUSTENTABILIDAD-

PESQUERA/ 

 

https://www.debate.com.mx/culiacan/mexico-lider-bourillon-latinoamericano-culiacan--20180520-0144.html
https://www.debate.com.mx/culiacan/mexico-lider-bourillon-latinoamericano-culiacan--20180520-0144.html
http://ciudadania-express.com/2018/05/20/msc-reconoce-a-segarpa-en-avances-de-sustentabilidad-pesquera/
http://ciudadania-express.com/2018/05/20/msc-reconoce-a-segarpa-en-avances-de-sustentabilidad-pesquera/
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FAVORECEN APOYOS A FAMILIAS DE LÍDERES BARZONISTAS.- Según detallan datos de la 
Secretaría de Agricultura, Ganadería, Pesca y Alimentación, en diferentes 
programas que tiene la dependencia del 2014 al 2017, las familias Solís, Rueda, 
Solorio y Treviño, todas estas con identificación plena con la organización el Barzón, 
recibieron 54 millones 264 mil 959 pesos. Hijos, hermanos, esposas y cercanos de 
Felipe y Joaquín Solorio, Martín Solís quien también es director de Fomento 
Agropecuario del Estado de Chihuahua y de Yako Rodríguez, actual candidato de 
MORENA al distrito 07 federal, son los que aparecen en estas listas de apoyos de 
SAGARPA, publicó El Heraldo. Según datos de la Dirección de General de Fomento 
a la Agricultura de SAGARPA, a través del componente de tecnificación del riego 
en 2014, Felipe Solorio Urrutia recibió 750 mil pesos por concepto de aspersión con 
pivote central, mientras que a Sergio Pérez Ramos le entregaron 479 mil por 
concepto de riego por goteo. Ese mismo año, Ángel Rueda Solorio y Ernesto 
Fernández Carbajal recibieron de la dependencia federal 450 mil pesos por goteo y 
microaspersión En 2015, el apoyo para recibir maquinaria fue de 2.9 millones de 
pesos, donde recibieron diferentes pagos Felipe Solorio Tamalio, Joaquín Solorio, 
César Solorio Urrutia y Alejandro Urrutia Márquez, estos dos últimos recibieron 
apoyo de 150 mil pesos cada quien; sin embargo el apoyo que recibió la 
organización fue de más 15.2 millones de pesos a través de diferentes programas. 
Para el 2016 y hasta marzo del 2017, 30 barzonistas que habitan en el ejido 
Constitución, donde ocurrió el conflicto con la Comunidad LeBarón, recibieron 31 
millones de pesos, donde resalta el apoyo que recibieron Alberto Acosta Solís y 
Jesús Manuel Urrutia Bustamante, a quienes la dependencia federal les entregó 
510 mil pesos. En ese mismo lapso de tiempo, Yuriza Yaneth Calderón Rueda, 
barzonista del Ejido Benito Juárez recibió 250 mil pesos por concepto de apoyo en 
maquinaria, mientras que Martín Antonio Candero Noriega, Manuel Lara Enríquez, 
Daniela Noriega Solís, Roberto Rueda Villanueva, Felipe Urrutia Solorio, Joaquín 
Solorio Urrutia, Nayeli Solorio Gil y Óscar Rueda Medrano les entregó SAGARPA 
200 mil pesos a cada quien. 

HTTP://PUENTELIBRE.MX/NOTICIA/130907-

FAVORECEN_APOYOS_A_FAMILIAS_DE_LIDERES_BARZONISTAS_CHIHUAHUA_EL_BARZON_SAGARPA_APOYOS/2 

SE DESPERDICIA 30 % DE ALIMENTOS: SEDESOL 

Las alianzas con organizaciones civiles han permitido derribar muros burocráticos para 
superar la pobreza y el hambre, afirmó Rosario Robles, secretaria de Desarrollo Social. Al 
entregar recursos al Banco de Alimentos de Puebla para aumentar su capacidad operativa, 
Robles Berlanga consideró necesario reducir las pérdidas de alimentos, cuarto objetivo de 
la Cruzada Nacional Contra el Hambre. En un comunicado, la Sedesol aseguró que se 
desperdicia 30 por ciento de alimentos, desde el proceso de cosecha hasta su 
comercialización, razón por la cual la cruzada plantea la reducción de las pérdidas 
postcosecha y en todos los procesos hasta su culminación en el almacenamiento. En este 

http://puentelibre.mx/noticia/130907-favorecen_apoyos_a_familias_de_lideres_barzonistas_chihuahua_el_barzon_sagarpa_apoyos/2
http://puentelibre.mx/noticia/130907-favorecen_apoyos_a_familias_de_lideres_barzonistas_chihuahua_el_barzon_sagarpa_apoyos/2
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sentido, consideró que para revertir esa cifra se han dado alianzas con los 61 bancos de 
alimentos que funcionan en todo el país y se agrupan en torno al Banco de Alimentos de 
México, entidad con la cual recientemente se firmó un convenio marco de colaboración. En 
2013, continuó, se rescataron 14 mil toneladas mediante jornaleros incorporados al 
Programa de Empleo Temporal, quienes recolectaron productos que por su tamaño quedan 
fuera del mercado tradicional, y en las centrales de abasto se seleccionaron frutos maduros 
aptos para el consumo. Para fortalecer esas acciones, la titular de la Sedesol entregó 4.6 
millones de pesos del Programa de Empleo Temporal para rescatar en Puebla esa comida. 
Al mismo tiempo, anunció más recursos para apoyar la creación de mayor y mejor 
infraestructura para el Banco de Alimentos, por parte de la Sedesol, la Secretaría de 
Agricultura y los gobiernos estatal y municipal. En Puebla, resaltó, hay 217 municipios y 
seis mil 600 localidades. Hoy entregaremos en San Andrés Azumiatla y en San Pedro 
Cholula más de siete mil fogones y casi seis mil techos, con inversión de 98 millones de 
pesos. Posteriormente, Robles Berlanga se trasladó a San Andrés Azumiatla y a San Pedro 
Cholula, donde otorgó apoyos a destinatarios de los programas sociales de la Sedesol. Tu 
dirección de correo electrónico no será publicada. Los campos obligatorios están marcados 
con… 

HTTP://HUELLAS.MX/NACIONAL/2014/06/23/SE-DESPERDICIA-30-DE-ALIMENTOS-SEDESOL/ 

Este 20 DE MAYO SE CONMEMORA EL DÍA MUNDIAL DE LAS ABEJAS 

La FAO afirmó que si las abejas llegaran a desaparecer, provocaría una auténtica crisis 
alimentaria, ya que 84% de los cultivos comerciales depende de la polinización que realizan, 
ya que algunas cosechas, como frijoles y mangos, se polinizan autónomamente; otras, 
como el espárrago, ajonjolí, lichi y mostaza incrementan sustancialmente su producción 
cuando son polinizadas por insectos. Otras como el girasol, trébol, chícharo, almendro y 
melón dependen completamente de la polinización por insectos y de no ser así no tendrían 
producción. Eslovenia propuso, con apoyo de Apimondia, Federación Internacional de 
Asociaciones de Apicultura, que se estableciera en el sistema de la ONU se conmemorara 
cada 20 de mayo el Día Mundial de las Abejas, con el objetivo de centrar la atención en la 
importante contribución de las abejas a la producción de alimentos y el equilibrio del 
ecosistema. La SAGARPA informó que en México existen más de 2 mil razas de abejas, lo 
cual convierte en la nación con mayor diversidad en la materia en el continente americano 
y destacó que la miel, principal producto de la colmena, sigue el único edulcorante para 
muchas poblaciones humanas en el mundo, pero también el sostén de muchas familias que 
encuentran en sus excedentes una o la única forma de mejorar su economía familiar. 

HTTPS://WWW.MIMORELIA.COM/ESTE-20-DE-MAYO-SE-CONMEMORA-EL-DIA-MUNDIAL-DE-LAS-ABEJAS/ 

HTTP://RASA-INFORMA.COM/HOY-SE-CONMEMORA-EL-DIA-MUNDIAL-DE-LAS-ABEJAS/ 

HTTPS://DIARIO.MX/NOTICIAS/ENGLISH/WITHOUT-BEES-THE-WORLD-WOULD-FACE-A-FOOD-CRISIS/ 

HTTP://WWW.ELUNIVERSAL.COM.MX/ENGLISH/WITHOUT-BEES-WORLD-WOULD-FACE-FOOD-CRISIS 

 

MÉXICO BUSCA BORRAR LA ALERTA DE TRANSGÉNICOS EN ETIQUETAS: ONGS; CREEN SE 

http://huellas.mx/nacional/2014/06/23/se-desperdicia-30-de-alimentos-sedesol/
http://huellas.mx/nacional/2014/06/23/se-desperdicia-30-de-alimentos-sedesol/
https://www.mimorelia.com/este-20-de-mayo-se-conmemora-el-dia-mundial-de-las-abejas/
https://www.mimorelia.com/este-20-de-mayo-se-conmemora-el-dia-mundial-de-las-abejas/
http://rasa-informa.com/hoy-se-conmemora-el-dia-mundial-de-las-abejas/
http://rasa-informa.com/hoy-se-conmemora-el-dia-mundial-de-las-abejas/
https://diario.mx/noticias/english/without-bees-the-world-would-face-a-food-crisis/
https://diario.mx/noticias/english/without-bees-the-world-would-face-a-food-crisis/
http://www.eluniversal.com.mx/english/without-bees-world-would-face-food-crisis
http://www.eluniversal.com.mx/english/without-bees-world-would-face-food-crisis
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ACORDÓ PARA EL TLCAN 2 

Actualmente el Artículo 44 del Reglamento de la Ley de Productos Orgánicos establece que 
el etiquetado de dichos artículos debe contener el número de certificado orgánico, el de 
identificación del Organismo de Certificación Orgánica expedidor, además, será necesario 
especificar: “Se encuentra libre de organismos genéticamente modificados (OGM)”, por lo 
que grupos civiles alertan que las autoridades federales buscan suprimir ese aviso y en su 
lugar poner la leyenda: “No se aplicaron los métodos excluidos por la Ley de Productos 
Orgánicos”. María del Carmen Colín Olmos, campañista legal de Greenpeace México, dijo 
“pensamos que el cambio justamente es dentro del marco de los cambios del TLCAN para 
tratar de suavizar las políticas en favor de los transgénicos. Con este etiquetado buscan 
eliminar la distinción [entre productos orgánicos y convencionales] para poco a poco irla 
diluyendo y así hacer aceptables los transgénicos en términos comerciales, de consumo y 
mercadotecnia”. Explicó que el Consejo Nacional de Producción Orgánica (CNPO) 
coordinado por SENASICA, órgano desconcentrado de la SAGARPA, ha llevado a cabo 
reuniones para discutir modificaciones al reglamento de la Ley de Productos Orgánicos, 
entre las que resalta la eliminación de la advertencia. La responsabilidad de transparentar 
los etiquetados le corresponde a instituciones como la Secretaría de Salud (SSA), a través 
de la Cofepris, a la SAGARPA y Semarnat. El pasado 10 de mayo, 31 organizaciones de la 
sociedad civil entregaron una carta dirigida a Enrique Sánchez Cruz, director en jefe del 
SENASICA, a fin de expresar su preocupación por el cambio en el etiquetado de los 
productos orgánicos. 

HTTP://WWW.SINEMBARGO.MX/20-05-2018/3417282 

HTTPS://PROYECTOPUENTE.COM.MX/2018/05/20/MEXICO-BUSCA-BORRAR-LA-ALERTA-DE-TRANSGENICOS-EN-

ETIQUETAS-ONGS-CREEN-SE-ACORDO-PARA-EL-TLCAN-2/ 

NIÑOS ABANDONAN SUS ESTUDIOS PARA TRABAJAR 

Ante la necesidad, cada vez son más niños, de 14 años, quienes dejan sus estudios en 
busca de un empleo. Eduardo Reyes Velázquez ex presidente del Comisariado Ejidal de 
Laguna Om, Q. Roo, precisó que los jovencitos buscan empleos en el corte de caña, o en 
su caso se ven obligados a ir a ciudades del norte del Estado, por lo que consideró 
necesario que dependencias federales, estatales y municipales volteen a las comunidades 
rurales, se creen oportunidades laborales, de medio tiempo para los jóvenes, a fin de evitar 
que sigan dejando sus estudios y lugares de origen. “La SAGARPA, por ejemplo, debe 
agilizar la autorización de proyectos productivos de tal suerte que los niños y jóvenes de 
secundaria puedan trabajar en ellos desde su casas y no tener que irse”, señaló, y dijo que 
antes de dejar la comisaría, se elaboraron 3 proyectos que beneficiarán de manera directa 
a la gente de la comunidad, pero no se han aprobado. Señaló que aún hay deudas de la 
SAGARPA con los productores de la zona, en el pago del Progan y Proagro, muchos de 
ellos se les adeuda desde el año pasado, y simplemente no hay fecha para cuando se 
entreguen estos apoyos. 

HTTPS://SIPSE.COM/NOVEDADES/CHETUMAL-NINOS-ADOLESCNETES-JOVENES-ABANDONO-ESTUDIOS-ESCUALAS-NIVEL-

BASICO-PRIMARIA-BUSCA-TRABAJO-CORTE-CANA-EMPLEO-ZONA-NORTE-ESTADO-296893.HTML 

http://www.sinembargo.mx/20-05-2018/3417282
http://www.sinembargo.mx/20-05-2018/3417282
https://proyectopuente.com.mx/2018/05/20/mexico-busca-borrar-la-alerta-de-transgenicos-en-etiquetas-ongs-creen-se-acordo-para-el-tlcan-2/
https://proyectopuente.com.mx/2018/05/20/mexico-busca-borrar-la-alerta-de-transgenicos-en-etiquetas-ongs-creen-se-acordo-para-el-tlcan-2/
https://sipse.com/novedades/chetumal-ninos-adolescnetes-jovenes-abandono-estudios-escualas-nivel-basico-primaria-busca-trabajo-corte-cana-empleo-zona-norte-estado-296893.html
https://sipse.com/novedades/chetumal-ninos-adolescnetes-jovenes-abandono-estudios-escualas-nivel-basico-primaria-busca-trabajo-corte-cana-empleo-zona-norte-estado-296893.html
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DEMANDAN PRODUCTORES 3,600 PESOS POR TONELADA DE SORGO.- EN BASE A LOS costos 

de producción y una ganancia de 20%, los productores agrícolas demandan ante 
autoridades de la SAGARPA y ASERCA, que el ingreso objetivo fuera de 3,600 para sorgo 
y 4 mil pesos para maíz, ya que así podrán obtener un beneficio. Lo anterior lo aseguro 
Agustín Hernández Cardona, Presidente de la Unión Agrícola Regional del Norte de 
Tamaulipas, señalando que esta propuesta está siendo analizada por el personal técnico 
de la SAGARPA y ASERCA, en la ciudad de México. Ante esta propuesta, los productores 
agrícolas estarán en la espera de su definición y se pueda fijar el precio del ingreso objetivo 
para el ciclo agrícola otoño-invierno 2017-2018, de lo cual tienen la plena confianza, que se 
les de este aumento, ya que de esta manera estarán teniendo un poco de ingreso por los 
trabajos de recolección de grano. 

HTTPS://EXPRESO.PRESS/2018/05/20/DEMANDAN-PRODUCTORES-3600-PESOS-POR-TONELADA-DE-SORGO/ 

APICULTURA SERÁ DECLARADA UN CASO DE EMERGENCIA NACIONAL: JCRM 

El candidato a senador, Jorge Carlos Ramírez Marín, realiza desde el inicio de su campaña 
una cruzada en favor de las abejas, a fin de crear conciencia sobre la pérdida de estos 
insectos indispensables y benéficos para la humanidad, y aborda una y otra vez el tema 
para advertir sobre la gravedad del problema y recalcar la importancia de frenar el 
despoblamiento de las colmenas, toda vez que es necesario recuperar la producción de 
miel y la polinización del campo que realizan las abejas, que es esencial para la producción 
de alimentos. Se trata de la cruzada ¡Salvemos a las abejas!, una causa con la que Ramírez 
Marín sienta un precedente en el país, al ser un candidato que se ocupa de un problema 
social y económico nacional y global, pues el despoblamiento de las colmenas es un 
fenómeno mundial y al cual socios de organismos tan diversos como cámaras 
empresariales, cuerpos colegiados, asociaciones civiles, comunidades de deportistas y 
ambientalistas, se han manifestado en favor de esta cruzada. Este tema no es nuevo para 
Ramírez Marín ya que hace 14 años, siendo diputado local, advirtió en el Congreso del 
Estado que era necesario frenar la pérdida de las abejas y como diputado federal ha 
apoyado a los apicultores con toneladas de azúcar y, junto con su colega Flor Rentería, de 
Coahuila, presentó un punto de acuerdo en la Cámara de Diputados para pedirle a la 
SAGARPA que tome cartas en el asunto a fin de frenar este problema. 

HTTPS://WWW.EFECTOCOLMENA.COM/SENSIBILIZACION, HTTP://WWW.FAO.ORG/, WWW.SAGARPA.GOB.MX, ENTRE OTRAS. 

HTTPS://WWW.LAJORNADAMAYA.MX/2018-05-20/APICULTURA-SERA-DECLARADA-UN-CASO-DE-EMERGENCIA-NACIONAL-

-JCRM 

REFRENDA MARIO RIESTRA APOYOS AL CAMPO EN TEXMELUCAN 

En gira por el Municipio de San Martín Texmelucan, el candidato al Senado de la República, 
Mario Riestra Piña, se comprometió con obreros agrícolas y campesinos a gestionar 
programas para el campo, así como proyectos sociales que beneficien a las mujeres, 
hombres y jóvenes de la región. 

Al reunirse con más de 300 integrantes de la Central Independiente de Obreros Agrícola y 

https://expreso.press/2018/05/20/demandan-productores-3600-pesos-por-tonelada-de-sorgo/
https://expreso.press/2018/05/20/demandan-productores-3600-pesos-por-tonelada-de-sorgo/
https://www.efectocolmena.com/sensibilizacion
http://www.fao.org/
http://www.sagarpa.gob.mx/
https://www.lajornadamaya.mx/2018-05-20/Apicultura-sera-declarada-un-caso-de-emergencia-nacional--JCRM
https://www.lajornadamaya.mx/2018-05-20/Apicultura-sera-declarada-un-caso-de-emergencia-nacional--JCRM
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Campesinos (CIOAC), Riestra Piña afirmó que desde el Senado solicitará a SAGARPA 
programas que fortalezcan el campo como son los invernaderos, además de fortalecer la 
seguridad a través de una reforma al Sistema de Justicia Penal Acusatorio. 

HTTP://WWW.ELPOPULAR.MX/2018/05/20/LOCAL/REFRENDA-MARIO-RIESTRA-APOYOS-AL-CAMPO-EN-TEXMELUCAN-

181767 

HTTP://WWW.ANGULO7.COM.MX/2018/05/20/MARIO-RIESTRA-PROMETE-AYUDA-CAMPESINOS-SAN-MARTIN-TEXMELUCAN/ 

  

SECTOR AGROPECUARIO 
URGE REDUCIR COSTOS DE PRODUCCIÓN PARA LOGRAR UTILIDADES: FPRES 

Los Mochis, Sin.- Los precios del maíz son positivos, pero no son a lo que aspiraban los 
productores, otros años han tenido precios mejores y con costos más bajos y urge que 
reduzcan los costos de producción para que logren utilidades, porque con el alza de los 
insumos como energéticos, combustibles, maquinaria, intereses, semillas y fertilizantes 
están descapitalizados, aseguró Melchor Godoy Gaxiola, presidente de la Federación de 
Propietarios Rurales del Estado de Sinaloa (FPRES).”Ahorita el alza en los costos que ha 
sido muy fuerte y los precios que no son a los que aspirábamos, urge, urge que se 
capitalice, urge encontrar algunos mecanismos, no nada más para los precios, sino para la 
reducción de costos, que no sea tan rápida y tan frecuente el alza de los insumos, no”, dijo. 
indicó que los productores no logran utilidades, pero tratan de ser cada vez más eficientes 
en los costos de producción, hacen menos labores mecanizadas por lo caro de los 
energéticos para poder lograr un poco de rentabilidad en la actividad. Godoy Gaxiola 
comentó que sólo esperan que el próximo ciclo siga la dinámica con precios aceptables en 
frijol y garbanzo, porque este año no fueron positivos. 

SECRETARÍA 

Aquí en el congreso por José Antonio Chávez.- La llegada como Subsecretario 
de Sagarpa de Raúl Galindo levantó expectativas de buen interlocutor con la 
población de la zona rural. De entrada lleva como tarea impulsar propuestas de 
desarrollo rural y fortalecer las acciones de la cobertura de seguros en el campo y 
el desarrollo sustentable, entre otras prioridades.-Ovaciones, 5 

Mercados tienen confianza en inocuidad de alimentos.- El director en jefe del 

Senasica, Enrique Sánchez Cruz, destacó que México tiene mercado con 160 

países del inundo, toda vez que se trabaja con toda la cadena de producción en un 

sistema de reciprocidad de información, lo que le ha permitido ingresar a países 

sumamente exigentes. El funcionario federal ejemplifica que Japón se ha convertido 

en uno de los principales destinos de exportación de carne de cerdo, limón, frutillas, 

aguacate y frutas frescas procesadas del país. "Eso es posible gracias a que 

nuestros procedimientos de certificación de inocuidad han permitido ganar su 

http://www.elpopular.mx/2018/05/20/local/refrenda-mario-riestra-apoyos-al-campo-en-texmelucan-181767
http://www.elpopular.mx/2018/05/20/local/refrenda-mario-riestra-apoyos-al-campo-en-texmelucan-181767
http://www.angulo7.com.mx/2018/05/20/mario-riestra-promete-ayuda-campesinos-san-martin-texmelucan/
http://www.angulo7.com.mx/2018/05/20/mario-riestra-promete-ayuda-campesinos-san-martin-texmelucan/


SÍNTESIS INFORMATIVA   

 

 

confianza", expuso a través de un comunicado de la Secretaría de Agricultura, 

Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa). 8 Columnas, 4 

México principal productor de cafés orgánicos en el mundo.- México es el 

principal productor de café orgánico, el cual se planta bajo sombra en zonas 

tropicales y ayuda a conservar la diversidad biológica. Este es uno de los logros de 

caficultores organizados, que con el apoyo del proyecto Sistemas productivos 

sostenibles y biodiversidad, de la Comisión Nacional para el Conocimiento y Uso de 

la Biodiversidad (Conabio), comercian el grano aromático de excelencia con mejor 

el precio en el mercado internacional. En tres meses se ampliará al resto del país, 

con financiamiento de 25 millones de dólares del Centro Internacional para el Medio 

Ambiente (GEF, por sus siglas en inglés) del Banco Mundial, y otros 65 millones de 

las secretarías de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) y la de 

Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), anunció 

Pedro Álvarez Icaza, coordinador general de Corredores y Recursos Biológicos de 

la Conabio. La Jornada, 34 

Apoyar al agro, piden a ganador.- Aunque la democracia decida quién gobernará 

al país tras las elecciones del 1 de julio, el Consejo Nacional Agropecuario (CNA) 

exhorta a los cuatro candidatos presidenciales para que opten por un campo sólido, 

progresista, abierto y que genere oportunidades para los jóvenes y los mexicanos, 

aseguró su presidente Bosco de la Vega Valladolid. Bosco de la Vega informó que 

"Desde hace dos meses trabajamos con sus equipos agrícolas y nos ha ido muy 

bien con todos; han recibido nuestra visión y en qué consistente, que ofrece un 

futuro al sector agroalimentario; entonces, tendemos puentes y compartimos la 

visión que tiene el CNA", mencionó. En entrevista afirmó que sólo conocen al equipo 

agrícola de Andrés Manuel López Obrador, encabezado por Víctor Villalobos quien 

en su propuesta de Gabinete fue nombrado para encabezar la SAGARPA. Capital, 

23 

Senadores suplentes van por $474 mil sin legislar.- En los últimos tres meses 

de labores de la actual legislatura, el presidente del Senado, el panista Ernesto 

Cordero Arroyo, tomó protesta a 20 legisladores suplentes. Cada uno recibirá 118 

mil 700 pesos mensuales, por lo que en los cuatro meses de receso su salario total 

será de 474 mil 800 pesos; en total, esos suplentes devengarán 9 millones 496 mil 

pesos sin laborar, ya que es poco probable que se convoque a un periodo 

extraordinario de sesiones. Otros del PRI dejaron sus cargos para incorporarse al 
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gobierno federal, son los casos de Eviel Pérez Magaña, titular de la Secretaría de 

Desarrollo Social; Arely Gómez González, quien encabeza la Secretaría de la 

Función Pública y antes fue procuradora, así como Mely Romero Celis, 

subsecretaría de SAGARPA. La Jornada, 14 

Promete Barrales universidad similar a Chapingo en Tláhuac.- Alejandra 
Barrales, candidata del Frente a la jefatura de Gobierno, se comprometió a construir 
una Institución como la Universidad de Chapingo, para que los jóvenes de Tláhuac 
aprendan todas las profesiones que les ayuden a aprovechar mejor el campo. El 
plantel impartirá carreras vinculadas al campo y recordó que se otorgarían tarjetas 
de transporte para los jóvenes de la demarcación. Acompañada del candidato a la 
alcaldía de Tláhuac, Marco Polo Carballo, destacó que la futura institución educativa 
estará enfocada al desarrollo agropecuario de la zona y coincidieron que se necesita 
poner un valor agregado a los productos que salgan de la demarcación. Ante 
productores rurales y habitantes de asentamientos irregulares de Tláhuac, la 
frentista prometió además revertir la inseguridad y regularizar la propiedad de 
terrenos y casas. La perredista destacó la desigualdad que existe entre el poniente 
y el oriente de la Ciudad de México. - Crónica, 13 

Acciones y Reacciones / Más que una aplicación.- La SAGARPA recordó la 

importancia del rol de algunos insectos en materia social, ambiental y productiva 

especialmente el papel de las abejas. En la conmemoración del Día Mundial de las 

Abejas, mismo que se llevó a cabo por primera vez el día de ayer 20 de mayo, la 

dependencia dijo que realiza estrategias junto con los apicultores para difundir el 

mensaje de las abejas, mismas que el año pasado lograron producir 50,995 

toneladas de miel. La  SAGARPA también destacó la importancia del producto de 

las abejas, ya que ha logrado beneficiar a más de 200,000 familias, además de ser 

exportado a Alemania, Estados Unidos, Suiza, Arabia Saudita, Países Bajos, Japón 

y España.- El Economista, 2 TE  

 SECTOR AGROPECUARIO 

Incertidumbre y Volatilidad/ Cuentas Claras por Carolina Navarrete.- Las 
negociaciones del Tratado de Libre Comercio de América del Norte no han podido 
concluir exitosamente y el valor del peso frente al dólar está en picada. Esto era 
previsible, la incertidumbre que va a continuar y que mantiene prendidas las alertas 
en el Banco de México. El representante comercial de Estados Unidos, Robert 
Lighthizer, ha dicho que se está lejos de llegar a un acuerdo, porque aún hay 
grandes diferencias en temas como reglas de origen, trabajo, energía y mercado 



SÍNTESIS INFORMATIVA   

 

 

agrícola, entre otros, pero las negociaciones continúan. - El Sol de México, 24 

Desplegado.- Forum agroalimentario. viernes 25 de mayo de 2018, habrá varios 

ponentes y mesa redonda Sector Agrícola, del éxito a la expansión tecnológica y de 

nuevos mercados.- El Sol de México, 32 

Propone Gayosso destinar 10 veces más recursos al campo.- En esta tierra 

zapatista, el candidato al gobierno del estado Rodrigo Gayosso Cepeda consideró 

que la mejor forma de honrar a Emiliano Zapata es apoyar con más recursos 

económicos al campo a fin de elevar la producción y productividad que se traducirán 

en un mayor bienestar para los campesinos y sus familias. Por ello, adelantó que 

en su administración se destinarán 10 veces más el presupuesto para respaldar al 

sector rural, "con el .fin. de que se otorguen 300 millones de pesos til año, mediante 

créditos a los campesinos". - El Universal, 22 

Producen más aceite de palma.-  La producción del aceite de palma creció 15 por 

ciento en 2017, respecto a 2016. Esto, derivado del impulso del cultivo de la palma 

de aceite y la constante demanda que la industria de los alimentos ha mantenido, 

de acuerdo con la Asociación Nacional de Industriales de Aceites y Mantecas 

Comestibles (Aniame).  Reforma, 5 Negocios 

Prevén un alza de 5% en producción de carne de cerdo.- El director del 
organismo, Alejandro Ramírez, dijo que el año pasado se produjeron alrededor de 
un millón 400 mil toneladas de carne de cerdo, y la expectativa es superar esa cifra. 
Explicó que ha aumentado la demanda de este alimento en el país, con un consumo 
por persona de 17.2 kilogramos al cierre de 2017,1.2 kilos más que en 2016. 
También las exportaciones van a la alza, puesto que al finalizar 2017 se ubicaron 
en 124 mil toneladas, lo cual significó un crecimiento de 4 mil toneladas en relación 
con 2016. Respecto de la renegociación del Tratado de Libre Comercio de América 
del Norte (TLC), señaló que aunque no haya cambios, el acuerdo con Estados 
Unidos y Canadá ha perjudicado al ramo porcícola nacional. Detalló que desde la 
entrada en vigencia del acuerdo se ha incrementado notablemente la importación 
de carne de res, pues de las 30 mil toneladas compradas al exterior en 1995, se 
escaló a 803 mil al cierre de 2017, un aumento de más de 2 mil 600%, de las cuales 
85 % son de EU.- Milenio, 32  

En el olvido cacao de Chiapas; piden apoyo.-  En Tapachula, Chiapas en lo que 

va de la administración estatal y federal, productores de cacao confirmaron que no 

fueron incluidos para recibir apoyos para rescatar el cultivo. Al respecto, el 
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presidente del consejo regional de productores del Soconusco, David Casimiro 

Gutiérrez, expresó que ahora solicitan a los candidatos a puestos populares que 

incluyan al sector cacaotero. porque es un cultivo milenario que contribuye al medio 

ambiente, aporta oxígeno, aire, porque se puede llegar a perder al realizar una 

reconversión entre palma, maíz y soya. El Sol de México, 32 

Virus de cerdo, una nueva amenaza para humanos.- Un virus de cerdo puede 

encontrar fácilmente su camino en las células cultivadas de humanos y otras 

especies en el laboratorio, un descubrimiento que plantea preocupaciones sobre el 

potencial de brotes que amenazan la salud. Investigadores de la Universidad Estatal 

de Ohio, en Estados Unidos, y de la Universidad de Utrecht, en Holanda, 

colaboraron para comprender mejor el virus y su potencial alcance. Su estudio, el 

primero en señalar la posible transmisión entre especies, se publicó en Proceedings 

ofthe National Academy of Sciences. El deltacoronavirus porcino se descubrió en 

2012 en cerdos en China. Luego, se detectó en Estados Unidos en 2014 durante un 

brote de diarrea en puercos de Ohio y, desde entonces, se ha registrado casos en 

varios países. Milenio, 44 tendencias 

Gozará mercado mexicano marcas de tequila patrón.- Al finalizar este año estará 

disponible 70% del portafolio de la bebida ultra premium estará disponible en 

México, informó Francisco Soltero, director de planeación estratégica y asuntos 

internacionales en Patron Spirits.  Francisco Soltero explicó que en el caso de 

Patrón Spirits las exportaciones representan 99 por ciento de la producción anual, 

y de ellas alrededor de 80 por ciento es para Estados Unidos. Añadió que en los 

últimos años la empresa ha tenido un crecimiento de doble dígito en el país. 

"Nuestra capacidad para concentrarnos más en el mercado mexicano viene desde 

hace cuatro años, porque antes la demanda nos pedía que primero entendiéramos 

el mercado extranjero y luego el local". Milenio, 31 negocios  

Guajardo busca acabar con pequeños lecheros, acusan.- Lo que el presidente 

Donald Trump es a los mexicanos, el secretario Ildefonso Guajardo, es a los 

primeros productores lecheros, afirmó el dirigente del Frente Nacional de 

Productores y Consumidores de Leche (Fnpcl), Álvaro González Muñoz. El 

funcionario mexicano quiere desaparecer al segmento de productores con menos 

de 70 vacas por unidad y desea que permanezcan aquellos que tengan grandes 

ranchos, advirtió en un comunicado. Recordó que en 24 años del TLC han 

desaparecido 600 mil pequeñas unidades en los 20 estados productores de leche, 
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mientras que 150 mil explotaciones familiares más "nos debatimos entre el ser o no 

ser". Milenio, 31 negocios 

Acciones y Reacciones / Inicia proceso.- El que anda productivo es el 

conglomerado Kuo, dirigido por Alejandro de la Barreda, pies anunció que llevó 

acabó la primer fase del proyecto de inversión del negocio porcícola así una 

inversión de 350 millones de dólares. Dentro del desarrollo de esta primera fase se 

encuentra una planta procesadora, la cual contará con una de las mayores 

capacidades de su tipo de producción de carne de cerdo en México. Además, 

esperan que logre posicionar a la industria nacional a la vanguardia en términos 

tecnológicos y sustentables. También contará con una planta de alimentos 

balanceados dotada con la mejor tecnología y peletizado, reciclaje, pues; también 

un centro de producción.- El Economista, 2 TE 

Futuros de trigo suben en Chicago, junto con soya y maíz.- Los futuros del trigo 

en Estados Unidos remontaron el viernes y el contrato referencial del trigo blando 

rojo de invierno en la Bolsa de Chicago se disparó 41%, debido a pronósticos de 

condiciones secas que podrían complicar aún más una cosecha que ya ha sufrido 

daños. Los pronósticos meteorológicos también amenazan con desacelerar el 

avance de la siembra en el medio oeste de Estados Unidos, lo que respaldó a los 

futuros del maíz y la soya "Fuertes lluvias en partes del norte de los grandes llanos 

y el occidente del medio oeste retrasarán aún más la siembra de primavera, 

mientras persisten anomalías secas desfavorables en el sur de los grandes llanos", 

refirió Thomson Reuters Weather Research en una nota. Los pronósticos de 

precipitaciones en zonas del norte amenazan con retrasar la siembra del trigo de 

primavera, lo que apuntaló los futuros del cereal en Minneapolis. Los futuros del 

maíz subieron un 1.6%, luego de que China decidió el viernes suspender su 

investigación antidumping contra las importaciones de sorgo estadounidense, una 

disputa que generó caos en los mercados de granos y provocó temores sobre 

aumentos de costos y daños financieros en EU.- El Economista, 2 TE 

Daño por comer aguacate tras enojo, mito: expertos.- No comer aguacate 

después de hacer un coraje es una de las recomendaciones que las abuelas han 

pasado de generación en generación entre los mexicanos; sin embargo, el consumo 

de esta fruta trae más beneficios que perjuicios a la salud. El dolor de estómago que 

se produce después de pasar un mal rato está asociado más bien a un incremento 

de secreción de ácidos, por lo que consumir aguacate o cualquier otro alimento—
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antes o después— podría ocasionar algún malestar. Cuando una persona se 

molesta, el cuerpo pasa por la misma situación que cuando está asustada: libera 

adrenalina principalmente, se dilata la pupila y aumenta la frecuencia cardiaca y 

respiratoria, explicó el médico cirujano egresado de la Universidad Nacional 

Autónoma de México (UNAM), Jorge Saucillo Alvarez. La ira es una respuesta del 

organismo ante una situación que nos hace sentir amenazados o que amenaza a 

alguien o algo que queremos. Cuando una persona experimenta este sentimiento, 

libera una gran cantidad de adrenalina y, posteriormente, vienen los electos de esa 

liberación. Por ejemplo, se vacía la vesícula biliar, es lo que comúnmente 

conocemos como "derramar bilis". - Milenio, 45 tendencias 

INFORMACIÓN GENERAL 

Morena adelanta dos a uno.- A 50 días de iniciada la contienda por la jefatura de 
Gobierno de la Ciudad de México, la candidata de Juntos Haremos Historia 
(Morena, Partido del Trabajo y Partido Encuentro Social), Claudia Sheinbaum, 
encabeza las preferencias electorales con 52%. En segundo lugar se ubica la 
abanderada de la coalición Por la CDMX al Frente (PAN, PRD y MC), Alejandra 
Barrales, con 22 puntos, y el abanderado del PRI, Mikel Arriola, está en el tercer 
sitio, con 21%. Tres de los siete candidatos apenas suman siete por ciento Mariana 
Boy, del PVEM; Lorena Osornio, candidata sin partido, y Purificación Carpinteyro, 
de Nueva Alianza, mientras que el representante del único partido local, el 
Humanista, Marco Rascón, no tiene ninguna mención. En la encuesta de El Heraldo 
de México/Arcop, Barrales es la candidata más conocida (78%), seguida de 
Sheinbaum (76%) y Arriola (72%).- El Heraldo de México, P.p., 8 
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En el debate, ataques, 
mentiras y una cartera                              

Jaime Rodríguez Calderón, Ricardo Anaya, José Antonio Meade y Andrés Manuel López Obrador en el foro habilitado para el segundo debate, en la Universidad Autónoma de Baja California ■ Foto del INE

■ 5ARTURO CANO

Dominan en 
el encuentro 
epítetos sobre 
discusión           
■ En la lucha ante las 
cámaras, el ex titular de 
Hacienda da un giro y no 
pone en juego al tricolor    

■ Yuriria Sierra y León 
Krauze abandonan su 
papel de moderadores 
por el de examinadores             

■ 2 a 6 ENRIQUE MÉNDEZ Y ALONSO URRUTIA, ENVIADOS

■ Los cuatro aspirantes desviaron 
varios temas para cruce de insultos 

■ AMLO: Anaya, canallita y demagogo; 
está con Meade en la mafia del poder 

■ “Es un hipócrita; uno de sus hijos 
estudia en España”, revira el queretano 

■ El ex canciller: el frentista nada hizo 
por migrantes cuando fue legislador  

■ En lance del panista, el tabasqueño 
simula que esconde su billetera

■ ‘‘Soy el de más edad y estoy al cien 
en salud, pero quieren enfermarme’’

■ Difieren posturas de candidatos 
sobre el trato que tendrían con Trump 

■ El Bronco propone ‘‘destetarnos de 
los gringos’’ y expropiar Banamex 

■ Hubo nueva ofensiva para desbancar a López Obrador y éste no se dejó                



Y pensar que hace 
no muchos años, un 
destacado miembro de la 
familia LeBarón exigía 
por todo el país una paz 
con justicia y dignidad.      

LUNES 21 DE MAYO DE 2018

Festejo del equipo de Torreón, el cual se coronó campeón del torneo Clausura 2018 al empatar a un tanto en la casa de Toluca, con marcador global de 
3-2; con este triunfo, los Guerreros lograron el sexto cetro en su historia. En la tercera fi nal entre ambos equipos, el conjunto lagunero fi nalmente pudo, 
con fi rmeza, sacar la victoria. El santista Julio Furch marcó el primer tanto al minuto 10 y echó abajo los ánimos de la escuadra escarlata, la cual logró 
empatar hasta el minuto 81 por conducto de Gabriel Auche, en sufrido encuentro ■ Foto Víctor Camacho 

■ 2aDE LA REDACCIÓN

■ ‘‘Es un récord histórico, de nocaut’’, clama el presidente    

Maduro obtiene 
la relección con 
68% de sufragios                    
■ ‘‘Tendencia irreversible’’, dice el organismo electoral      
■ Falcón, su principal rival, descalifica el proceso           
■ Admite que llamados a la abstención lo afectaron             

La gloria para los Santos  

El Barzón: los 
LeBarón “ponen 
precio a cabezas” 
de dos dirigentes

Emprende la 
Iglesia católica 
gran proyecto 
de apoyo social   
■ Será un clero más sensible 
y de puertas abiertas, dice 
el obispo Alfonso Miranda  

■ 7JESSICA XANTOMILA

El TLCAN sería 
aprobado hasta 
2019, afirma el 
Tesoro de EU             
■ Trump no quiere acuerdo 
con prisas: Steven Mnuchin

■ 21

■ 28RUBÉN VILLALPANDO

■ 25

DINERO • ENRIQUE GALVÁN OCHOA

ASTILLERO • JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

DESDE EL OTRO LADO • ARTURO BALDERAS

NOSOTROS YA NO SOMOS             

LOS MISMOS • ORTIZ TEJEDA 

MÉXICO SA • CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

AMERICAN CURIOS • DAVID BROOKS

BALANCE DE LA JORNADA • M. SANTOS

10

27

22

17

12

16

4a

EL TIEMPO CORRE Y NO SE 
ACLARAN LOS ASESINATOS DE 

MIROSLAVA BREACH Y JAVIER VALDEZ

425 días372 días KATU ARKONADA          25

Abecedario para 
entender la victoria 
del chavismo

CARLOS FAZIO     19
IVÁN RESTREPO     19
JOHN M. ACKERMAN     20
GUSTAVO ESTEVA     20
LEÓN BENDESKY       23
HERMANN BELLINGHAUSEN   Cultura
CÉSAR MOHENO               Cultura



Carlos Puig, Bárbara Anderson, Héctor Aguilar Camín, Nicolás Alvarado, Diego Fernández
de Cevallos p. 2/3  Juan Pablo Becerra-Acosta, José Luis Reyna, Braulio Peralta p. 4 

 Gil Gamés p. 25  Jesús Rangel, Hugo González p. 28  Javier Orozco p. 31  Jordi 
Soler p. 42  Paulina Rivero Weber p. 45  Susana Moscatel, Álvaro Cueva p. 52/53
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REELECCIÓN
DE MADURO
Venezolanos responden 
con un abstencionismo 
de más de 50%   P. 36

LaAfi ción
Triunfa el bien en casa 
del Diablo; Santos logra 
su sexto campeonato

“VOY A CUIDAR
MI CARTERA”
Olvida el “amor y paz” y 
llama al de AN Ricky Riquín

AMLO

“LEGALIZAR MOTA NO 
RESUELVE VIOLENCIA”
Dice que contra el crimen 
es fundamental prevenir

ANAYA

“A DEPORTADOS, IMSS, 
EMPLEO Y CRÉDITOS”
Cuestiona la candidatura 
de Nestora por Morena

MEADE

“SERÉ MANDATARIO 
ITINERANTE”
Plantea dar dinero de
los partidos a migrantes

EL BRONCO

Los presidenciables se saludaron a su llegada al auditorio de la UABC, campus Tijuana.

ESPECIAL

 Coinciden los cuatro aspirantes en al menos duplicar el salario mínimo   P. 6 A 12

HOY

Canalla, cínico, mentiroso, hipócrita, demagogo y farsante, descalifi caciones en el segundo debate

Los insultos opacan 
a las propuestas

Carlos Marín

cmarin@milenio.com

LA GALLERA EN TIJUANA
A medida que se aproxima la elección 
del próximo Presidente de la Repú-
blica, las propuestas de gobierno 
han ido perdiendo terreno frente a 
la incontinencia de los candidatos 
para descalifi carse a través del 
recurso fácil del insulto.

Lo ideal, se sabe, sería que los 
votantes normaran su criterio a 
partir de la confi anza que se ganen 
los aspirantes, pero a estas alturas 
es de temerse que a la hora de las 
urnas una gran cantidad de electores 
cruce la boleta no por quien más 
haya ganado su confi anza, sino por 
quién sorrajó contra los otros el 
adjetivo más ofensivo y efectista.

De lo rescatable para la refl exión, 
aquello que Jaime Rodríguez no supo 
explicar: si bien sembrar alimentos 
es mejor que cultivar drogas, en la 
Montaña Alta de Guerrero, donde 
fl orece la amapola mejor que en 
ninguna otra parte de México, no 
hay manera de sembrar maíz.

Lo de bajar el IVA en la faja fronteriza: 
¿por qué hacerlo solo ahí pero no en el 
resto del país, o aplicarlo también en 
los depauperados Chiapas y Oaxaca?

Y lo de “expropiar” Banamex ni 
como chiste pasa...

Creció 476% el sabotaje a trenes: Concamin
Varadas, 300 mil toneladas, afi rma Grupo México; Yunes critica acusaciones sin pruebas de Ferrosur P. 18
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C U A R TO SC U R O

SANTOS
LE HACE LA MALDAD 
A LOS DIABLOS

ANAYA Y AMLO SE TRENZAN SIN ARGUMENTOS

VENEZUELA
Maduro se  queda con 
el poder hasta 2025
La p resid en ta  del Consejo Nacional 
Electoral d e  V enezuela anunció q u e  el 
jefe de  Estado, Nicolás M aduro, fue 
reeleg ido  en su  cargo. Pág. 43

Bárrales reitera que 
del plato a la boca...
La cand ida ta  del PRD, Movimiento 
Ciudadano y PAN confía en  que la 
elección no s e  gana con en cu es tas .

Pág. 28

La primera mexicana 
en la escudería Ferrari
Con só lo  23 añ o s  y recién eg re sad a  
d e  Ingeniería Mecánica, e s  con tra tada 
por la p lan ta  italiana d e  autom óviles.

Pág. 36

ESCRIBEN

Hiroshi Takahashi Pág. 14
Angélica de la Peña Pág. 18
Roberto Aguilar Pág. 21
José Luis de la Cruz Pág. 22

1
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Las mismas propuestas 
pero con más insultos
GABRIEL XANTOMILA Y ALEJANDRO SUAREZ /  ENVIADOS

Deslucida participación ciudadana en el 
segundo debate presidencial; losé Antonio 
Meade por fin alza la voz y ataca

TIJUANA, Baja California. Fue un 
debate cara a cara entre sociedad 
y candidatos presidenciales, con 
preguntas de tú a tú; con un pú
blico activo y expectante que hizo 
historia con su intervención. Pero 
lució poco.

Al calor de las impugnaciones, 
surgieron los ataques, los califi
cativos: “¡canallita, hipócritas, 
mentirosos, corruptos, cínicos,

tramposos y ratas!”, fue lo menos 
que se lanzaron los cuatro aspi
rantes presidenciales, que en este 
segundo debate se soltaron y  se 
dejaron llevar por el escenario.

Aumentar el salario, expropiar 
bancos, fortalecer la economía, 
vigorizar al campo, evitar los ga- 
solinazos y llevar la inversión al 
sur-sureste, fueron temas que 
abordaron, al igual que acabar

con la corrupción, la inseguridad, 
el tráfico de armas y la defensa de 
los migrantes. Lo mismo de antes.

Y sin tregua el segundo debate 
presidencial, al igual que el pri
mero en la Ciudad de México, se 
atacó al blanco, al puntero en las 
encuestas, en la persona de An
drés Manuel López Obrador; con 
un José Antonio Meade incisivo y 
echado para delante con sus pro
puestas; Ricardo Anaya arreme
tiendo con todo al líder en la cam
paña y un Bronco -Jaime Rodrí
guez- que entró franco a sus 
planteamientos y  acusaciones en 
busca de un respiro que lo posi- 
cione entre el electorado.

Anaya hizo hablar a López 
Obrador, consiguió que se movie
ra y lanzara ataques. Cuando el 
del PAN habló del hijo del tabas- 
queño, éste respondió directo 
"Ricky Riquín Canallín".

José Antonio Meade, candida
to presidencial del PRI, PVEM y 
Panal, aseguró que Andrés Ma
nuel López Obrador es un empre
sario de la política, quien está 
siendo tratado de sus malestares 
por un médico que ni tiene el ex 
presidente de Estados Unidos, 
Barack Obama.

El Bronco sugirió expropiar 
Banamex e invitó a los tres a dar
se un abrazo. P ágs. 4 - 8
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Voto migrante, 

a partir de hoy los mexicanos que residen en 
el extranjero podrán empezar a emitir su voto 

para elegir al próximo presidente de méxico, sin 
embargo, a pesar de que la participación aumentó 
en relación al 2012, los migrantes insisten en que 
ninguno de los partidos los representan y que las 

autoridades electorales aún los ignoran
12

la última batalla

El Norte manda

Fan

34

La tercera fue la vencida para Santos 
de Torreón, que se metió al ‘Infierno’ 
de los Diablos Rojos del Toluca para 
sacarles el empate y asegurar el 
global que les dio su sexto título

Entre golpes y ataques

4

Los insultos y ofensas entre los candidatos presidenciables opacaron las 
propuestas del segundo debate organizado anoche por el INE en la ciudad 
de Tijuana con miras a la elección del 1 de julio

nacional





















































































DESBALANCE
Los infiltrados del SPEI
Nos cuentan que cada vez toma mayor
fuerza la hipótesis de que la puerta al ci
berataque a la conexión al Sistema] de Pa
gos Electrónicos Interbancarios (SPEI) del
Banco de México, que gobierna Alejandro
Díaz de León, se abrió desde el interior
de las empresas proveedoras del servicio,
los bancos e inclusive elmismo instituto
central. Nos detallan que la explicación es
muy sencilla: no existe un sistema similar
en el mundo. Fue desarrollado para su
operación en México y requirió de gente
con alto conocimiento de la operación pa
ra facilitar el ataque. Nos comentan que
hasta el momento la linea de investiga

ción central es que se trata de una red de operación concentra
da en México, pero no se descartan vínculos en el extranjero.
Por el momento, ni las autoridades financieras, ni los propios
bancos tienen certeza de que el ataque, cuyas pérdidas recono
cidas suman 300 millones de pesos, haya concluido o siga per
judicando a otros más.

Sistema en alerta máxima
Por cierto que nos reportan que el cibera
taque contra cinco instituciones financie
ras puso en alerta a todo el sector tanto
privado como público. Nos dicen que de
manera silenciosa y tratando de no alar
mar a nadie, se solicitó a funcionarios y
servidores públicos, así como a emplea
dos de la iniciativa privada revisar todos
los sistemas automatizados en los que se
involucre dinero. Nos cuentan que se es
tán cuidando con lupa las operaciones
desde la Tesorería de la Federación, el
mecanismo de inversión de Cetes en Di

recto, los pagos a beneficiarios de progra
mas sociales, así como las mesas de teso

rería de la banca de desarrollo. Vaya, se extremaron precaucio
nes hasta en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), que es dirigi
da por José Oriol Bosch, así como en el mercado de dinero y
en el cambiario, pues pese a que están funcionando bien, no se
puede dar por sentado que están exentos de riesgos.
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Ildefonso TLCAN: ¿en dos semanas?
Guajardo Nos cuentan que ante las pocas posibilida

des de llegar a un acuerdo base en la rene
gociación del Tratado de Libre Comercio

de América del Norte (TLCAN), no hay fecha todavía para una
reunión entre los tres ministros a cargo de la negociación. Lo que
confirmó el secretario de Economía, Ildefonso Guajardo, es que
irá la delegación mexicana de negociadores a Washington para
resolver algunos temas que no tienen mayor problema en el pro
ceso. Por ejemplo, se avanzará en los textos de los temas finan
ciero, medio ambiente y en algunos anexos sectoriales, pero los
puntos más álgidos quedarán para después. Nos comentan que
hay muy pocas probabilidades de que en dos semanas se logre
sacar adelante la negociación. En otras palabras, será muy difícil
que para fin de mes se tenga un texto completo del acuerdo para
que pueda aprobarse por el Congreso de Estados Unidos antes de
que cambie la legislatura.

Los apoyos del Monte
En medio de la complicada situación de la
economía mexicana, nos dicen que Nacio
nal Monte de Piedad, la institución sin fi
nes de lucro que dirige Javier de la Calle
Pardo, busca alternativas para responder a
una urgencia de miles de familias. El año
pasado se registraron 10 millones de empe
ños, lo cual pone en evidencia una clara
necesidad de los mexicanos para cubrir sus
requerimientos de dinero en la vida diaria.
Nos cuentan que nueve de cada 10 perso
nas que visitaron el Monte de Piedad recu
peraron las prendas empeñadas. Pero el
Nacional Monte de Piedad no sólo quiere

enfocarse en el crédito prendario, pues nos dicen que destina
cerca de 350 millones de pesos en inversión social. En ese seg
mento, a través de programas y proyectos como el Premio Nacio
nal Monte de Piedad, se busca trabajar con organizaciones socia
les que apoyen a grupos vulnerables de la población. Habrá nue
vos pasos que dará la institución, nos dicen, que irán en la mis
ma línea de apoyar la economía de la población.
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En el rejuego de una espesa polémica, en la que se poma en la
mesa una inversión riesgosa de Pemex alimentada por razones
ideológicas, la entonces paraestatal pactó la construcción, por
parte de la empresa española Hijos de J. Barreras, de dos hoteles
flotantes o Hoteles... que sin haberse utilizado, siete años después,
se están colocando en subasta.

La intención original apuntaba a siete
barcos, sólo que ante la oleada de crí
ticas se decidió que Hieran cinco... pa

raterminarendos, prometiéndose que el res
to se construiría en astilleros mexicanos.
En una fase posterior a la negociación,

Petróleos Mexicanos había adquirido 51%
del capital de la empresa ibérica ubicada
en Puerto de Vigo, Galicia, vía una nego
ciación con la Xunta de Galicia dominada

por el Partido Popular que llevó al poder a
Mariano Rajoy.
La constructora de barcos había salido

apenas de un concurso mercantil, con
varios meses de trabajar al mínimo de su
capacidad instalada.
Aunque en Galicia se hablaba de que la in

tención de Pemex era robarse la tecnología,
la apuesta apuntaba a la llegada de capital
fresco y otros compromisos pactados... que
no se cumplieron.
Pemex había nombrado dos representan

tes en el Consejo de Administración: su en
tonces director general, Emilio Lozoya, y un
delegado de Pemex Internacional PMI, José
Manuel Carrera Panizzo.

En la exposición de motivos se hablaba
de utilizar la exitosa fórmula Slim, es de
cir, inyectarle dinero fresco a una empresa
en problemas financieros para darle un
segundo aire. El problema es que tampoco
el salto llegó.
Laentradade Petróleos Mexicanos, atítulo

de acuerdo estratégico, se formalizaría en di
ciembre de 2013.
La promesa de despegue hablaba de la

construcción, con cargo aPemexRefinacion,
de dos barcos para transporte de productos
químicos con 14 metros de eslora.
Adicionalmente se hablaba de otros

por gestión, un atunero y cuatro bu
questanque.
La aportación inicial de la empresa mexi

cana era de entre 10 millones a 20 millones
de euros.
La operación le permitía a PMI participar

en sociedad con el astillero y su similar de
capital público Novantas, en una oferta de
alimentación y servicios hoteleros a los dos
floteles, que hospedarían a los trabajadores
de plataformas para evitar que se desplaza
ran a tierra firme.

El primero que se concluyó —con el nom
bre de Reforma— tema capacidad para 600
huéspedes, con una escolera de 300 me
tros. Su terminación se tardó dos años sobre

lo previsto.
El costo fue de 146.6 millones de euros.
El caso es que ahora se pretende ven

der éste con un costo de "salida" de 198

millones de dólares, precio similar al del
segundo flotel construido y denominado
Orgullo Petrolero.
Otra operación fallida

Balance general. Cubierta la trinchera con
el embargo de la información hasta2021, en
un escenario de extrema lentitud de la Pro
curaduría General de la República (PGR) y de
quema de pólvora en un infiernitos y de la
Secretaría de la Función Pública, Mexicanos

contra la Corrupción y la Impunidad ha re
copilado nuevas pruebas de los sobornos de
Odebrecht a Petróleos Mexicanos durante la

gestión de Emilio Lozoya.
Las transferencias realizadas en 2013 y

2014 a cientos de empresas offshore en un
banco del paraíso fiscal de Lechtenstein,
por un total de 5 millones de dólares, coin
ciden con el otorgamiento de contratos a la
constructora brasileña. Como usted sabe,
los contratos para reconfigurar una parte
de la refinería de Tula se dieron por adju
dicación directa, en violación a la ley, dado
quenoeralaúnicaempresaquepodríarea
lizar la tarea.

Sobre seguro, pues.

Slim en España. Fiel a su estilo, el magnate
Carlos Slim Helú acaba de adquirir un pa
quete de deuda por 843 millones de euros a
costo castigado, que mantenía con dos ban
cos la empresa Koplowitz,
Ésta vencía en abril de 2020.
Dado que la firma española está vinculada

al capital de la constructora FCC, de lo que
el magnate tiene 61% del capital, lo que le
coloca como principal socio, la operación re 
fuerza su posición.
Sin la carga, la firma descartaría diluir su

participación en la compañía
Ahora que Slim pagó el adeudo con sólo

desembolsar 594.73 millones de euros, dada
la depreciación del valor de éste.

Hora cero. La presencia, la semana pa
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sada, de trabajadores mineros en una fe

ria de consignas, gritos y plantón al calce
ante el Tribunal Electoral del Poder Ju
dicial de laFederación, obedece al temor
del líder de ese sindicato, Napoleón Gó
mez Urrutia, de que se profundice la in
dagación sobre su supuesta renuncia ala
ciudadanía canadiense.
Como usted sabe, esta semana el Tribu

nal Electoral decide si le da luz verde a la

posibilidad de que el dirigente de los mi
neros sea postulado como candidato a se
nador por Morena.
La ponencia que se someterá a votación la

planteará la propia presidenta del tribunal,
Janine Otálora Malassis.

De acuerdo con la ley, no puede aspirar
a un cargo de elección popular quien tenga

doble nacionalidad.
Y aunque Napoleón Gómez Urrutia dijo

haber renunciado a la nacionalidad del

país de la hoja de maple, la formalidad, de
acuerdo conla ley de estanación, tardahas
ta seis meses.

Ingresada la solicitud, el gobierno cana
diense indaga sobre la situación del renun
ciante, incluidas auditorías fiscales y revi
sión de operaciones.

No, pero sí. A la llegada de Francisco Cer
vantes Díaz a la presidencia de la Conca
min se renovó totalmente la representa
ción industrial en el Consejo Técnico del
Instituto Mexicano del Seguro Social, en
trando al relevo el propio dirigente; el ex
presidente Salomón Presburger, y el abo

gado Manuel Reguera.
La renovación incluía a la coordinadora

de las tareas de los propios consejeros, Ta
rda García Ugartechea, quien llegó a la di
rección general de la cúpula industrial y al
Consejo Técnico en el marco de un roman
ce con el ex presidente de este, Francisco
Javier Funtanet Mange.
El caso es que a la ex funcionaría por el

sector patronal la está rescatando el direc
tor general del instituto, Tuffic Miguel Or
tega, para hacerla coordinadora de aseso
res de su oficina.
El nombramiento debe pasar por el tamiz

del Consejo Técnico.

albertobarrancochavarriaO@gmail.com
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Capitanes
¿Dónde están la ABM y la PGR?

La tormenta por el hackeo a la conexión
del Sistema de Pagos Electrónicos In

terbancarios (SPEI) no termina, y no es
intención de intriga, pero la actuación
de la Asociación de Bancos de México
(ABM) parece que no ha estado a la altura
de la situación.

Primero, porque la mitad de los usua
rios del SPEI son los bancos, así que de
berían ser los más interesados en acelerar
una solución.

Segundo, porque hubo bancos, cuyos
clientes recibieron dinero del hackeo y lo
retiraron sin problema en efectivo.

Esos bancos, agrupados a la ABM, que
encabeza el capitán del Grupo Financiero
Santander, Marcos Martínez Gavica, tie
nen perfectamente identificados y graba
dos a los cuentahabientes que recibieron
los recursos robados por un monto que
podría superar los 300 millones de pesos.

Lo más urgente es que ellos integren
todos los elementos para que la Procu
raduría Genera] de la República (PGR),
encargada a Alberto Elias, tenga en
sus manos una carpeta robusta de in
vestigación y que comiencen a caer los
responsables y participantes en este gran
ataque al sistema financiero.

La gravedad de este asunto amerita
resolverlo de inmediato.

Lo que viene, una vez identificado
quién fue el responsable de facilitar el ata
que cibernético —ya sean los operado
res o los proveedores del aplicativo—, las
multas que impondrá el Banco de México,
que encabeza Alejandro Díaz de León,
serán ejemplares.

Y para terminarla de amolar, existen
dudas sobre la capacidad técnica y opera
tiva de la PGR para poder resolver este te
ma tan complejo.
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Servicio Bajo
la Lupa
Ahora que la Cofece, pre
sidida por la comisionada
Alejandra Palacios, repor
tó el inicio de investigación
sobre el servicio del auto
transporte terrestre en 17
estados del País, las empre
sas que lo ofrecen tal vez es
tén algo nerviosas.

La semana pasada
se difundió que se indaga
rá una posible fijación de
precios, segmentación de
mercado y/o intercambio
de información entre
competidores.

Para los que saben de
este negocio, es eviden
te que la primera compa
ñía que está en el radar de
la comisión es Grupo ADO
que lleva Aldo Alarcón.

El Grupo tiene una im
portante presencia en el
Sureste del País con em
presas como AU, que ope
ra en Oaxaca, una de las
entidades donde se hará la
investigación, junto con la
Ciudad de México, Estado
de México, Guerrero, Hi
dalgo, Michoacán, Morelos

y otras.
Otro conglomerado es

Grupo IAMSA, cuya divi
sión de autotransporte aho
ra lleva Jesús Ruiz López,
pues es destacada su parti
cipación con marcas como
ETN Turistar y Costa Line,
que operan en algunos esta
dos donde se hará la inves
tigación.

Para más de uno resulta
obvio que en este sector hay
una segmentación de mer
cado y prueba de ello es la
participación que por zonas
tienen las empresas, pero la
opacidad que permea impi
de saber más.

¿Sin Jóvenes
Ilustres?

El Foro Económico Mun
dial, que dirige Klaus
Schwab, recién publicó la
lista de los Jóvenes Líderes
Globales de 2018, pero en la
cosecha de este año, esca
sean los mexicanos.

Esta iniciativa consis
te en convocar a hombres y
mujeres, que tienen menos
de 40 años, y que destacan
particularmente en su res
pectivo campo laboral: ne

gocios, economía, política,
ciencia o desarrollo humano.

Hubo algunos años, es
pecialmente durante la ad
ministración pasada, cuan
do México participaba mu
cho más activamente en las
actividades del WEF, que
cada edición se convocaba a
por lo menos un mexicano
para que participara en la
iniciativa.

Los últimos cuatro con
vocados fueron Salomón
Chertorivsky (2014); Au
relio Ñuño (2015); Rober
to Ibarra, CEO de Innox,
especializada en innovación
tecnológica; y Gabriela En
ligue González, fundadora
de Prospera, que da micro
créditos (2017).

Este 2018, no fue invita
do nadie.

En esos mismos cinco
años se han nombrado a 10
brasileños, 6 peruanos y 5
colombianos.

Negocio Seguro

Gayosso, capitaneada por
Carlos Lukac, tiene la me
ta que este año sus ingre
sos crezcan cerca de 25 por
ciento, con una facturación

arriba de 4 mil millones de
pesos.

Pero ojo, que aunque
parezca una rentabilidad
segura apostarle a la inevi
table muerte, la empresa
de servicios funerarios más
bien quiere ampliar sus in
gresos impulsando sus pro
gramas de prevención, es
decir, que la gente pague
por adelantado.

Justo es ahí donde el
objetivo se vuelve oportu
nidad y reto, pues aunque
el mercado potencial para
vender los servicios por ade
lantado es amplio, no hay
cultura de prevención.

Y es que en el País, la
previsión íuneraria tiene
una cobertura debajo del 3
por ciento, cifra mucho me
nor al 50 por ciento que re
gistran naciones como
España

Por lo pronto, la empre
sa que opera en 13 entida
des planea inversiones de
cerca de 300 millones de
pesos para abarcar tanto el
negocio tradicional como
mausoleos y servicios, hasta
sus plataformas digitales co
mo su app Nichopoulos.

capitanes@reforma.com
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El director de BAIC 
México, la marca chi
na de automóviles, re
cibirá estos dias a al
tos directivos de la fir
¦ma que visitan el País
para analizar los pla
nes de expansión, que
van desde introducir
más modelos al mer

^cado hasta comen
¡¿s¿ zar a explorar en
j0 dónde podrían
?§g instalar su planta

de fabricación.
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20 instituciones
financieras en

sistema paralelo
del SPEI
El gobernador del Banco de México, Alejandro

Díaz de León, informó que son 20 los inter
mediarios financieros que continúan ope
rando en el sistema paralelo al que fueron
mudados a raíz del hackeo a la red de inter
conexión de cinco instituciones, el pasado 27
de abril. Díaz de León confirmó también que

aún no se puede saber cuándo regresará el SPEI a operar
normalmente en tiempo real, pero hoy, sólo el 1% de seis
millones de transacciones diarias se realiza con más de dos
horas de retraso.

La prioridad para Banxico y las autoridades financieras
es la seguridad en las transacciones y que no se afecte a los
usuarios, y después, la velocidad en las transacciones, por
lo que el SPEI operará en tiempo real hasta que haya ple
na certeza de que no hay ya riesgo ni códigos malignos en
el sistema.

Informó también que al cierre de diciembre venció el pla
zo para que todos los bancos mejoraran sus sistemas de ci
berseguridad. Banxico está en supervisión del cumplimento
de esta obligación y se sancionará a las instituciones que no
hayan cumplido o presenten rezagos en su implementación.

En cuanto al protocolo de ciberseguridad que se firmará
en los próximos días por parte de todas las autoridades e in
termediarios financieros, explicó que mediante una mayor
colaboración de autoridades intermediarias se buscamejo
rar los tiempos de respuesta ante ciberataques.

BANCOS: OBLIGADOS A INFORMAR
AL PÚBLICO
Díaz de Léon dio a conocer que al principio del ciberataque
había poca información, pero en el protocolo de seguridad
se incluirá la obligación de las entidades afectadas de dar
aviso a sus clientes sobre lo ocurrido. Hasta el momento, el

único banco que infor
mó sobre el ataque de
abril fue Banorte, pero
con el nuevo protocolo

de seguridad estarán
todos los intermediarios

obligados a informar
al público.
Reconoció también

que el ciberataque fue
realizado por una ban
da que aún no se sabe
si es nacional o extran

jera, muy sofisticada en
el uso de tecnología como en logística, porque, por un lado,
conocían perfectamente la operación del sistema financiero
mexicano, y por otro lado, movilizaron a cientos de perso
nas para que cobraran los depósitos minutos después de
que se realizaron. Confío también en que se lleve ante la
justiciay sean castigados a los involucrados en este cibera
taque. Y que ellos asuman el compromiso de informar en lo
que les corresponde enterar al público

TLCAN, SIGUE EN STAND BY
Por segunda semana consecutiva, el Premio Naranja Dulce
es para el secretario de Economía, Ildefonso Guajardo, por
que no se doblega ante las presiones de Robert Lighthizer,
representante comercial de Estados Unidos, quien no cede
en las negociaciones del TLCAN; y además le respondió
a través de un tuit al primer ministro de Canadá, Justin
Trudeau. que para México es inaceptable un TLCAN que
implique pérdida de empleos, como aseguró Trudeau en
una entrevista.

Aunque Lighthizer afirmó que hay aun muchas diferen
cias sobre TLCAN, y Steven Mnuchin. secretario del Tesoro,
dijo que las negociaciones se pueden prolongar hasta 2019,
la buena noticia es que se mantiene el TLCAN y Estados
Unidos no amenaza con denunciarlo o retirarse.

Al respecto, Guajardo aseguró, en una entrevista, que
con voluntad política se podría llegar rápidamente a un
acuerdo y concluir las negociaciones, incluso este mismo
mes, pero lo que brilla por su ausencia, por parte del gobier
no de Trump, es la voluntad política.
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SIN CONTROL SABOTAJE A FERROMEX

El premio Limón Agrio es para el gobernador de Veracruz,
Miguel Ángel Yunes Linares, por la creciente violencia en la
entidad y su incapacidad para frenarla. El mejor ejemplo es
lo que está pasando con los sabotajes y robos a los ferroca
rriles, que se ha acrecentado en la ruta VeracruzCDMX. El
sábado en la madrugada, sabotearon los frenos de un tren
de Grupo México, que ha sido el acto de sabotaje más grave
hasta el momento porque se afectaron 39 carros y cuatro lo
comotoras que se deslizaron sin control por la falta de frenos
y se impactaron en el patio ferroviario de Orizaba. La empre
sa denunció que se han realizado ya seis actos de sabotaje
a Ferrosur en 3 semanas, en la misma ruta VeracruzCiudad
de México, con un grave riesgo no sólo para los trabajadores,
sino también paralas poblaciones aledañas porque se trans
portan productos químicos peligrosos.

Hoy, sólo 1% de
6 millones de
transacciones
diarias se realiza
con más de dos
horas de retraso,
de acuerdo con
el banco central.
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Isolux México,
a concurso mercantil
Pues nada, que otro gigante español con

fuerte presencia en nuestro país acaba de
acogerse de forma voluntaria al concurso
mercantil. Nos referimos a Isolux, que lleva
aquí Roberto López. Ya se veía venir esape
tición, dado que los bancos acreedoresyano
quieren seguir financiando sus proyectos.

El juzgado Séptimo en Materia Civil en la CDMXya admitió a
trámite el recurso. El Instituto Federal de Especialistas en Con
curso Mercantil (Ifecom) aún no ordena la visita En julio del año
pasado, Isolux se acogió en España a concurso de acreedores
para reestructurar unos mil 900 millones de dólares.

De entonces a la fecha se han venido haciendo esfuerzos

para ordenar su situación en México sin mayores avances,
de ahí que sus abogados y asesores plantearan el concurso
voluntario. Apunte a la firma CervantesSainz, vía Alejandro
Sainz, y aAlvarez & Marsal, que comanda Ignacio Quesada.

El estado de insolvencia en que está el proveedor hispa
no de servicios de ingenieríay construcción es un duro golpe
para la Comisión Federal de Electricidad (CFE). Y es que Iso
lux es uno de los principales contratistas de la empresa diri
gida por Jaime Hernández. Hay obras relevantes retrasadas.

El desarrollo más importante y que implicaba una inver
sión cercana alos 380 millones de dólares fue el contrato que
en 2013 se les adjudicó para rehabilitar, modernizar y con
vertir el coque de petróleo de las unidades 1 y 2 de la Central
Termoeléctrica Altamira (CT Altamira). en Tamaulipas.

La CFE había acordado con proveedores y bancos que
los trabajos no se suspendieran. La primera mantendría la
Operación, los segundos rebajaban su margen y los terceros
eliminaban el costo financiero. Isolux cedería sus ganancias
para mejorar el flujo de caja y terminar la obra y el proyecto.

Sin embargo, la realidad rebasó a los actores y la ecua
ción no está surtiendo resultados, de allí la decisión de irse a
concurso mercantil para evitar que la empresa quiebre. No se
descarta que CT Altamira también se transfiera a un tercero,
como sucedió con la planta de ciclo combinado Norte III.

Ésta la tuvo otra española igualmente en desgracia: Aben
goa, que preside Fernando Martínez Salcedo, y también se
fue a concurso en México. Su infraestructura fue traspasada a
la dupla integrada por Techint, que lleva Alejandro Maluf, y
el fondo australiano Macquarie, que preside Jonathan Davis.
En el caso de CT Altamira, los bancos acreedores son

Santander, que dirige Héctor Grisi: Scotiabank, que preside
Enrique Zorrilla: Société Générale, que maneja Luis Sainz,
y Natixis Global Asset Management, a cargo de Mauricio
Giordano. En conjunto traen cerca de 500 millones de dó

lares de los pasivos de Isolux.
Otro negocio fuerte que Isolux tiene aquí se relaciona

con Pidiregas (Proyectos de Inversión Diferidos en el Gas
to), preponderantemente contratados, otra vez, con la CFE.
De los últimos considere la construcción e instalación de 26
kilómetros de líneas de transmisión y diez subestaciones.

Esta infraestructura se desarrolla para la CDMX, Estado de
México e Hidalgo, amén de la construcción y puesta en ser
vicio de cinco mil kilómetros de líneas de alta y media ten
sión, 50 subestaciones de transformación y distribución de
alta y media tensión y la ejecución del Proyecto 188 SE 1116.
Así que Isolux inicia la complicada ruta del concurso

mercantil. Se espera que el Ifecom, que dirige María Esther
Sandoval. designe esta semana al visitador. Los asesores
de la compañía son Galicia Abogados, de Manuel Galicia,
y RitchMueller, Nicolau y Heather, vía Thomas Heather.

NISSAN, A CAPILLA
Primera mujer en 83 años de operación de Nissan Motor en
presidir y dirigir la compañía en México, Mayra González
enfrenta su primer gran desafío: en lo interno, lidiar con un
cambio de hábitos del consumidor aquí y en Estados Uni
dos, y en lo externo, atemperar los ánimos de su red de
concesionarios y de sus competidores aglutinados en la
Asociación Mexicana de la Industria Automotriz (AMIA), que
comanda Eduardo Solís.

De lo último, por su decisión unilateral de ya no informar
de forma desagregada los modelos que produce, exporta y
vende al menudeo, y también por aventarle de golpe a sus
distribuidores, que lidera Rodrigo Manzano, unos 60 mil
vehículos para colocarlos Como puedan, lo que esfumaría
sus márgenes de ganancia porque implica absorber una do
ble tasa financiera y un doble inventario.

El asunto se calienta. A González la acusan de autoritaria

e inflexible. Faltaba más: la escuela del español José Muñoz,
quien de 2009 a 2012 llevó a Nissan México a los primeros
lugares. Este último es candidato fuerte para quedarse en el
lugar de Carlos Ghosn.

SANTO REMEDIO

En enero, finalmente Jorge Vergaray Angélica Fuentes fir
maron el acuerdo mediante el cual resolvieron sus dispu
tas legales que arrastraban desde 2015. El primero canceló
las nueve órdenes de aprehensión y otorgó el perdón desde
octubre pasado, y la segunda devolvió acciones de Grupo
Omnilife y pagarés por unos cien millones de dólares. Pero
el dueño de las Chivas tuvo que darle una indemnización
cercana alos 60 millones. ¡Santo remedio!
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Un problema más
¡para Ildefonso
Guajardo!

Verpara creer! Como si no tuviera suficiente con enfrentar
la estrategia de presión que está efectuando el gobierno
norteamericano, si el comisionado nacional de Acuacul

Aturay Pesca (Conapesc), Mario Aguilar Sánchez, no aplica
sanción contra la empresa que violó el periodo de veda
para el atún aleta azul (thunnus orientalis), utilizando un
"amparo" expedido porun juez de BajaCalifornia simple

mente, la Comisión Interamericana del Atún Tropical, que lleva
Guillermo Compeán Jiménez, no podrá validar que México
sigue los lineamientos globales para la pesca sustentable, ya
que la biomasa del túnido está en niveles históricamente baj os
y de lo que se trata al imponer cuotas y temporadas de pesca
es limitar la mortandad de la especie, evitando que se capture
a jóvenes y a hembras.

En México la pesquería de túnidos se encuentra regulada
por la NOM001SAG/PESC2013, que establece las especi
ficaciones para las operaciones de pesca de atún con red de
cerco, así como por el establecimiento de periodos de veda
para las diferentes especies de túnidos del Océano Pacífico, y
el objetivo de la norma es proteger sus periodos de reproduc
ción y desarrollo biológico para garantizar suficiente disponi
bilidad, dar continuidad a las fases extractivas, en beneficios
de los pescadores mexicanos. De ello depende la captura de
más de 100 mil toneladas al año y el empleo de 70 mil mexi
canos, 17 mil de los cuales se generan sólo en la actividad atu
nera en Ensejada, Baja California.

Por ello llama la atención la conducta de BajaAqua Farms,
que en México representa Benito Sarmiento y es subsidia
ria de Umami Sustainable Seafood Inc., del empresario Oli
Steindorsson, de utilizar un amparo para iniciar anticipada
mente la pesca, y ahora haya emprendido una campaña me
diática para mantenerse pescando hasta después del 18 de
mayo pasado y esconder su responsabilidad en la sobrepesca
que, por indicaciones de la CIAT, deberá liberar México por
483 toneladas, como parte de la responsabilidad hacia la pes
quería de atún aleta azul en el Océano Pacífico Oriental.
Sabemos que Servax Bleu, dirigida por José Carlos

González, granja de atún perteneciente a Grupo Altex, que
encabeza Roberto Servitje Achutegui, ha mostrado los do
cumentosy pruebas a Conapesca, con los que demuestra que
cumplió plenamente con los acuerdos establecidos con la Co
misión desde el año pasado para la captura de atún aleta azul,
y por lo mismo, niega rotundamente haber incurrido en la so
brepesca de 643 y 483 toneladas observada en las temporadas

2017 y 2018, respectivamente.
Como cada año, Servax Bleu, la documentación del cum

plimiento de la cuota de pesca (715 toneladas cuota de captu
ra 2017 y 2018) y demás compromisos regulatorios acordados
para cada año son clave para que Conapesca pueda dar cons
tancia por medio del observador de la CIAT que acompaña a
cada embarcación pesquera. De hecho, ante la infomiación
que ha circulado BAF, desde abril, Servax Bleu puede mostrar
que fue el único concesionario que respetó el acuerdo de salir
a pescar en mayo de 2018 y respetar el ciclo de migración del
atún aleta azul en el Océano Pacífico. La granja sólo guarda
ejemplares adultos, por lo que puede demostrary probar que
sigue las mejores prácticas industriales, dejando a los ejem
plares juveniles continuar con el ciclo biológico de la especie,
en aras de favorecer la recuperación poblacional de la misma,
lo que pueden auditar la CIAC y Conapesca.

El acuerdo que les comento lo firmaron todos y se supo
ne que debieron iniciar la temporada en mayo, con una cuota
definida por empresa, para así dar oportunidad a que hubie
ra mayor número de ejemplares adultos listos para cosechay
menos juveniles, dada la recomendación de la CIAT para esta
especie de atún. El otro grupo conocido es Chichimecas, de
los mexicocoreanos Hak Song Lee y Jinyol Cho, a quienes,
por cierto, el director general de Ordenamiento Pesquero de
la Conapesca, César Estrada Neri, atribuyó el excedente pes
quero registrado.

No sé usted, pero Conapesca debe serlo suficientemente
firme para que la competencia de estos grupos no derive en
pleito mediático, sino en cumplimiento estricto de la Nonna
y de las vedas. Si lo deja pasar, ni Baltazar Hinojosa ni nadie
podrá evitar el escándalo que acusaría a México, en esta co
yuntura política crítica, de depredar a una especie con agota
miento reproductivo. Por eso debiera tomar la palabra a José
Carlos González para que la industria pesquera documente
su respeto a los acuerdos, y además, probar que no incurrió en
sobrepesca en la temporada 2017 y 2018. Si pueden probarlo,
podrán recurrir a las autoridades e instancias legales corres
pondientes, en caso de que cuenten con evidencias de com
petencia desleal, prácticas impropiadas o de incumplimiento
alas regulaciones nacionales o internacionales.

Por cierto, el mes pasado se realizó la Seafood Expo Global
in Brussels, donde The Consumer Goods Forum (CGF), Sus
tainable Supply Chain Initiative (SSCI) y el Global Sustainable
Seafood Initiative (GSSI) anunciaron su colaboración para

Fecha: 21/05/2018

Página: 5

Area cm2: 334

1 / 2

Columnas Económicas

Alicia Salgado; Cuenta corriente

Alicia Salgado

Costo: 26,085

Página 11



proveer referencias globales y una herramienta de reconoci
miento para que los consumidores identifiquen a las empre
sas de la cadena pesquera que están dentro del cumplimiento
de la nonna. Igualmente, Conapesca debería ser más transpa
rente y dar a conocer con gran difusión pública los acuerdos
con la mdustria, las vedas y las condiciones de cumplimiento,
porque hoy, creo que los acreedores japoneses Sojitzy Daito
Gyorui, quienes además son los principales compradores del
atún, tienen más infomiación que nosotros.

DE FONDOSAFONDO

¦ZEE... Julio Santaella, presidente del Inegi, y Gerardo
Gutiérrez firmarán esté lunes un convenio de colaboración

para Comenzar la documentación y estadística clara de cada
una de las Zonas Económicas Especiales autorizadas y cuyo
decreto ha sido publicado. Así, ningún estado, dependencia o
administrador tendrála tentación de generar su propia estadís
ticay el sistema de medición nace con las zonas. ¡Enhorabuena!
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Necesita BCS acuerdo visionario

fuera de coyunturas
El Producto Interno Bruto (PIB)

de Baja California Sur creció
en 2017 a una tasa de 12°b
la más alta de México; avan
ce que no se vió reflejado
ni en la mejora de los servi
cios a la ciudadanía ni en la

infraestructura social.

Hoy, esta entidad, cuyo gobernador es
Carlos Mendoza Davis. vive un momento
crucial; pues su éxito está atrayendo más in
versiones y este año se prevé que abrirán en
Los Cabos otros cuatro mil cuartos de hotel.

Además, hoy el mercado de los viajeros
estadunidenses, el número uno de Los Ca
bos, se está complicando para varios desti
nos mexicanos.

Mientras la salida de estadunidenses al

extranjero está creciendo más de 7% este
año, al cierre de abril un dato puso "los pelos
de punta" a los empresarios de Baja Califor
nia Sur, pues por primera vez desde el hu
racán Odile bajó 0.1% la llegada de turistas
estadunidenses por vía aérea.
Ya no se trata de que un crecimiento a

menor ritmo, sino de un declive que activó
al Fideicomiso de Turismo de Los Cabos (Fi

turca), que encabeza Rodrigo Esponda, y a
la Asociación de Hoteles de Los Cabos, que
preside Paloma Palacios, para evitar que se
convierta en tendencia.
El nuevo secretario de Turismo de la

entidad, Luis Humberto Araiza, tiene la
instrucción de arrancar el aprovechamiento
de 20 dólares para cada turista internacional
que pernocte en el estado, decisión polémi
ca que ya derivó en un amparo por parte de
los empresarios.

En los siguientes meses seguramente en
trará en vigor y ya hay un primer consenso,
para que el cobro sea expedito y con las me
nores molestias para los viajeros.

En principio se aplicará en el aeropuer
to y también habrá unos boletos en los
hoteles, que podrán sumarse a la cuenta

y hay establecimientos que los regalarán
a sus mejores clientes.
El declive de la llegada de viajeros

estadunidenses avivará la polémica; pero
un problema de corto plazo que debe re
solverse aplicando estrategias comerciales,
no debe ser confundido con otro de mediano

y largo plazo.
No es viable ni deseable que en el futuro

Los Cabos siga siendo un destino para ricos,
con servicios públicos para pobres, sin igno
rar el limitado desarrollo de otras regiones
de la entidad.

Los empresarios de Los Cabos dieron un
ejemplo cuando aportaron recursos y rela
ciones para solucionar la reciente crisis de
inseguridad, incluyendo la donación de seis
millones de dólares para construir un nuevo
cuartel para la Marina.

Dado que sale del contexto estatal im
pulsar una reforma fiscal en México, que lle
ve a un reparto más equitativo de los im
puestos federales en función de lo que cada
entidad genera, la alternativa son los im
puestos locales.

El aprovechamiento es uno de varios pa
sos para resolver problemas urgentes, como
la falta de vivienda de interés social digna, y
a cambio es justo exigir transparencia en el
uso de esos fondos.

Pero sólo con un acuerdo visionario Los
Cabos, Todos Santos, La Paz y Loreto podrán
convertirse en destinos de clase mundial,

que sigan moviendo el desarrollo del país.

No es viable ni deseable

que en el futuro Los Cabos
siga siendo un destino para
ricos, con servicios públicos
para pobres.
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TLCAN: El equilibrio
de Ildefonso; próximo
Senado lo revisará
Trump y su negociador, Lighthizer, quieren

que las nuevas inversiones del sector auto
motriz también lleguen a Estados Unidos, en
una visión del modelo de economía manu
facturera de los años setenta. Por eso el sector
automotriz se ha convertido en "el tema" para
ellos. Y ahíelnegociadormexicano, Ildefonso

Guajardo, ha planteado un equilibrio. Sí un equilibrio, donde
las plantas actuales permanezcan en México, y entonces las
nuevas inversiones se puedan distribuir en la región nortea
mericana, donde México gane, pero también EU y Canadá.

LO IMPOSIBLE DE ACEPTAR:
SUNSET, ACERO Y ALUMINIO
EU. en su visión mercantilista, pone sobre la mesa de ne
gociación cuestiones imposibles de aceptar. Cuando quiere
imponer aranceles al aluminio y acero para comprar más de
esos productos provenientes de EU, en caso de que la indus
tria mexicana aceptara comprarles más acero y aluminio y
realizar un esfuerzo muy importante de reconversión de pro
veeduríay costos, ahora imagínese que viniera la otra cláusu
la que quieren los estadunidenses, la Sunset. Y que cada cinco
años te pudieran cambiar las reglas del juego.

Estas dos condiciones que quiere imponer EU, la de com
prarles acero y aluminio, y desaparecer el acuerdo cada cinco
años son imposibles de llevar adelante.

En la idea de Trump y Lighthizer de querer hacer menos
atractivo a México para invertir, no se dan cuenta de que no
están negociando, sino poniendo sobre la mesa condiciones
imposibles de realizar.

MÉXICO: REGLA DE ORIGEN
AL 70% E INVERSIONES

De ahí que Guajardo hable de un equilibrio en la industria
automotriz, donde Mé
xico ha logrado crear
buenas cadenas de va

lor. proveeduría, traer
tecnología e inversiones,

y que siga teniendo auge
en nuestro país, pero
también en EU.

México ha planteado
una regla de origen que
pueda subirse regional
mente, del 62.5 al 70 por
ciento. Estados Unidos
se ha mantenido en su

postura de 75% en prácticamente todos los componentes,
además de que se les compre el acero y aluminio. Ahí es don
de México no puede ceder, pues no sólo es regla de origen a
favor de los estadunidenses. Es también que una parte de la
producción se realice donde se tengan salarios de 16 dólares
la hora, que sólo los hay en EU.

Es que la solución de disputas no tenga poder vinculante,
por lo que una empresa no tendría defensas del acuerdo. Es
que el acuerdo comercial pueda romperse cada cinco años,
lo que no deja ninguna certidumbre para invertir en el largo
plazo. Por eso México habla de equilibrios productivos.
SERA EL PROXIMO SENADO EN
MÉXICO EL REVISOR DEL TLCAN
El otro punto es si las negociaciones pueden acelerarse. Claro
que sí: Podrían salir en cualquier momento si hay voluntad
política de EU, y quita de la mesa las condiciones que a todas
luces son inaceptables para una región competitiva.

Incluso, el mismo Paul Ryan, el presidente de la Cámara
de Representantes, ya dijo que todavía se puede ampliar el
plazo para que el acuerdo sea aprobado por el congreso re
publicano. Sabemos que su ley comercial establece un plazo
de 105 días, pero podrían ser flexibles.

Aquí más bien el problema puede ser México. Nuestro Se
nado sí necesita 90 días para revisar el acuerdo comercial. Y
aunque se tuviera listo el acuerdo el 26 de mayo, el Senado
mexicano tendría que estarlo aprobando el 29 de agosto, en
un periodo extraordinario, lo cual suena muy cuesta arriba.
Es prácticamente un hecho: El nuevo Senado de México, con
sus nuevos personajes, unos sin conocimiento y otros con
experiencia, serán los que revisen lo acordado en el TLCAN.
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SE NEGOCIA CON PUNTOS CLAVE

Como vemos, Ildefonso Guajardo mantiene la calma. Sabe
perfectamente los puntos a negociar.

No cederemos ni en el sector automotriz ni tampoco en
la temporalidad agropecuaria donde hay un equilibrio: Les
compramos granos y fructosa, y les vendemos con éxito pro
ductos frescos. Tampoco cederemos en la cláusula Sunset ni
en la flexibilidad textil. Tenemos otros, sectores que siguen
exportando como el de dispositivos médicos o industria ae
roespacial. Ahí están los puntos de México, que los tiene muy
claros. Vamos a ver si hay voluntad política de Trump y su
equipo para sacar adelante el TLCAN.

Estas dOS COndÍCÍO
nes que quiere im
poner EU, de com
prarles acero y alu
minio, y desapare
cer el acuerdo cada
cinco años, son im
posibles de llevar.
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El quedabien
Parecería que quiere levantar la mano, como
lo hizo cuando trató de aprovechar las fallas
legislativas y buscar la presidencia del IFT.
Adolfo Cuevas es, en muchos sentidos, el

más exótico de los comisionados del Insti
tuto Federal de Telecomunicaciones.

De entrada, se debe dejar claro que
está bien que en un órgano colegiado
haya voces diferentes, puesto que, jus
tamente, es la fuerza del instituto; sin

embargo, lo que es raro son los periódicos exabruptos del
comisionado Cuevas, puesto que siempre parece que está
tratando de acomodarse políticamente o de quedar bien
con algún grupo que, curiosamente, en la mayoría de los
casos ni lo pidió ni lo necesita.

La semana pasada, con dos meses de retraso, decidió
hacer públicas las razones del voto en contra de la sepa
ración funcional de Teléfonos de México. Como sabe, esta
determinación se tomó con una votación dividida, 3 a 2, y
generó no sólo una reacción negativa entre los miembros
del sindicato de Teléfonos de México sino de la propia em
presa de América Móvil.

Lo relevante no es que haya votado en contra, está bien
y tiene derecho, lo difícil de comprender es el contexto en
el que lo hace. Parecería que quiere levantar la mano, como
lo hizo cuando trató de aprovechar las fallas legislativas y
buscar la presidencia del IFT.

Ahora, parecería que quiere que alguien lo vea como un
posible funcionario de la Secretaría de Comunicaciones y
Transportes o andar tratando de ganar la simpatía América
Móvil o de alguien en particular.

No me detendré en hacer un análisis de sus razonamien

tos, puesto que Cuevas directamente los hizo públicos y, por
lo demás, resultan totalmente respetables; sin embargo, sí
vale la pena considerar cuáles podrían ser las motivaciones.

La primera posibilidad sería desmarcarse del resto del
IFT, lo cual resulta absurdo, pues se trata de un organismo
autónomo en el cual no sería deseable la unidad. El diseño

constitucional es de un órgano de pares en el cual las deci
siones se toman por mayoría.

La segunda alternati
va es que haya querido
resultar simpático a los
ojos de América Móvil.
Es claro que esta em
presa no está, de ningu
na manera, interesada
en manejar a un fun
cionario en particular ni
mucho menos tener uno
a modo.

Si bien es cierto que
están en contra de la
separación funcional y
que han recurrido a todos los medios de defensa a su alcan
ce, tampoco les hace ningún favor que un funcionario del
IFT parezca que actúa por cuenta de ellos.

Si su intención era ganar simpatía entre el agente eco
nómico preponderante de las telecomunicaciones y ellos,
pues realmente cometió un error verdaderamente grave.

TODAVÍA NO
Si bien es cierto que el peso cerró la semana en su nivel más
bajo desde marzo del año pasado, es necesario tener clari
dad en las razones.

Resulta muy fácil suponer que tienen que ver con la in
certidumbre política y la posibilidad de que, en caso de
ganar. Morena provoque un viraje de 180 grados en la eco
nomía nacional.

Sin embargo, por la forma en la que operan los merca
dos, la posibilidad sólo está anotaday antes hay muchos te
mas que resolver, comenzando por la elección, que será el
primero de julio.

Primero se tiene que dar el proceso electoral y deter
minar quién es el ganador. Después, cómo se integraría su
equipo y luego cuáles serían sus políticas. No olvide que pri
mero hay un largo proceso de transición y después laimple
mentación de las políticas.
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Decir que los mercados están tranquilos por las posibi
lidades de A, B o C es una mentira. Los inversionistas no
se asustan con posibilidades, sino con hechos y el proce
so. Hasta ahora, los mercados han estado tranquilos, pues
to que el proceso electoral se ha dado democráticamente y
eso permitirá a los electores tomar una buena decisión.

En un segundo término, estaría la incertidumbre sobre la
modernización del Tratado de Libre Comercio de América

del Norte; sin embargo, más allá de los dramas y exabrup
tos, lo cierto es que los tres países siguen en una mesa de
negociación y la posibilidad de tener un acuerdo satisfacto
rio sigue en la mesa.

Los más lerdos tratan de hacer creer que existe una re
lación inversamente proporcional entre el pesodólar con
las decisiones de la administración de Enrique Pefla Nieto.

Sí, esos torpes que no han podido superar el desarrollo esta
bilizador o que quieren defender el peso como un perro. Estos
ni siquiera valen la pena para un análisis, allá ellos y sus memes.

El hecho cierto es que el dólar está tomando una gran
fortaleza frente al resto de las monedas del mundo por una
serie de factores globales. Al ser el peso una de las monedas
más operadas globalmente, se mueve de esamanera.

SÍ DÍC11 CS CÍCrtO
que el peso cerró la
semana en su nivel

más bajo desde
marzo del año

pasado, es necesario
tener claridad en las
razones.
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FUERA DE LA CAJA

Segundo

Macario
Schettino

Al igual que en el primer
debate, debo enviar mi
colaboración antes del

fin del evento. Como entonces, si
ocurre algo importante en la se
gunda mitad, lo comentaremos
mañana. También a semejanza
del primer encuentro, hay que
agradecer un formato novedoso,
muy buena conducción (ahora
de León Krauze y Yuriria Sierra),
y la agilidad que nos aleja mucho
del acartonamiento que tuvimos
por veinte años en este tipo de
sucesos.

El impacto de los debates sigue
siendo un tema polémico. Están
los casos espectaculares, como la
derrota de Richard Nixon frente

a John F. Kennedy hace más de
medio siglo, que inauguró la
época de los presidentes mediá
ticos, o el nuestro famoso, en la
campaña de 1994, cuando Diego
Fernández de Cevallos destrozó

a sus contendientes, para des
pués prácticamente desapare
cer de la contienda. Hay otros
menos impactantes, pero creo
que con efecto relevante, como
aquel improvisado en el que Fox
insistía en el "hoy, hoy, hoy", o
en esa misma campaña aquél en
que Labastida cometió el error
de asumir insultos. También hay

que considerar el error de López
Obrador en la campaña de 2006,
cuando no se presentó al primer
debate.

En esta ocasión, el primer
debate tuvo un efecto intere

sante. Entre el 23 de abril y el 15

de mayo, fecha en que Marga
rita Zavala decidió renunciar a

su candidatura, dos candidatos
subieron en las preferencias, de
acuerdo con el tracking diario de
MassiveCaller (el único al que
tengo acceso): AMLO, 3.6 pun
tos, y Ricardo Anaya, 3.2 pun
tos. Zavala perdió tres puntos,
Meade uno y medio, y los indeci
sos se redujeron en poco menos
tres puntos. En los últimos días,
como resultado de la salida de

Zavala, AMLO se mantiene esta
ble, mientras que los otros tres
candidatos suben poco más de
dos puntos, cosechando los cinco
que dejó Margarita, y dos más en
que se ha reducido el número de
indecisos.

El impacto del segundo debate
puede ser definitivo. O bien Ri
cardo Anaya logra despuntar, y
convertirse en el competidor de
AMLO, o bien Meade y Anaya
se estabilizan en los puntajes
actuales, con lo que la ventaja
de López Obrador sobre ellos
será suficiente para adminis
trar las tres semanas que faltan
para que inicie el Mundial, y las
obsesiones políticas terminen.
Podremos saber el resultado en

el transcurso de la semana, con
encuestas y postdebate.
Como habíamos comentado en

la primera ocasión, es sólo en es
tos debates en donde la mayoría
de los mexicanos puede escu
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char por un tiempo razonable a
los candidatos. Salvo AMLO, que
lleva dos décadas en campaña,
los demás apenas son recono
cidos, y las únicas ocasiones en
que hemos podido verlos han
sido las entrevistas multitudina

rias de Tercer Grado y Milenio,
en donde ha sido evidente el
diferente trato a los contendien

tes. Ya lo platicamos antes: los
medios cometen en México el

mismo error que en Estados Uni
dos cometieron con Trump
En cuanto al evento en sí

mismo, el primer tema fue en
realidad Estados Unidos, y cada
candidato fue consistente con su

personaje: ocurrencias de Jaime
Rodríguez, fijaciones de López
Obrador, perspectiva técnica de
Meade, ideas novedosas de Ri
cardo Anaya. Es muy probable
que en los otros dos temas este
fenómeno se repita, porque así
fue también el primer debate, y
creo que así ha sido la campaña
entera.

El formato en esta ocasión

permitió un mayor intercambio
de opiniones, que indudable
mente será de utilidad para que
los electores midan mejor las
capacidades de los candidatos
No hay que olvidar que se elige
a una persona que enfrentará
uno de los momentos más com

plicados que hemos vivido en
décadas.
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UNIVERSO PYME

ttConéctate al turismo
gana profundidad

Eduardo C.
Torreblanca

El día de mañana se de
sarrollará la firma de un

convenio que ligará los
esfuerzos de la Secretaría de
Turismo y la del Trabajo y Pre
visión Social para incremen
tar el potencial del programa
"Conéctate al Turismo", y no
sólo localizar proveedores que
sustituyan importaciones del
complejo empresarial turístico,
sino también localizar el talento

humano, capacitarlo e incluso
certificarlo.

Las vertientes que ahora se
sumarán al programa procuran
aprovechar al máximo el po
tencial del sector turístico para
detonar la actividad económica,
fortalecer a los proveedores de
la industria, integrar al sector
turístico a los mejores talentos
mexicanos necesarios, incre
mentar el potencial de los pro
fesionales que en él trabajan y
certificar al talento existente.
La vertiente del FACTOR

HUMANO ahora será parte del
programa CONÉCTATE AL TU
RISMO bajo la perspectiva de
que al integrar al sector a los
mejores profesionales, capa
citarlos e incluso certificarlos,

incrementará la competí ti vidad
de la industria.

Se pretende reducir lo más
posible la rotación de personal
que se ha distinguido como uno

de los elementos que está lesio
nando la capacidad de creci
miento de la industria turística
nacional.
"Conéctate al Turismo" es

una iniciativa que surge de
la Secretaría de Turismo que
encabeza ENRIQUE DE LA
MADRID CORDERO y que es
operada por ELENA ACHAR.
Fue anunciada inicialmente

por el titular de SECTUR, y el
presidente Peña Nieto lo anun
ció oficialmente como un pro
grama de política pública en el
Tianguis Turístico en Acapulco
en el año 2017.
A partir de esta semana en

cualquier parte del país (y del
mundo) las vacantes del sector
turístico que suban las empre
sas mexicanas dentro del ramo

serán incorporadas al sitio
www.conectatealturismo.mx

para que quienes tengan las
destrezas que requiere el sector
turístico y quieran ocuparse
puedan hacerlo sin mayores
complicaciones.
La base de datos de solici

tantes de empleo del Servicio
Nacional de Empleo permitirá
a los empresarios localizar a
aquellas personas que pudieran
cubrir el perfil de un puesto ne
cesario en la industria turística
nacional.

El empresario tendrá la posi
bilidad de encontrar de manera
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más sencilla al talento pero tam
bién capacitarlo y certificarlo.
En cuanto al inicio del pro

grama, que busca sustituir
importaciones de hoteles y res
taurantes, en el portal se tienen
más de cinco mil solicitudes de

proveeduría.
En 2016 el diagnóstico ini

cial determinó que tan sólo en
restaurantes y hoteles había
una compra anual estimada de
nueve mil millones de dólares

anuales, de los cuales, 60 por
ciento eran insumos importados.
En dos años de funciona

miento del programa se ha con
seguido substituir importaciones
por mil millones de pesos.
El sitio también desplegará va

rias alternativas de capacitación
para que de manera gratuita el
empresario del sector turístico
pueda promover la capacitación
de su personal, incrementando
con ello el desempeño profesio
nal de sus colaboradores.

Por última parte, estará la
CERTIFICACIÓN, ofreciendo a
los prestadores de servicio turís
tico una lista de las empresas
que en diversos renglones son
las que efectúan la certificación
de habilidades.

Se parte de la base de que un
empleado con mejor capacita
ción, y posteriormente certifi
cado en sus labores, incrementa

la respuesta de su rendimiento
y con ello la empresa gana com
petitividad y mercado.
En la SECTUR están conven

cidos de que incrementar el
valor de respuesta del sector
turístico mejora las cadenas de
valor y permite que más secto
res detonen sus potenciales.
Quieren que, ahora que Mé

xico se convierte en la sexta

potencia turística mundial y se
intenta "atacar" al quinto sitio,
se haga más competitiva a la in
dustria del turismo, y si se hace
correctamente, será posible
pensar en que la actividad tu
rística fortalezca a las cadenas

de valor que le rodean, gene
rando mejores oportunidades
para el desempeño económico
nacional.

En el portal "Conéctate al
Turismo" existen 28 productos
financieros relacionados con

el financiamiento que la Banca
de Desarrollo puede ejercer
en favor de las empresas que
requieran recursos para echar
adelante sus procesos de inver
sión y crecimiento.

"La vertiente del

factor humano será
parte del programa
'Conéctate al
turismo'"
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COORDENADAS

38 días determinantes
Enrique
Quintana
Faltan 38 días de campaña electoral. Falta ya

un solo debate de los cuatros candidatos presi
denciales. Y el dólar cerró el viernes a su coti

zación más elevada desde hace más de un año.

Escribo este texto antes del segundo debate. No
sé si hubo un hecho que sacudiera al país ayer por la
noche.

Si no se hubiera presentado, probablemente llega
remos al último mes de las campañas con el mismo
orden de preferencias de las semanas previas.
Nos han preguntado una y otra vez, ¿qué debiera

suceder para alterar este orden? O, al menos, para
que la ventaja entre el primero y segundo lugar se
recortara en el promedio de las encuestas.
Ignoro qué debiera ocurrir para propiciar ese

cambio, pero sí sé que, si las campañas corren por la
normalidad, llegaremos al 1 de julio con el mismo
orden.

El primer gran cambio de la campaña vino la se
mana pasada, cuando Margarita Zavala se retiró
de la contienda.

Como le comenté en este espacio, ese hecho por
sí mismo no tiene potencial para cambiar las cosas.
Si tuviera efectos secundarios, quizás sí moviera las
aguas.
No van a cambiar las cosas los cuestionamientos

respecto a la salud de AMLG, salvo que tuviera un
incidente dramático en lo que resta de la campaña.
Tampoco lo van a hacer las renovadas acusaciones
contra Anaya, salvo que un juez girara una orden de
aprehensión.
Vaya, incluso, cualquier hecho relacionado con

las negociaciones del Tratado de Libre Comercio
de Norteamérica (TLCAN), no cambiará radical
mente las cosas.

Hablando los últimos días con empresarios de
diverso origen y sector, empiezo a percibir que las

preocupaciones ya corren por dos senderos.
El primero es la diferencia con la cual puede ganar

AMLO.

La significación del triunfo es muy diferente si
gana por 15 puntos o si lo hace por 6 puntos (por
citar dos cifras).
Y, también es muy diferente si de entrada gana la

mayoría absoluta en la Cámara de Diputados o si
queda por abajo del 50 por ciento.
Hay quienes piensan que esas diferencias son irre

levantes, porque a final de cuentas, ya en la Presi
dencia de la República, AMLO va a utilizar el poder
del cargo para construir a la buena o a la mala la
mayoría que requiere.
También hay quien supone, que, por su vocación

e historia, estaremos entrando a una etapa de la his
toria de México de la cual no saldremos ni en 6 ni en
muchos más años.

Difiero de estas percepciones, creo que sí es rele
vante en caso de ganar AMLO el porcentaje con
el que llegue. No es lo mismo que gane con el 48 por
ciento a que lo haga con el 39. No es lo mismo que
tenga mayoría a que no la tenga.
Y, me parece que es demeritar a la sociedad

mexicana, imaginar que se puede regresar al
viejo presidencialismo mexicano.
Tan son diferentes las cosas, que el PRJ no logró

reeditar esa condición, y quizás sufra una derrota
histórica.

No es imposible que el proceso de maduración de
la sociedad mexicana sufra un accidente o un retro

ceso de varios años incluso. Pero, la vitalidad que
tenemos como sociedad y la complejidad e interco
nexión del mundo actual, no van a permitir que se
reedite un gobierno como el de Echeverría.
Los tiempos son otros, a pesar de lo que muchos

creen.
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UK: princesas
y banqueros
extranjeros
Si los ingleses aceptaron este fin de semana incor

porar a la realeza a una californiana, no tendría
nada de extraño que aceptaran a un mexicano

para que dirija la política monetaria de la corona.
De hecho, hoy el Banco central de Inglaterra (BoE,

por su sigla en inglés) es dirigido por Mark Carney,
canadiense de origen irlandés, que está próximo a de
jar el puesto.

Como sea, Canadá es parte del Commonwealth y
sus antepasados irlandeses lo hacen prácticamente de
casa. Pero el reto monetario que tiene el reino britá
nico por delante, con la desincorporación de la Unión
Europea, hace que tengan disposición de aceptar a un
externo.

Tanto como una necesaria modernización y sa
cudida de la monarquía permitió que una extranje
ra desposara a un heredero de la corona y aceptó este
pasado fin de semana a Meghan Markle, quien ofi
cialmente no se convirtió en princesa, pero para fines
prácticos los subditos ya la llaman la princesa Meg.

Parece un hecho que a la titularidad del BoE llegará
un extranjero, porque los cuatro principales candida
tos no nacieron en territorio británico.

Si fuera por lazos históricos, el más probable as
pirante es Raghuram Rajan, quien hiera la cabeza del
banco central de la India. Los vínculos entre ambas

naciones son más que evidentes.
Pero no es un concurso de empatias históricas y de

hecho el propio Rajan se ha descartado como candi
dato al puesto, aunque claro está que hay coqueteos
que se disfrazan inicialmente de un no, pero ganas de
ser cortejados más de cerca.

Hay dos mujeres que son mencionadas en ese re
levo que viene. Una es la egipcia Minouche Shafik,
quien ya fue subgobernadora del propio BoE y actual
mente dirige la London School of Economics. La otra
es Shriti Vadera, nacida en Uganda, quien dirige el
banco Santander en el propio Reino Unido.
Todo esto viene a cuento porque otro extranjero

que es candidateado para dirigir los destinos del BoE
es el mexicano Agustín Carstens. Lo primero que hay
que ver es que este personaje tiene un cartel enor
me en el mundo. Fue candidateado para encabezar el
Fondo Monetario Internacional y actualmente es el ti 
tular del Banco de Pagos Internacionales.
No es de un país del Commonwealth, no tiene ofi

cina en la City, pero es reconocido por sus capacida
des como banquero central.
El reto financiero que tiene frente a sí el Reino Uni

do tras su salida de la Unión Europea no es poca cosa.
Porque, a pesar de no formar parte de la moneda úni
ca, hay que tener los máximos cuidados en todos los
rubros de la economía y cuidar el valor de la libra es
terlina es uno de ellos.

En momentos en que los bancos centrales más im
portantes del mundo, entre ellos la Reserva Federal,
el Banco Central Europeo y el propio BoE, deben salir
sin muchos raspones de sus planes de liquidez.
El relevo de Carney se dará en junio del próximo

año, pero el proceso sucesorio iniciará a finales de es
te año con todo y los nombres de los finalistas. El he
cho de que el mexicano Carstens sea candidateado
es un reconocimiento a su capacidad y es algo para
alegrarse.
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:: Buenas noticias
El próximo miércoles el
Inegi publicará el reporte del
PIB del primer trimestre de
2018, ante lo cual Banorte
anticipa un crecimiento
de 1.3 por ciento anual,
marginalmente superior a
la estimación preliminar de
1.2 por ciento, explicado por
un efecto estacional, ya que
el periodo vacacional de la
Semana Santa restó días

laborales. Si se quita eso, la
economía habrá tenido un

incremento mayor, de aproxi
madamente de 2.5 por ciento.

:: Suma socios
G500 anunció una alianza

estratégica con Club Premier,
que se traducirá en beneficios
para los clientes de la gasoli
nera, al acumular puntos por
consumo de combustible en
las estaciones de servicio de

la firma, mismos que pueden
utilizarse para adquirir pro
ductos que van desde boletos
de avión, estancias en hoteles
y tienda en línea. Será en
junio cuando la empresa dé a
conocer la fecha de arranque
del programa.

:: En la carrera
El presidente de la Conca

naco, José Manuel López
Campos, nos adelantó que el
próximo miércoles 23 de mayo
el candidato independiente
Jaime Rodríguez Calderón,
El Bronco, será el primero
en asistir a la sesión plenaria
donde le serán entregadas las
propuestas del organismo,
englobadas en el documento
"Cinco Ejes para un México
Próspero". A Andrés Manuel
López Obrador y Ricardo
Anaya les serán entregado
el escrito en junio. Ojalá los
candidatos no cancelen como
en otros eventos.

:: Reunión selecta
del sector teleco
La crema y nata de las
telecomunicaciones se dará

cita en el foro Perspectivas y
Retos, que se celebra mañana
y se encuentra a cargo del
Consejo Mexicano de Nor
malización y Evaluación de
la Conformidad, que dirige,
Gerardo Hernández. Al even

to asistirán NYCE, de Carlos
Pérez; el subprocurador
de Telecomunicaciones de

Profeco, Carlos Ponce, y el
subsecretario de la SCT, Edgar
Olvera, así como directivos de
firmas como AT&T, Telefónica
y Huawei Technologies.
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El negocio de tener la única isla privada del Caribe mexicano
A unos metros de Cozumel había, hasta

1988, una mancha de tierra de 15 hec
táreas que cuando la marea bajaba se

convertía en península y cuando subía en isla,
en la isla Pasión. Este fenómeno se acabó tras
el paso del huracán Gilberto, que movió por
completo ese apéndice y quedó separado por
un kilómetro de Cozumel. "Al convertirse en
isla, perdió su estatus legal de ser península
y era vendible", explica Hugo Camou, director
general del proyecto turístico Isla Pasión.
En 1996, el gobierno de Quintana Roo la

vendió a un español, a Marcelo Palacios, que
conocía perfecto la zona porque organizaba
todos los shows de baile de los cruceros. A
su isla la usaba para ofrecer tours de snorkel
y un club de playa donde sus clientes de los
cruceros ofrecían a los viajeros barbacoas en
una literal isla desierta. "En la siguiente
década casi no invirtió en infraestructura
mientras Cozumel crecía en servicios y fue

perdiendo atractivo. En medio de la negocia
ción con él para comprarle el predio, tocaron
los huracanes Emily y Wilma, que devastaron
lo poco que quedaba ahí", recuerda Camou,
que con 1.3 mdd se quedó con la mitad de la
propiedad y poco a poco fue comprando más
hasta tomar el 100 por ciento. La mala racha
les hizo perder a sus clientes fijos, los 20 mil
turistas que bajaban al año de los cruceros
Carnival y Royal Caribbean.
Decidieron invertir en unas lanchas de alta

velocidad que daban un tour llamado Twister,
además de barcos para hacer recorridos por
las costas. Recuperaron clientes y subieron la
cifra de cruceristas a 112 mil anuales. "En 2010
le pedimos al despacho de Sordo Madaleno que
nos diseñara un resort de lujo que incluyera
habitaciones/palapas sobre el mar, como en
Bora Bora", relata. El cuarto promedio costaría
mil dólares la noche (la más cara entonces) y
sería operado por la cadena Auberge Resorts.

"Pero este modelo era incompatible con los
turistas que bajaban por unas horas de un
crucero", abunda el empresario, "por lo que
cambiamos el perfil a hotelería hippie chic, al
estilo Tulum". Este proyecto al fin comienza
a construirse en unos meses y estará listo a
mediados de 2019. La inversión es de 50 mdp
para montar 20 habitaciones y sus palapas
sobre el mar. La parte hotelera estará en una
de las costas de la isla y en la otra un club de
playa para recibir cruceristas y organizar bodas
(y ya tienen 52 fines de semana contratados).
Con su experiencia en islas privadas comen

zaron a ofrecer servicios de sus lanchas veloces
y ferris en Belice, a la isla Rendezvous Caye,
donde terminaron siendo socios. "Estamos
aprovechando nuestros contratos con los cru
ceros para replicarlos allí, porque aún no están
los servicios tan desarrollados como en Riviera

Maya", añade Hugo Camou, quien entre las dos
islas que opera factura unos 8 mdd al año. M
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Arca, los combustibles y ciberataques

J. Jesús Rangel M.

Arca Continental es la segunda
embotelladora de CocaCola más
grande en América Latina con

presencia en Estados Unidos. En 2017 sus
ventas netas consolidadas alcanzaron 100
mil 419 millones de pesos y para este año
prevé invertir 12 mil millones.
Manuel L. Barragán Morales, presidente

del Consejo de Administración y Francisco
Garza Egloff, director general, analizan
también dos factores que pueden afectar las
operaciones del corporativo y las utilidades.
El primero se refiere a los costos de la

energía y el combustible que han aumenta
do en las semanas y años. El costo que "no
podamos trasladar al precio de nuestros
productos tendría un efecto negativo y
adverso".
El precio del petróleo Brent cerró el vier

nes a 78.6 dólares el barril, un aumento de
26.1 por ciento en un año; en ELI el precio
promedio del litro de gasolina al 14 de mayo

fue de 0.83 dólares contra 0.74 dólares del
26 de febrero.

El segundo elemento se refiere a los
ataques cibernéticos. Hay que recordar que
el sistema financiero mexicano fue objeto de
este tipo de intrusiones con un daño estimado
en 300 millones de pesos, como informó el
gobernador del Banco de México, Alejandro
Díaz de León, quien da seguimiento especial
en estos días al tipo de cambio para mantener
operaciones estables en el mercado.
Arca Continental y sus proveedores de

penden de diversos sistemas para realizar
sus operaciones que requieren actualizacio
nes o modificaciones por diversas razones,
como cambios tecnológicos. Éstos pueden
ser vulnerables a daño o interrupción por
"eventos catastróficos, falta de suministro
eléctrico, virus, intrusiones, accesos no
autorizados y ataques cibernéticos. No obs
tante que tomamos medidas de seguridad
para proteger la integridad de nuestros

sistemas e información electrónica, estas
medidas de seguridad pueden no ser ade
cuadas. Cualquier interrupción importante
en la operación de nuestros sistemas puede
afectarnos adversamente".
Por cierto, en 2018 invertirá en México

casi 3 mil 500 millones de pesos, cifra simi
lar a la de ELI.

Cuarto de junto
A la hora de entregar este texto no había
comenzado el segundo debate entre
candidatos presidenciales con el tema eco
nómico. Habrá tiempo para comentar, pero
hay que recordar que en Francia, Costa
Rica y ELI las elecciones se definieron en el
último tramo; México no será ¡a excepción
para decidir entre estabilidad y confianza o
temores... Felicidades a los cuatro alumnos

del Cecytev de Vega de Alatorre, Veracruz
como campeones en la V Edición de Young
Business Talents. M
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Dinero
Compra de votos a billetazos > Está corriendo dinero como nunca > Slim tiene negocios con Hildebrando
Enrique Galván Ochoa

No es algo nuevo la compra
de votos; sin embargo, en el
proceso electoral en curso ha

cobrado proporciones sin precedente.
No está funcionando el aparato auto
ridadesleyes, que debieran detenerlo
y castigarlo. Las organizaciones ciu
dadanas que actuarán como observa
doras tienen menos recursos que en
el pasado. Se está sembrando miedo
entre la gente, han asesinado a 20 can
didatos y un centenar ha abandonado
la campaña. Un grupo de observadores
ciudadanos lanza una voz de alerta

cuando faltan seis semanas para las
elecciones. Estos son algunos de sus
puntos de vista.

Se percibe un ambiente generalizado
de compra y coacción del voto por to
dos los partidos y coaliciones, sin una
actuación contundente para frenarla por
parte de las autoridades electorales.

Las campañas en 2018 enfrentan un
debilitamiento generalizado de las ins
tituciones clave para el combate a la co
rrupción, para la vigilancia del uso de
recursos públicos con fines electorales
y para generar condiciones de certeza
en la contienda.

La observación ciudadana de las
elecciones, tanto nacional como in
ternacional, tendrá su nivel más bajo
desde que fue instituida por ley.

Firman el documento: Jorge Alonso,
Socorro Apreza, Ivabelle Arroyo, Al
berto Aziz, Alberto Barranco, Julio
Miguel Bazdresch, Angélica Carras
quedo, María Enriqueta Cepeda, Mi
guel Concha, Miguel Eraña, Aidé
García, Vanessa González, Eduardo
Huchim, Clara Jusidman, Santiago
Nieto, Joaquín Osorio, Ivet Pérez,
Carlos Pérez, Sergio Ramiro/.. Ana
Saiz, Alberto Serdán, Mónica Tapia,
Francisco Tortolero, Enrique Valen
cia y Marcela Velázquez^

Abunda el dinero

Confirmando su opinión, la agencia
británica BBC dice lo siguiente: 'En los
pasados 20 años nunca hubo tanto di
nero en efectivo circulando en México

en los meses de febrero y marzo como
durante este 2018. El país registró un
aumento de 43 mil millones de pesos
en los billetes y las monedas que están
en poder del público, según registros
del Banco de México (BdeM). Agrega
en los meses previos a las pasadas tres
elecciones por la Presidencia (2000,
2006, 2012), los datos del BdeM mues
tran un notable aumento del efectivo

que circula en el país. En 2012, cuando
el actual presidente Enrique Peña Nieto
fue electo, hubo un incremento del
efectivo de 37 mil 374 millones de
pesos. De acuerdo con el BdeM, hay
múltiples factores que generan el au
mento del efectivo circulante, pero en
el periodo de elecciones es factor pri
mordial. En 2006 los partidos nacio
nales recibieron 4 mil 171 millones de

pesos, en 2012 el monto fue de 5 mil
142 millones y en 2018 la suma es 6
mil 702 millones, según cifras oficiales.
La ciberseguridad

El Instituto Nacional Electoral (INE)
tiene un contrato con la empresa Sci
tum, de la que es inversionista Telé
fonos de México (Telmex), de Carlos
Slim, pero no para operar el Programa
de Resultados Electorales Preliminares
(PREP), que está controlado única
mente por el INE y es auditado por
la Universidad Nacional Autónoma de
México (UNAM), a diferencia de lo
que señala un rumor que circula en re
des sociales. El contrato con la empresa
de Carlos Slim es para salvaguardar
sus sistemas de información contra ata

ques informáticos e intentos de hackeo.
Hitts Solutions es la empresa en que
comparten inversiones Slim y Diego
Hildebrando Zavala, hermano de Mar
garita, no Scitum. El INE no tiene
contratos con Hitts Solutions, confirma
verificado.mx. La confirmación de esos

datos ha hecho que crezca la inquietud.
¿Cómo estar seguros de que no inter
vendrá Hildebrando, desde su posición
de asociado con el grupo Slim? ¿Por
qué el INE guardó con sigilo la infor
mación, hasta que inopinadamente el
consejero Marco Antonio Baños la dio
a conocer?

¿Por qué no fueron escrupulosos y
contrataron otra empresa?

La trilogía

La trilogía México 1988, que se ha
convertido en referencia para quien
busque entender la vida política e
institucional moderna de nuestro país,
se encuentra disponible en Amazon
Prime Video. Consta de estos capítu
los: Cárdenas: oportunidad, poder,
desolación; Maquío: rebeldía, seduc
ción, tragedia y Salinas: ascenso,

ficción, frustración, capítulos uno y
dos. Es una realización de Azteca
Documentales, producida por Adriana
Delgado Ruiz.

Ómbudsman social

Asunto: el fondo de los damnificados

Destinarán 2 mil millones de pesos a
fondo perdido para la reconstrucción
por el #S19. Claro. A ocho meses de
distancia y en tiempos electorales.
Así funciona el PRD. Corruptos. En
Coyoacán hay cientos de damnifica
dos que nunca fueron atendidos.

Maritza Martínez/vía Facebook

R: ¿Y el resto? ¿Qué no eran 10 mil
millones de pesos?

Twiteratti

Oye, Javier Lozano, @JLozanoA, Car
los Slim tiene 78 años, Alberto Baille
res 86 y Germán Larrea 76. Según tu
criterio, también deberías decirles que
se jubilen, no? Que ya no pueden ma
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nejar sus negocios ''por su edad"

@:riveradri

Está lleno de baches Polanco. ¿Y la
delegada @XochitlGalvez? Haciendo
campaña en Iztapalapa. ¿Qué no era de
Hidalgo, luego de Las Lomas, Miguel
Hidalgo? ¿Qué no se iba a quedar en el
cargo hasta el final? Todo mal #chapu
lina. ¿Cuál es su legado en la delegación?

¿Qué hizo?

@genarolozano

"Yo, Megan, prometo estar contigo en
la riqueza y en la pobr... jajaja"

#RoyalWedding

Sofía Orozco @sofiorozco
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México SA
Inflación: poco a poco Canasta básica alcista

I Lozano y los "viejitos"
Carlos FernándezVega
De acuerdo con la información

oficial, el avance inflacionario
tiende a moderarse y a mediano
plazo su cota retomaría los nive

les previstos por el Banco de México
(máximo 4 por ciento anual) aunque los
precios de la canasta básica de consumo
mayoritario se mantienen sustancial
mente por arriba del indicador general.

En abril el índice Nacional de Precios al
Consumidor reportó un descenso men
sual de 0.34 por ciento, para una infla
ción anual de 4.55 por ciento. En el caso
de la canasta básica, los costos registra
ron una disminución mensual de 1.03 por
ciento y un incremento anual de 6.20
por ciento.

En este contexto, el Centro de Estudios
de las Finanzas Públicas de la Cámara de

Diputados analiza el tema, y de sus ob
servaciones se toman los siguientes pasa
jes. En abril de 2018, la reducción men
sual de los precios al consumidor (0.34
por ciento) obedeció, principalmente, al
decremento del valor de los energéticos
(electricidad y gas doméstico LP), otros
servicios (turísticos en paquete y traspor
te aéreo); las frutas y verduras (plátanos,
limón, tomate verde y zanahoria) y los
pecuarios (huevo).

Los tres productos más importantes que
presentaron una incidencia significativa
sobre el nivel de la inflación fueron la ga
solina de bajo octanaje, con un incremen
to mensual de 0.55 por ciento y una con
tribución de 0.032 puntos porcentuales
sobre la inflación; la Vivienda propia, que
aumentó 0.20 por ciento e implicó un
traspaso de 0.024 puntos; y los restauran
tes y similares, que se elevó 0.45 por
ciento y aportó 0.016 puntos. Estos tres
productos propiciaron, en conjunto, un
alza mensual de 0.072 por ciento.

Lo anterior fue contrarrestado por la ca
ída del precio de la electricidad que des
cendió 13.86 por ciento y contribuyó con
0.333 puntos;; la disminución de 5.80

por ciento del gas doméstico LP, que
aportó 0.118 puntos; y por la reducción
del costo de los servicios turísticos en pa
quete, que cayó 8.86 por ciento, colabo
rando con 0.053 puntos. Así, en agrega
do, auxiliaron con 0.504 puntos.

La inflación general anual llegó a 4.55
por ciento en abril de 2018, por abajo de
la registrada un año atrás (5.82 por cien
to), de la de diciembre de 2017 (6.77) y
de la prevista por el sector privado
(4.63); pero por arriba de la de diciembre
de 2015 (2.13, la más baja en la historia
del indicador).

No obstante que se acercó al objetivo de
inflación, presenta 19 meses consecuti
vos por arriba de éste y 16 por encima del
límite superior del intervalo de variabili
dad (24) determinado por el Banco de
México (BdeM).

El sector privado prevé que la inflación
general anual baje y concluya 2018 en
3.98 por ciento con relación al cierre de
2017 (6.77 por ciento) y es menor a lo
que esperaba en la encuesta pasada
(4.07). Así, la expectativa inflacionaria
disminuyó y se acercó al objetivo, ade
más de que se ubicó dentro del intervalo
de variabilidad del banco central después
de haberse encontrado tres meses por
arriba del límite superior.

Para finales de 2019 los especialistas
anticipan que continúe dándose un menor
incremento de precios, al ubicar la infla
ción general en 3.65 por ciento, en com
paración con el anunciado para 2018
(3.67 por ciento en la encuesta de marzo
pasado); así, se prevé que la inflación
baje, pero continuará por encima del ob
jetivo, aunque dentro del intervalo de va
riabilidad.

BdeM anticipó que la inflación general
anual continuará disminuyendo y que se
aproxime, a lo largo del año, hacia el ob
jetivo de 3 por ciento alcanzándolo en el
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primer trimestre de 2019, manteniéndose
alrededor de dicho valor en lo que resta
de ese año, ello teniendo en cuenta un
comportamiento ordenado del tipo de
cambio, de la ausencia de presiones pro
venientes del mercado laboral y una re
ducción importante de la inflación no
subyacente durante 2018.

En lo que toca a la variación porcentual
anual del índice Nacional de Precios
al Consumidor de la segunda quincena de
abril de 2018, ésta fue más baja que la
mensual al llegar a 4.41 por ciento, infe
rior a la que se observó en la primera
quincena de abril de este año (4.69), a la
de la segunda quincena del mismo mes
de 2017 (6.01) y a la de la segunda quin
cena de diciembre de 2017 (6.85, su má
ximo reciente).

Por otra parte, en el cuarto mes de
2018, el índice Nacional de Precios Pro
ductor Total, excluyendo petróleo, tuvo
un alza anual de 4 por ciento, y si bien
fue menor a la que registró un año atrás
(8.75), se posicionó por arriba de la del
mes inmediato anterior (3.64). Por otra
parte, el aumento anual de dicho indica
dor estuvo por abajo del que exhibió el
Indice Nacional de Precios al Consumi

dor (4.55 por ciento).

Los tres productos que tuvieron una in
cidencia significativa sobre el nivel de
los precios al productor fueron la edifica
ción residencial, con un incremento men
sual de 1.32 por ciento y una contribu
ción de 0.059 puntos porcentuales; el
autotransporte de carga general, que au

mentó 1.19 por ciento e implicó un tras
paso de 0.051 puntos; y la carne de ave
en corral, que se elevó 3.22 por ciento y
aportó 0.029 puntos. Estos tres productos
propiciaron, en conjunto, un aumento
mensual de 0.139 puntos porcentuales a
los precios al productor.

Las rebanadas del pastel

En un concurso de cretinismo a Javier

Lozano Alarcón le impedirían participar
por abusivo. Pero con eso de que al chapu
lín poblano le gusta discriminar a los "vie
jitos", tendría que ser congruente y recla
mar a Enrique Peña Nieto por qué tiene un
gabinete mayoritariamente compuesto por
funcionarios "de edad avanzada" (58 por
ciento de los titulares de las secretarías de

despacho 11 de 19 superan los 60 años;
por cierto, el vocero de Meade cumplirá
56 años el próximo noviembre, de tal for
ma que chamaco, lo que se llama chama
co, pues ni de lejos). ¿Quiénes son los
''viejitos" versión Lozano Alarcón que,
por su edad, 'no deberían manejar al
país"? Pues bien, los titulares de la Defen
sa Nacional, Salvador Cienfuegos Zepeda
(70 años); Marina, Vidal Francisco Sobe
rón Sanz (65); Desarrollo Agrario, Territo
rial y Urbano, Rosario Robles (62); Ener
gía, Pedro Joaquín Coldwell (68);
Economía, Ildefonso Guajardo (61); Co
municaciones y Transportes,», Gerardo
Ruiz Esparza (69); Función Pública, Arely
Gómez, 66; Educación Pública, Otto Gra
nados (62); Salud, José Narro Robles (70);
Trabajo, Roberto Campa (61); y Cultura,
María Cristina García Cepeda (72). Pero
el bufón prianista asegura que los "vieji
tos" están en otra parte.
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* Precios de inmuebles en alza dentro de la CDMX
* Nadie habla de la poca oferta y mucha demanda
* Redensifícar la ciudad, una opción viable: Towle

Julio Brito A.

A diferencia de los sismos
de 1985, cuando la ciu
dad se paralizó y generó
una gran migración, su

perior a los 600 mil personas, espe
cialmente a Querétaro, con una gran
crisis en el sector inmobiliario, que
tardó cinco años para recuperar los
niveles de venta y renta anteriores al
evento telúrico, resulta que los tem
blores del año pasado no causaron
mella en el sector y por el contrario,
los precios retomaron empuje con
alzas considerables ante la fuerte de

manda y modesta oferta.
Eugene Towle, socio director de la
fimia de consultoría para Innovación
en Investigación Inmobiliaria Softec,
señaló que —entre los candidatos al
Gobierno de la CDMX y a las alcal
días— nadie habla de su encareci

miento inmobiliario excesivo y me
nos de alguna estrategia para detener
la escalada.

"Lo más curioso es que muchos de
ellos quieren enfrentar los efectos
del encarecimiento sin tocar la raíz

del problema. Hablan de seguri
dad, vivienda y salario digno, via
lidad, sustentabilidad anticorrup
ción y la expulsión de habitantes
hacia la periferia. De lo que no ha
blan es de una política de regula
ción urbana que amplíe la oferta de
terrenos desarrollablés.

En los principios generales, hablan
discretamente de redensificar a la

ciudad. Pero la verdad es que se au
torizan muy pocos permisos de cons
trucción para más de dos pisos. Exis
te una demanda creciente y disminu
ye la oferta.
El resultado: encarecimiento", Ex
plicó. Para ilustrar lo anterior, el es
pecialista informó que hace 10 años,
a valor presente, la vivienda prome
dio en la CDMX era de alrededor de

un millón y medio de pesos, cuan
do hoy, la vivienda promedio vale
4 millones de pesos. Más del doble.
En Monterrey, hace una década la vi
vienda promedio valía 700 mil pesos.
Hoy vale 700 mil. En Guadalajara, el
promedio hace diez años era de 900
mil pesos y actualmente conserva el
mismo valor.

"¿Por qué?, porque esas otras ciu
dades no tienen una política restric
tiva." Gene Towle añadió que la in
dustria está produciendo poco menos
de 15 mil viviendas al año, ante una
demanda que calculamos sobrepa
sa los 65 mil viviendas anuales. "Es
tamos subcubriendo el mercado. La
normatividad actual en la CDMX ha

ce prácticamente imposible hacer vi
viendas de menos de un millón y me
dio de pesos".
"Lo más sorprendente —dijo— es
que ya hemos tenido experiencias

muy efectivas para resolver el pro
blema que no se han extendido",
dijo. "Entre 1995 y 1996, en la co
lonia Nápoles, el Arq. Fernando
Torroella, como Director de Ad
ministración del Uso del Suelo y
Reserva territorial, hizo realmente
un trabajo político: se sentó con los
colonos y convenció a los vecinos
de hacer un programa en el que si
juntaban dos terrenos, se permitía
cierto aumento de densidad, o sea,
permiso para construir más pisos
de departamentos. Si se juntaban
tres terrenos, se permitían más pi
sos y así sucesivamente.
En la mente del arquitecto, su obje
tivo era generar polígonos más gran
des para hacer más eficiente la in
fraestructura, pero el efecto social
fue mucho más potente. Logró que
los vecinos se asociaran y coopera
ran entre sí en un círculo virtuoso de

mayor valor para ellos. La colonia
Nápoles pasó de ser de una zona uni
familiar a una multifamiliar con una

densidad bastante aceptable." ¦
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NOMBRES, NOMBRES
Y... NOMBRES

#OPINIÓN

CUMPLE ELI LILLY 110 AÑOS
EN MÉXICO, 4 NUEVAS MEDICINAS
EN 2018 Y NOVEDADES EN
CASCADA DE AQUÍ AL 2023

*Afin de mes asumiría HR Ratings cartera de DBRS y será
su aliada para EU y Canadá; honra Vergara acuerdo
con Fuentes y evita lío; Royal Canin celebra 50 años

ALBERTO
AGUI LAR
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A SEMANA PASADA la esta
dounidense Eli Lilly cumplió
110 años de presencia en Mé
xico, esto en el contexto de
un agresivo plan que ahora
mismo ejecuta para colocar

hasta 20 nuevos medicamentos de aquí
al 2023.
Encabezada a nivel global por David Ricks,

esta compañía cuya casa matriz está en
Indianápolis y que factura 23 mil millones
de dólares, tiene 142 años de historia.
Fue fundada por el coronel Elias Lilly

a quien le tocó la Guerra de Secesión. En
medio del caos la charlatanería era la divisa.
De ahí su interés en fundar una firma con
bases científicas.
Con presencia en 120 países, 38 mil em

pleados, esta empresa que se hizo pública
en NY en 1956, es la farmacéutica número
13 del orbe.
En medio de la ola de fusiones en 2005

tomó la decisión de mantenerse autónoma.
Concluyó que ser más grande no es sinó
nimo de ser mejor.
Destina cada año 23% de

sus ventas, o sea unos 5 mil
300 millones de dólares a
investigación. Casi 8 mil co
laboradores se dedican a esa
labor para la que cuentan con
instalaciones en 55 países.
Eli Lilly México es coman

dada desde 2006 por Carlos
Baños, químico farmacobió
logo de la UNAM, de 59 años nacido en
Córdova, Veracruz y con 32 años en esa
corporación en la que también es vicepre
sidente de AL.
La multinacional llegó en 1908 vía visita

dores médicos y luego mediante Sanborns,
cuya farmacia se ubicaba en la Casa de los
Azulejos en el centro de la CDMX.
Para esta firma, México es su filial 16 del

mundo. Se ha ubica
do en el sitio 12, pero
hoy el tipo de cambio
no ayuda.
Con 600 emplea

dos y fruto de una
alianza estratégica
con Boehringer In
gelheim que dirige
Miguel Salazar cerró
su planta en 2014, y
la alemana produce
sus tabletas, cápsu
las y el acabado de
los inyectables. Su

icónica factoría en Tlalpan da cabida a sus
oficinas y a un centro contable para AL.
Aquí Eli Lilly ocupa el sitio 10 en lo que

hace al ámbito de fármacos éticos, que hoy
son su foco. Vendió por ejemplo a Bayer
de Stephan Gerlich Cevalín y Merthiolate.
También sus antibióticos Ceclor e Ilosone.
Hoy sólo mantiene el Keflex.
Ahora mismo la farmacéutica tiene pues

tas sus baterías en áreas muy específicas.
Por ejemplo diabetes en la
que fue precursora. Trajo la
insulina en 1928 y dispone de
un enorme portafolio. En 2015
lanzó un nuevo medicamento

de aplicación semanal.
Ahí con Bohringer tiene 4

tratamientos y fruto de su aso
ciación ya prepara el quinto
que saldrá al mercado en el
segundo semestre.

Otra área es la oncológica. Eli Lilly trajo
en los 60's los primeros "alcaloides" para
ayudar a los pacientes, y antes de que finalice
el año arrancará la venta de un nuevo medi

camento para sarcoma de tejidos blandos,
primera innovación en ese campo en los
últimos 30 años.
En autoinmune Eli Lilly tiene varias al ter

ELI LILLY

CELEBRA CON 4

LANZAMIENTOS

Y VIENEN MUCHOS

OTROS DE UN

AGRESIVO

"PAY PLAN"
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nativas para artritis reumatoide. En marzo
lanzó la última. Para el primer semestre trae
otra novedad para psoriasis, enfermedad
en la piel que padece el 1% de la población.
Otro campo es neurociencias con medid

ñas para depresión, esquizofrenia, trastorno
bipolar, déficit de atención. Allí el Prozac es
una estrella conocida.
Así que Eli Lilly celebra con 4 lanzamien

tos y vienen muchos otros de un agresivo
"pay plan", dado su compromiso estratégico.
FUE AFINALES del año pasado cuando la
calificadora HR Ratings que preside Alberto
Ramos y que lleva Fernando Montes de
Oca inició las pláticas para quedarse con el
negocio en México de la canadiense DBRS
que dirige Salvador Cruz. La firma del país
de la hoja de Maple, lo intentó aquí, pero la
presencia de las otras firmas globales de
ese negocio no facilitó su accionar. De ahí
que HR Ratings se vaya a quedar con un
portafolio de 20 calificaciones públicas y
dos privadas. Además será el aliado de DBRS
para recomendar a sus clientes a esa firma
cuando requieran de otra calificación en
EU y Canadá. Salvadas las autorizaciones
de la CNBV de Bernardo González Rosas,
se espera que la transacción quede lista a
fin de mes. HR Ratings surgió en 2007. El
otro socio importante es Aníbal Habeica.
Ya califica más de mil 400 instituciones y

gobiernos en México, amén de400 clientes
a nivel internacional. Participa en el 60% de
todas las emisiones en pesos y pelea fuerte
con Fitch que conduce Carlos Fiorillo, que
es la líder.

CUANDO PARECÍA QUE la problemáti
ca legal entre el tapatío Jorge Vergara con
su ex esposa Angélica Fuentes adquiriría
nuevo bríos, fíjese que la sangre no llegó al
río, puesto que el dueño del Guadalajaraya
honró el mes pasado un acuerdo que había
suscrito en octubre del 2017 para poner
a salvo a Fuentes de cualquier acusación
corporativa y realizar un pago que previa
mente se pactó. Para ello se echó mano de
un crédito sindicado por 2 mil 850 millones
de pesos que Vergara suscribió en febrero
con varios bancos y que lideró BBVA Ban
comer que dirige Eduardo Osuna.
RESULTA QUE ROYAL Canin, firma de
comida premium para mascota celebrará
esta semana su 50 aniversario. Encabe
zada aquí por Ramiro de la Serna es líder
en ese segmento en férrea competencia
con Nestlé de Fausto Costa. Royal Canin es
propiedad de Mars desde 2002 y no hace
mucho se quedó con Eukanuba, otro paso
para reforzar su presencia en el mercado.
Royal Canin nació Francia y fue la primera
firma en generar alimento hipoalergénico.
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En un sexenio, el turismo se con
virtió en un motor del mercado

interno, imán de divisas que ge
nera 10 millones de empleos;

aunque no todos los trabajadores poseen
la capacitación que les permita crecer. De
ahí la importancia del acuerdo que maña
na firma Sector de Enrique de la Madrid;
la Secretaría del Trabajo, de Roberto Cam
pa; los hoteleros, que encabeza Luis Ba
rrios; la Asociación Mexicana de Recursos
Humanos, que lleva Pedro Borda y GIN
group, de Raúl Beyruti, entre otras.

El acuerdo que se firma es un paso para poner en
marcha el módulo de talento humano del Programa Co
néctate al Turismo desarrollado bajo la batuta de Elena
Achar. Dicho programa se diseñó para lograr que la sus

titución de productos importados (60% de los insumos)
con proveduría nacional mediante política pública de ca
denas productivas; y el paso consecuente fue crear una
plataforma digital que vincule los solicitantes de empleo
con la oferta de trabajo y solidifique el vínculo mediante
desarrollo de habilidades y condiciones de trabajo.

Con la presencia de GINgroup, que lleva el liderazgo
en administración de capital humano, la nueva platafor
ma cuenta con la participación de la CROC que encabeza
Isaías González; los restauranteros que representa Fran
cisco Fernández; el Consejo Nacional de Normalización,
que lleva Alberto Almaguer; la Concanaco de José Ma
nuel López; la Asociación de Hoteles y Moteles, a cargo
de Rafael García y el Consejo Nacional Empresarial Tu
rístico, representado por José Chapur. Conectarse al Tu
rismo, ahora con oferta y demanda de empleo.

Diablo, dulce compañía. Quien haya leído la
obra de Xavier Velasco, Diablo Guardián, segu
ramente tendrá curiosidad ante la serie que narra

los periplos de Violett, el escalofriante aguante de Pig y la
perversiónquelebrotaaNefastófeles;unaproduccióncon
que Televisa inicia su relación con Amazon Prime Video.
Pero quienes no han leído el libro igual pueden verse atraí
dos por la primera temporada de una iniciativa que en Tele
visa inició Patricio Willisy queejecutó Eduardo Clemesha.
Si el texto ejerce un efecto hipnótico sobre el lector, una
serie resulta sumamente seductora por su textura y el re
lieve proporcionado alos personajes principalesy otros no
menos complejos que aparecen en pantalla.

Sinaloabusca trenes chinos. ElgobernadorQui
rinoOrdaz, de gira por Shenzhen, China, se reunió
con los directivos de tres gigantes tecnológicos y

los invitó a que se instalaran en Sinaloa para desarrollar
sistemas de transporte eléctrico urbano y sistemas de te
lecomunicaciones y plásticos. El sinaloense no se anduvo
por las ramas al invitar a BYD, al mando de Wang Chuanfu,
a desarrollar su Skyrail; a Huawei representada por David
Zhang; y a Dongguan Thating Mould, de Yao Xiaochun
para llevar parte de sus procesos al Pacífico mexicano.
Ojalá que no quede sólo en una invitación como tantas.
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AMLO no quería ver a "ya saben quiénes"
El candidato de Morena a la Presidencia de la República, An
drés Manuel López Obrador, pasó las horas previas al deba
te en Ensenada. Nos dicen que don Andrés se alejó de Tijuana
con su familia para concentrarse y repasar de última hora al
gunos puntos de sus propuestas. Nos comentan que AMLO
también salió de Tijuana para evitar encontrarse en algún lu
gar con "ya saben quiénes".

INE da trato de segunda a partidos
Quienes ayer mostraron su enojo por el trato que les dio el INE,
que preside el consejero Lorenzo Córdova, en el segundo deba
te presidencial fueron los representantes de los partidos políticos.
Nos comentan que los enviados de los partidos se inconformaron
porque el espacio que se reservó para ellos fue un salón de la
Universidad Autónoma de Baja California. Un espacio donde pu
sieron 40 sillas, algunas botellas de agua, café y galletas. El enojo
fue, pues, que su espacio contrastó con el que fue dispuesto por
el INE para otros invitados, que contaba con salteas tipo lounge,
con una gran pantalla, edecanes y bocadillos. Era, nos afirman,
otro ambiente totalmente distinto; se trataba de una carpa cata
logada por los partidos como VIP. El colmo, nos dicen, es que pa
ra entrar al salón destinado a los partidos se tenía que pasar por
una reja. Algunos bromearon con la especie de que de plano fue
ron encarcelados por el INE. Se llevan pesado.
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Meade, nuevo relanzamiento
El equipo de José Antonio Meade asegura que a partir de este
lunes su campaña vivirá un segundo relanzamiento, porque se
concentrarán en cerrar "con todo". Para ello, el que ya no se le
despegará al candidato de la coalición Todos por México será el
publicista Carlos Alazrald, quien ha estado asesorando al presi
denciable. Como recordará, hace solo unas semanas don José
Antonio relanzó por primera vez su campaña con el regreso de
los colores y el logo del PRI y con el ajuste en la dirigencia del
partido, a la cual entró al relevo René Juárez Cisneros. Ahora
viene una nueva etapa, adelantan.

Anaya le baja a las mañaneras
Algunos de sus cercanos lo veían un tanto cansado y ojeroso, con
la estrategia de salir a dar una conferencia mañanera, a las siete
de la mañana Bueno, nos dicen que el candidato presidencial de
la coalición Por México al Frente, Ricardo Anaya. ha modificado
su estrategia de las reuniones matutinas con los representantes
de los medios de comunicación. ¿La razón para el cambio?, se
preguntará usted El equipo del panista determinó que para la
recta final de la campaña electoral, don Ricardo aumentará el
número de viajes a distintas regiones del país. Nos aclaran que,
desde luego, no dejará de hacer las conferencias, simplemente,
disminuirán en el curso de la semana

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario
previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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Mete en aprietos a su coordinador de campaña
En Zacatecas, nos cuentan que el cantante
de La Banda Jerez y candidato a diputado
federal por la coalición Juntos Haremos
Historia, Marco Flores Sánchez, metió
en tremendos aprietos a su coordinador
de campaña y secretario general de la di
rigencia estatal del PES, Enrique Bernál
dez Rayas. El motivo, nos aseguran es
que don Marco desmintió a través de un
video publicado en sus redes sociales lo
dicho por Bernández Rayas, quien asegu

Marco ró que el suspirante suspendió sus activi
Flores Sánchez dades proselitistas desde hace una sema

na porque había recibido amenazas de
muerte y que las reactivaría hasta que la

federación le proporcionara seguridad. Don Marco, nos dicen, se
mostró tan incómodo que prefirió aclarar que la campaña en la
entidad aún no inicia y que solicitó seguridad al gobierno federal
desde hace un mes y medio, por lo que una vez que sea acompa
ñado por los elementos viajará a Zacatecas para iniciar sus activi
dades. ¿Quién es el que miente?, se preguntan en el estado.

Hace comentarios fuera de lugar
Nos comentan que Rosa Millán Bueno (PRI),
abanderada sinaloense al Senado de la Repúbli
ca, consideró como una vil estrategia el que al
gunos partidos afirmen que grupos fácticos pre

tenden inducir el voto, pues, según su experiencia, durante sus
recomdos por los 18 municipios del estado, nunca ha tenido pro
blemas para desplazarse sin ningún tipo de seguridad. Como
ejemplo, citó el caso de Jesús López, de Por Sinaloa al Frente,
quien presuntamente abandonó la candidatura a la alcaldía de
Guasave por problemas de salud y no por una injerencia de gru
pos del crimen organizado para hacerlo declinar, como señalaron
el PAN y el PRD. Algunos consideran que ante el panorama de
violencia política los dichos de doña Rosa están fuera de lugar.

Rosa Elena
Millán
Bueno
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Lo destituyen antes de empezar las campañas
Quien tenía todo listo para iniciar sus actos proselitistas por el
Distrito 14 de Oaxaca era el morenista Luis Alonso Silva Romo;
sin embargo, nos platican, el ex funcionario —durante la admi
nistración del ex gobernador Gabino Cué— fue destituido horas
antes de empezar las campañas para dicho puesto, dejándolo col
gado hasta con las playeras y las porras. Asi, nos detallan, la coa
lición Juntos Haremos Historia (MorenaPTPES) finalmente pre
firió ratificar como candidato a Heliodoro Caballero Valencia,
del Partido Encuentro Social (PES). Y mientras Silva Romo, nos
comentan, salió a quejarse a través de sus redes sociales, al ase
gurar que impugnará la decisión y la ley le dará la razón, ya se
quedó vestido y alborotado. ¡Auch!

Exagera con propaganda para su campaña
Samuel García Sepúlveda (MC), candidato al Senado por Nue
vo León, empieza a causar preocupación entre sus contrincantes
panistas, priístas y de la coalición Juntos Liaremos Historia, que
en ese orden encabezan las preferencias por los escaños en la en
tidad. La razón, nos dicen, es que en su afán de entrar de lleno a
la grandes ligas de la política el joven tiene más publicidad que

los candidatos blanquiazules y del
tricolor, no sólo en redes sociales,
también en televisión y radio.

Frente a ello, nos platican,
muchos se cuestionan
cómo le hace el eme
cista para costear tan
ta propaganda.

Samuel García
Sepúlveda
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Parece que el país está hipnotizado por la
contienda presidencial. El cruce de acu
saciones, los cada vez más agrios spots, lo

que se dicen y lo que se hacen los candidatos, el
debate, las encuestas. Con tantos elementos que
se disparan ante el ciudadano, no es extraño que
nos noquee el hartazgo.
Pero mientras todo esto sucede, y la atención pú 

blica se concentra en comentar y predecir quién
será el sucesor de Enrique Peña Nieto, una grave,
novedosa e inusual amenaza contra la seguridad
nacional está creciendo sin que el Estado muestre
la mínima capacidad para enfrentarla, sin que los
candidatos le den en sus discursos la dimensión
que merece y sin que obtenga mayor atención de
la opinión pública (y por tanto no se ejerza sobre
el gobierno la presión que ameritaría).
El hampahaencontradounanuevavetade lacual

extraer recursos: sabotear trenes. Según informes de

inteligencia que tengo en mi poder, este delito arroja
alas organizaciones criminales varias fuentes simul 
táneas de ingresos: se roban las vías del tren para
venderlas, esto les permite descarrilar trenes de
compañías que no han cedido a sus extorsiones y
encima saquean el contenido de los vagones.
Latrifecta víasextorsiónsaqueo es sumamen

te rentable.

El asunto se vuelve aún más peligroso porque
lo de menos es que se roben un cargamento de
granos. Lo más riesgoso es que suele haber per
sonas viajando en los trenes, muchas veces mi
grantes que pueden perder la vida en un sabotaje
de estas características (en la sofisticada operación
criminal en Orizaba hubo varios heridos). Y no so
lamente eso: es común que los feiTocarriles trans
porten productos químicos extraordinariamente
peligrosos que, de llegar a vaciarse al aire libre, po
drían exterminar a comunidades enteras.

La tragedia está apuntada El asunto puede
ser una malnacida desgracia de proporciones
inimaginables, un infierno a las puertas de la
elección presidencial.
El Ejército y la Policía Federal no tienen capa

cidad para vigilar los miles de kilómetros de vías
de feiTocanil que tiene nuestro país. Lo han con
fesado en las reuniones en las que ha empezado
a abordarse este problema, según me comentan
diversas fuentes. Pero quizá no es eso lo que hace
falta en ningún país del mundo sus fuerzas de
seguridad tienen un elemento cada 200 metros
de vías férreas; lo que funciona mejor es la in
teligencia, cortar de tajo los intentos de extorsión,
ubicar y perseguir a las organizaciones crimina
les y detener a quienes las lideran.
No es sencillo, pero tendrían al menos que man

dar señales inequívocas de que no están desdeñan
do un peligro de esta magnitud, una bomba de
tiempo a la que se le acaban los segundos.

SACIAMORBOS. Otra bomba de tiempo. Lo del
avión que se vino abajo en Cuba tiene todas las
características de escándalo. Es cosa de rascarle

tantito. Ya empezaron a salir algunas cosas. Se
guro crece. Y apunta a sitios a donde el desdén
y la corrupción han apuntado ya antes. •

historiasreportero@gma il. com

Mientras la atención pública se
concentra en comentar quién será
el sucesor de Enrique Peña Nieto,
una grave amenaza contra la
seguridad nacional está creciendo

Fecha: 21/05/2018

Página: 5

Area cm2: 211

1 / 1

Columnas Políticas

Carlos Loret de Mola, Historias de reportero

Carlos Loret de Mola

Costo: 22,218

Página 3



Difícil decir quién voló más bajo. Si AMLO con su "Riqui Riquín
Canallín", Meade con su forzada molestia por haber sido colocado
junto a Anaya, o Anaya citando los libros de AMLO para demostrar
quién sabe qué. Pero la peor parte del debate fue descubrir que
estos candidatos tienen, todos, un pésimo sentido del humor.

Ayer se excedieron en mediocri
dad. Quiero pensar que son me
jores de lo que vimos. Tijuana

descolocó a los candidatos a la presiden
cia. La sala de televisión familiar comen

zó llena y terminé yo solo viendo el de
bate, más por obligación que por estimu
lo intelectual.
La actuación de los cuatro fue mala.

Con respecto a las propuestas casi todo
fueron lugres comunes. Nada nuevo, na
da que no se hubiera escuchado antes.

Peor fueron los ataques, chistes podri
dos y mal ensayados, la peor parte.
Los presidenciables no se han dado

cuenta de que va a votar por ellos una ciu
dadanía mejor informaday más exigente,
Y sin embargo nos dieron un debate para
niños de preescolar. Los sorprendente
fue la mezquindad generalizada.
"¿Qué va a hacer usted con Donald

Trump?," preguntaron los moderadores,
Yuriria Sierra y León Krauze, sobre el pre
sidente de Estados Unidos. De risa la res

puesta de la mayoría de los candidatos: "A
mí sí me va a respetar ese señor."
"¿Cómo medir el respeto?," insiste Krau

ze. "El problema es que los presidentes no
han tenido autoridad moral," responde
Andrés Manuel López Obrador.
"¿Economía abierta o cerrada?"; Anaya

contesta que el problema fue López Obra

dor, porque no supo crecer la inversión
cuando gobernó la Ciudad de México.
"¿Por qué no combatió el tráfico de ar

mas cuando fue responsable de las adua
nas mexicanas?," se interrogó a José An
tonio Meade. "No lo hicimos, pero lo ha
remos," asegura el candidato priísta.
"¿Qué hacer con los opioides?" Pues ter

minar con la corrupción, afirma López
Obrador y luego añade: "sacar a la mafia
del poder... Anaya y Meade son la mafia
en el poder."
"¿Legalizar la marihuana?," cuestiona

Yuriria Sierra a Ricardo Anaya. "Haré una
consulta abierta, pero no creo que sirva pa
ra reducir la violencia." ¿Para qué consul
tar entonces, si ya sabe este candidato lo
que quiere escuchar?
"¿Valió la pena que el presidente Peña

recibiera a Donald Trump?," cuestiona
Krauze a Meade. "Sí," responde el can
didato oficial, olvidando que en su pri
mera intervención dijo que había falta
do exigir mayor respeto al presidente es
tadounidense.

"¿Cómo combatir la violencia en la
frontera?," se le cuestionó a Jaime Rodrí
guez, El Bronco. "Mocharles la mano a
los aduaneros," dijo el gobernador con li
cencia de Nuevo León.

"¿Qué haría con los dreamers?," cuestio
nan a José Antonio Meade. El candidato

dice que los migrantes estuvieron peor en

la época del ex presidente Barack Obama.
(Tanto ofende la contestación que Yuriria
Sierra se indigna).
En fin, que salvo una que otra propuesta

de medio pelo, las recetas de estos médicos
dejaron mucho que desear.
Pero esta no fue la peor parte del debate.

Es ahora oficial: estos candidatos tienen,
todos, un pésimo sentido del humor.
Difícil decir quién voló más bajo. Si

AMLO con su "Riqui Riquín Canallín",
Meade con su forzada molestia por haber
sido colocado junto a Anaya, o Anaya ci
tando los libros de AMLO para demostrar
quién sabe qué.
Dicen los teóricos que los debates no

mueven las preferencias. En este caso le
atinaron porque ayer, de plano, no hubo
ni a quién irle. Así que se quedarán las
cosas como estaban. López Obrador con
su primer lugar en las encuestas, Anaya
con un segundo sitio bien ganado por de
saprovechar la oportunidad, y Meade
que, con respecto al primer debate, me
joró un tanto.
ZOOM: Los demás candidatos descendie
ron a la altura de El Bronco. Por eso salió

fatal el debate de Tijuana: propuestas po
bres, chistes malos y sobreactuación.

www.ricardoraphael. com
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El segundo debate de los candidatos
presidenciales no tuvo un ganador
claro o contundente. Mostró, sí a

un Ricardo Anaya que vuelve a ser el más
hábil y puntual a la hora de moverse y
expresarse, a un José Antonio Meade
muy preparado y mejor articulado, pero
que no le alcanza para vencer su pesada
losa del PRIPeña, y a un Andrés Manuel
López Obrador que llegó y salió del debate
en su condición de punterofavorito y que
esta vez se defendió de los ataques, pero
no con propuestas claras, sino con frases
chistosas ("Ricky Riquín Canallita") o con
sus repetidas frases de "vamos a acabar
con la cormpción", como solución mági
ca, y "ellos son la mafia del poder".
Si lo vemos en términos boxísticos, se

ría una pelea que tendría que definirse
por decisión, pero que tuvo dos pelea
dores estelares que se dieron con todo:
López Obrador y Anaya, y que se perfilan
para enfrentar el combate final de esta
contienda el 1 de julio; un púgil, Meade,
que iba súper entrenado, que hasta bajó
de peso para esta pelea, que traía buenos
golpes y gran agilidad en ring, pero que
tuvo que conformarse con ver desde la
esquina la pelea de los dos que se apo
deraron del cuadrilátero y que no le die
ron oportunidad de mostrarse en toda
su forma. Y un cuarto peleador que, sin
punch, pero con gritos y ocurrencias, tu
vo apenas dos momentos en los 9 asal
tos, Jaime Rodríguez El Bronco, que con
su propuesta de que se abrazaran los
contendientes y con su ocurrencia de
"expropiar Banamex" y aumentar
"300% los salarios", arrancó exclama
ciones del respetable.

Y luego, para seguir en términos del
box, un público entusiasta que por prime 
ra vez pudo presenciar en vivo una de es
tas peleas presidenciales, que lo dejaron
participar con preguntas interesantes y
sinceras, pero que lamentablemente no
tuvieron respuesta clara y puntual de los
cuatro boxeadores, y dos réferis, León
Krauze y Yuriria Sierra, que se llevaron
críticas y abucheos del respetable por un
marcado protagonismo en el que inte
rrumpían constantemente el combate de
los contendientes, que tardaban horas
para hacer una pregunta (casi siempre
más tesis que pregunta) y que por mo
mentos parecían querer atraer más reflec
tores que los tajadores sobre el ring.
En el balance final, aun cuando todos

ellos se declaran desde anoche ganado
res, lo que podría seguir a este segundo
debate es que se ahonde, visto lo que se
vio en el Gimnasio de la Universidad de
Baja California, la percepción de que en la
contienda por la Presidencia de la Repú
blica ya solo hay dos contrincantes con
posibilidades reales de obtener el voto
mayoritario de los elecciones: el puntero
López Obrador, que después de esto se
guirá administrando su ventaja de entre
20 y 10 puntos, según los sondeos, y el
segundo lugar, Ricardo Anaya, que ayer
metió el acelerador para tratar de acortar
esa ventaja y ser el único que puede dis
putarle la elección al tabasqueño.
A José Antonio Meade, con todo y que

fue el más preparado y el que mejor do
minaba los temas tratados en el debate, le
va a costar trabajo convencer de que él
puede ser una opción para el voto útil e
indeciso, en la medida en que ayer no se
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pudo meter de lleno a la pelea entre el pri
mero y el segundo lugar y a que, a pesar
de su innegable dominio de temas como
el comercio internacional, las aduanas o
la migración, sus acciones y decisiones
como secretario de Hacienda, incluido el
aval que dio en su momento a la polémica
visita de Donald Tnimp a Los Pinos, le
seguirán pesando.
El Bronco, tal y como lo hizo anoche,

seguirá apostando a las propuestas po
pulares y populistas y si el primer de
bate le fúncionó su planteamiento de
"mochar manos", ahora la idea de "ex
propiarle Banamex" a los gringos, será
un tema de burla y ocurrencia para el
círculo rojo e informado, pero podría te
ner un efecto distinto en los grandes pú
blicos masivos a los que apuesta el can
didato independiente.
AI final, en golpes y ataques, el debate

dio show. Lo mismo con Anaya cuestio
nando el "doble discurso" de AMLO y
Meade, el primero por mandar a su hijo
a estudiar a España y el segundo por ha
ber esUidiado en Estados Unidos becado
por el gobierno, mientras a él le critican su
mansión en Atlanta, que por López Obra

dor llamando al panista "Ricky Riquín" y
"Canallita", o recordándole a Meade que
le autorizaron 1,000 millones de pesos a
Josefina Vázquez Mota y su fundación
Juntos Podemos "en lugar de apoyar a los
migrantes", o incluso por el mismo Mea
de que llamó a Andrés Manuel "empre
sario de partido" por que vive del partido
que él mismo creó.
Pero si nos vamos a las propuestas e

ideas de solución en temas como el apo
yo a los migrantes, los dreamers, el co
mercio internacional o hasta el cultivo
de la amapola en Guerrero, la verdad es
que todos los candidatos quedaron a de
ber en los cómos, más allá de los lugares
comunes de "combatir la corrupción",
"apoyar los migrantes" "acabar con la
pobreza" o "promover la cooperación
con Centroamérica". Vaya, ni siquiera
cuando hablaron de cómo enfrentarían
a Trump tuvieron un planteamiento cla
ro y contundente más allá de "exigirle
respeto". Eso es lo que hay. •
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La moral del pasado

Una obra literaria del siglo IV
de nuestra era nos muestra cómo,
en cuestiones de moral, las cosas
no eran mejores entonces.

Por estos días leo a Macrobio,
escritor latino del siglo IV de
nuestra era (perdón por incluir

me entre los propietarios de esa era).
Muy conocido en la Edad Media por
su nombre de Ambrosio Teodosio,
Macrobio fue prefecto en España y
procónsul en Africa, donde quizá na
ció. A él debemos el aprecio a Virgilio
y la gran difusión de la obra del man
tuano a partir del medioevo. Ya cerca
na su muerte Macrobio se convirtió
al cristianismo. Años antes había pu
blicado su obra Symposion Saturnalia,
una deliciosa antología de textos sobre
los más variados temas. Ignoro si de
este libro hay traducción al español;
yo la haría si tuviera tiempo y conoci
mientos suficientes. Encuentro en el
Symposion de Macrobio un picaresco
relato que debe figurar entre los más
antiguos chistes en los anales del hu
morismo universal, pues tiene aproxi
madamente mil 600 años de edad. Se
gún esa narración la esposa de Agripa,
Julia, engañaba a su marido con un
variadísimo surtido de amadores. Sin
embargo todos los hijos de la mujer
eran seis se parecían a su marido, de
modo que no cabía duda sobre su pa
ternidad. Algunos amigos de Julia que
conocían sus adulterios se admiraban
por eso y le preguntaban cómo hacía

para que sus hijos se parecieran a su
esposo, teniendo tantos amantes: "Ait:
'Numquam enim nisi navi plena tollo
vectorerrí". Respondía: "Nunca tomo
pasajeros, sino cuando el barco está
lleno"... ¿Qué les parece a mis cuatro
lectores esta Julia? ¡Y luego dicen que
en cuestiones de moral todo tiempo
pasado fue mejor! Quienquiera que
conozca la naturaleza humana sabe
que en cosas de la cintura para abajo
todo tiempo pasado fue igual. Recor
demos la antigua copla oaxaqueña
de la época de la Colonia por la cual
su autor fue a dar ante los ceñudos
jueces de la Inquisición. Dice esa co
pla referida a los mandamientos de
la ley de Dios: "Si el sexto no lo su
primen, /y el noveno no rebajan, /ya
podrá Diosito bueno / llenar su Cielo
con paja"... Al terminar el trance de
amor Dulcibella recelosa le preguntó
a su galán: "Dime, Pitorro: ¿no tienes
la enfermedad venérea llamada her
pes?". (Eso debió preguntar antes de
empezar el dicho trance). Respondió
él: "Desde luego que no". "Qué bue
no se tranquilizó Dulcibella. Sería
el colmo que me lo contagiaran dos
veces en la misma semana"... Casta,
linda chulapa de Madrid, se topó en
la calle de Alcalá con su amiga Susana
Después de un rato de conversación

le preguntó: "¿Tienes novio, chica?".
"Sí respondió Susana. Es otorrinola
ringólogo". "Ya veo comentó Casta.
Vasco"... Himenia Camaina y Celibe
ria Sinvarón, maduras señoritas sol
teras, visitaban el Museo de Antro
pología El guía del grupo les informó:
"Esta pieza de cerámica que ven aho
ra es un símbolo fálico". La señorita
Himenia se inclinó sobre su amiga y
le dijo al oído: "Será símbolo de lo que
sea, pero francamente a mí me parece
otra cosa"... Babalucas, el tonto mayor
de la comarca, invitó a su novia Piruli
na a salir esa noche. Cuando llegó por
ella se encontró con que la muchacha
tenia una fuerte laringitis, y no podía
hablar. Le preguntó: "¿Qué quieres
que hagamos?" le pregunta. Ella to
mó una libreta y dibujó una mesa y
sobre ella un plato con viandas. "Ya
entiendo" dijo Babalucas. Y la llevó
a un restorán. Al terminar la cena le
preguntó; "Ahora ¿qué quieres que ha
gamos?". Ella, en la servilleta, dibujó
una copa. "Entiendo" volvió a decir
Babalucas, Y la lleva a un bar a tomar
una copa. Le preguntó luego: 'Y ahora
¿qué quieres que hagamos?". Ella con
sonrisa insinuativa, dibujó una cama.
"Entiendo repitió el badulaque. Pe
ro creo que éstas no son horas de ir a
ver muebles"... FIN.
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MUCHAS expectativas había generado el debate
de anoche... pero quedó a deber tanto en el formato,
como en el desempeño de los candidatos.

OCURRENCIAS, ataques, ideas disparatadas,
generalidades, burlas, planes de gobierno
sin aterrizaje en los cómos... podían haberse lucido
y se comportaron como siempre.

DEL LADO de la organización las cosas no fueron
mejores, pues en tos temas planteados no hubo
equilibrio. Apenas se mencionó el comercio exterior,
se les olvidó el resto del mundo y pasó de noche
la violencia transfronteriza. Además, la mayor
parte del tiempo se fue en hablar de migrantes
centroamericanos y de Donald Trump

UNA LÁSTIMA que la cacareada participación
ciudadana quedara en unas cuantas preguntas
no espontáneas, sino leídas y previamente filtradas.
En ese sentido los moderadores pasaron de darle ritmo
al encuentro, como lo hizo León Krauze,
al protagonismo de Yuriria Sierra.

FUE notorio que Andrés Manuel López Obrador
cayó un par de veces en la provocación y su Hulk
tabasqueño se asomó gruñendo Ricardo Anaya
volvió a lucir articulado, pero menos contundente,
en tanto que José Antonio Meade dejó la sensación
de haber dejado ir la oportunidad. ¿Y "El Bronco"?
Pues... fue "El Bronco"

ALLÁ en Veracruz se dice que Miguel Ángel Yunes
está más interesado en las elecciones, que en resolver
los problemas del estado, como el sabotaje al ferrocarril
por parte del crimen organizado.

LA ESCENA que se vio el fin de semana de 17 vagones
chocados en Orizaba como si fueran de juguete, pone
al descubierto la falta de interés de las autoridades
estatales y federales por preservar una vía
de comunicación estratégica para el desarrollo
nacional y el comercio internacional.

POR ELLA se transporta todo tipo de mercancía.
Esta vez fueron granos, pero si la carga hubiera
sido de productos químicos, ¡pfff!, hoy estaríamos
ante una tragedia.

LO QUE está en riesgo no es un cargo de gobierno,
así que o Yunes y el gobierno federal hacen algo
para poner a salvo esta vía, o al estado se lo va
a llevar el tren.

EN LA emotiva despedida que le rindió ayer
el Barcelona a su ya mítico jugador Andrés Iniesta,
hubo presencia mexicana. En el palco del Camp Nou,
junto con Pau Gasol, estrella de la NBA, la alcaldesa
Ada Colau y el flamante presidente catalán,
Quim Torra, se vio a la cónsul de México,
Maricarmen Oñate ¡Ostresl
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Romo y Andrés

López Obrador ha recalcado
que Alfonso Romo representa sus
posiciones, por lo que es importante
escuchar lo que dice el empresario.

"Es muy importante tener
una verdadera economía de mercado".

Alfonso Romo

Andrés Manuel López Obrador
lo ha escogido como su colabo
rador más cercano. Se trata

de Alfonso Romo, sobrino nieto de
Francisco Madero, jinete olímpico, em
presario multimillonario y filántropo,
quien asumió el papel de coordinador
del Proyecto de Nación del candidato
y será, según el propio tabasqueño, su
jefe de gabinete en el cada vez más
probable caso de que gane la elección
del próximo 1 de julio. Lo que dice
Romo, por lo tanto, es importante.

El 20 de noviembre de 2017, al
presentar el Proyecto de Nación an
te un Auditorio Nacional repleto de
entusiastas simpatizantes de López
Obrador, Romo ofreció palabras que
podrían haber sorprendido a un pú
blico de izquierda. La libertad, dijo,
será el centro del esfuerzo del nuevo
gobierno. "Defendemos la libertad
como condición humana para progre
sar, crear riqueza abatir la pobreza y
realizar el sueño que cada quien quie
ra". Sentenció: "No vemos la propiedad
privada como una concesión benévola
del Estado, sino como un derecho
inherente a cada hombre y a cada
mujer". Me he preguntado si esa mul
titud de 10 mil personas, reunida en el
Auditorio Nacional en el aniversario
de la Revolución para apoyar a López

Obrador, entendió realmente lo que
estaba aplaudiendo.

El Proyecto de Nación dista de ser
tan radical como las propuestas del pa
sado de López Obrador. Ya no hay en el
documento, por ejemplo, promesas de
echar para atrás las reformas estructu
rales, particularmente la energética El
texto plantea "cambios en la legislación
secundaria en materia petrolera", pero
no nuevas enmiendas constitucionales.

No todos los seguidores de López
Obrador han estado contentos con este
cambio. Mucha atención se ha pres
tado a las palabras del escritor y mi
litante de Morena Paco Ignacio Taibo
II: "Dice [Romo que] no afectaremos
las concesiones para la industria petro
lera de las transnacionales. Mi pre
gunta es muy sencilla ¿quién chingaos
le dijo a Romo que somos 'nos'? ¿A
nombre de quién habla? Porque que
yo recuerde, hasta ahora, en el último
congreso y los tres últimos consejos
nacionales de Morena, se ratificó ple
namente la (postura) de echar abajo la
reforma energética".

López Obrador se ha abstenido de
distanciarse públicamente de Taibo, pe
ro en cada oportunidad ha recalcado
que Romo representa sus posiciones.
Por eso hay que escuchar al empresario.

En una entrevista con Pablo Hi
riart para ADN40 la semana pasada
Romo declaró que López Obrador no
busca cambiar el modelo económico
sino "mejorarlo". "No estamos para
venir a destruir lo bueno... Estamos

totalmente a favor del Tratado de Li
bre Comercio. No estamos diciendo
'Vamos a parar lo global'... Nadie está
hablando de sustitución de importa
ciones... Es muy importante tener una
verdadera economía de mercado" (El
Financiero).

¿Por qué habría de asumir Andrés
Manuel una posición tan distinta a la
del pasado, cuando prometió cancelar
las concesiones petroleras, como nos
recuerda Taibo II? Porque, según Ro
mo, "todos somos hombres cambian
tes, todos vamos aprendiendo".

López Obrador está obligado a
pensar cada vez más como gobernante
y no como político en campaña Sabe
y si no se lo recordará Romo, dueño
entre otras empresas de la casa de
bolsa Vector que una posición muy
radical o una reversión de las reformas
económicas podría provocar una fuga
de capitales y una crisis económica,
que no es la manera de empezar un
nuevo gobierno.

• 24,215 MILLONES
El INE está gastando este año 24,215
millones de pesos de los contribuyen
tes, de los cuales entregará 6,789 mi
llones a los partidos. Pretender que la
mejor forma de ayudar a la sociedad es
que un trabajador entregue sus hono
rarios al INE es absurdo. Si el trabaja
dor quiere ayudar a otros, maravilloso...
sobre todo si lo hace sin cacarear. Pero
la clase política no necesita más dinero.
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EL PASO de Santiago
Taboadaporla
Comisión de Cultura en
la Cámara de Diputados
podría ponerlo otra
vez en el centro de la
polémica.

DESDE que se supo
que el integrante del
grupo panista "Los
Ocean" presidiría
esta Comisión, se
desataron las críticas
por su inexperiencia en
la materia y los chats
misóginos, machistas
y clasistas que se
conocieron tras una
ñltración.

Y QUIENES saben de
ases bajo la manga,
aseguran que al ahora
candidato a gobernar
Benito Juárez le van a
revivir el tema el jueves,
en el debate por la
Alcaldía.

SI SUS rivales duermen
como roncan, cuentan
que van a mostrar
contratos en los que

queda claro que se
beneficiaron a puros
amigos del panista.
IGUAL que el río,
cuando el "Ocean"
suena, es porque
agua lleva.

• • •

COMO que el granizo
que azotó ayer la
Ciudad, como caída del
cielo le llegó a Claudia
Sheinbaum la petición
déla Barra de Abogados
para que no se siga
haciendo uso político
de la tragedia del
Rébsamen.

AL MENOS 17 de las
26 familias afectadas
solicitaron que
los candidatos a la
Jefatura de Gobierno
que, por respeto a los
deudos, que dejen de
hacer campaña con el
derrumbe.

Y SI la representante
de Morena no quería
hablar del tema, pues
ahora, ¡menos!
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Irresponsable
'apuesta"...
La aparición de un panfleto en el que, con
la imagen de la Virgen de Guadalupe, se
acusa a ¡a Iglesia mayoritaria de ser parte
de la mafia del poder.

penas comenzó a circular, presumiblemente
de mano en mano en localidades del Nores

te y Bajío, primero, y luego, vía redes sociales,
un irreverente volante que utiliza la imagen de
Nuestra Señora de Guadalupe para agredir a la

comunidad católicay a la Iglesia, presumiblemente por par
te del lopezobrcidorísmo apoyado por credos evangélicos,
acabó en una generalizada demanda a la autoridad para
que, a la brevedad y con miras a evitar un mayor daño en el
ya confrontado procesa electoral, se esclarezca el origen de
la referida propaganda.

En cuestión de horas, efectivamente, la masiva difusión,
el viernes, de mensajes alusivos a la aparición de un pan
fleto en que, con la venerada imagen censurada de fondo,
se acusa a la Iglesia mayoritaria de ser parte de la mafia del
poder y se convoca a no permitir "la manipulación que (la
misma) hace... a través del fanatismo y la utilización de di
versos símbolos, como el cuento de la virgen de Guadalupe"
generó toda suerte de reacciones, las más de ellas contra
rias a los (supuestos) firmantes, los partidos del Trabajo (PT),
Encuentro Social (PES) y Morena y, con ellos, la Comunidad
Cristiana de México, Iglesia Pentecostaly la Confraternidad
Nacional de Iglesias Evangélicas.

Ello, más la casi inmediata "viralización" de mensajes en
las redes, forzó, primero, a que tanto la coordinadora de la
campaña de Juntos Haremos Historia, Tatiana Clouthier.
como el de la región norestebajío, Ricardo Monreal, se
deslindaran primero del asunto para que luego lo hiciera
Andrés Manuel López Obrador, quien ayer, vía Twitter,
volvió al tema para reiterar
que en el movimiento que
encabeza "hay católicos,
evangélicos y libre pen
sadores", dignos todos de
respeto, dijo, en tanto que
el presidente de Confra
ternice. Arturo Farela,
hizo lo propio y exigió una
investigación

Vía el obispo Ramón
Castro Castro de Cuerna

vaca, primero, y ya ayer la
Conferencia del Episco
pado Mexicano en pleno,
levantaron también sus

voces para exigir, de manera especial, respeto a "esta ima
gen que no sólo representa valores altamente sagrados que
dan identidad a nuestro pueblo, del cual es madre, custodia
y ejemplo, sino que es también un signo de altísimo valor en
América Latina...".

La jerarquía católica fue aún más lejos al externar su
convicción de que la Virgen de Guadalupe "siempre ha
ayudado a la unidad del pueblo de México...", (por lo que)
"reprobamos que se le utilice como instrumento de discor
dia". Y luego, tras solicitar que se investigue, exigieron a las
autoridades "no permitan que circule ningún tipo de pro
paganda electoral que contenga imágenes o símbolos reli
giosos venerados... pues al hacerlo, se genera gran malestar
en muchos ciudadanos creyentes".

¿A qué le apuestan quienes transitan por esta vía?
ASTERISCOS

* Antes de 48 horas, se afirma, la presidenta del Tribunal
Electoral del Poder Judicial, Janine Otálora, en calidad de
ponente, circulará entre sus pares el proyecto de resolución
sobre el reclamo de cancelar la anticonstitucional postu
lación que de Miguel Ángel Mancera hizo Acción Nacio
nal al Senado.... y, también, sobre el cúmulo de ilícitos en
que incurrió su administrador de turno, Damián Zepeda,
para hacerlo
* Sólo por si alguien aún tenía dudas, el presidente del Sena
do, el purista Ernesto Cordero, hizo pública ayer, vía Twit
ter, su decisión de votar por el priista José Antonio Meade
para Presidente el próximo 1 de julio. Argumentó: "Me consta
su honestidad y capacidad. A diferencia de los otros candida
tos, su trayectoria es limpiay de resultados".
* En Querétaro, por cierto, y no sin el concurso del gober
nador Francisco Domínguez, panista él, el Tribunal Estatal
Electoral canceló las querellas que priistas y frentistas ha
bían promovido contra la postulación del exportero del Tri,
Adolfo Ríos, como candidato a alcalde capitalino por la coa
lición MorenaPESPT.

Veámonos el miércoles, con otro asunto De naturaleza
política.

Twitter: @EnriqueArandaP

AMLO, vía Twitter,
reiteró que en
el movimiento

que encabeza
"hay católicos,
evangélicos y
libre pensadores",
dignos todos
de respeto.
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Este debate no
cambiará tendencias

La pregunta más importante
después del debate de ano
che es si han cambiado las
preferencias electorales, si de
la mano con ello hubo gana

dores claros o si se ha confirmado algo
nuevo respecto a los candidatos. Y la ver
dad es que no creo que el debate haya
cambiado demasiado las cosas. Sí, ex
hibió carencias y luces, pero será muy
difícil que muchos cambien sus votos
después de este debate.

Es verdad que López Obrador no dijo
casi nada, más allá de un momento de
arrebato contra Ricardo Anaya al que
llamó canallita, pero, sin duda, ni la se
guridad ni la frontera son temas en que
el candidato de Morena es fuerte. Para

todo, la solución es su llegada al poder,
que acabará mágicamente con la co
rrupción de la "mafia del poder" que es
responsable de todo. Un discurso contra
dictorio (estamos de acuerdo con el TLC,
pero queremos un nuevo TLC donde in
corporemos temas como la migración),
ligado a una serie de lugares comunes,
incluyendo una defensa de la economía
lopezportillista y de la autosuficiencia
alimentaria. Pero en temas de seguri
dad es evidente que no tiene respuestas
que vayan más allá de los lugares comu
nes de acabar con la corrupción o con la
mafia del poder para acabar con todos
los problemas, desde la importación de
fentanilo hasta la sustitución de cultivos
para reducir la producción de opiáceos.

Ricardo Anaya demostró que es el
mejor en estos lances. Lo hace realmente
bien, provocó a López Obrador y lo hizo
caer en un par de ocasiones. Lo exhibió
en el tema de las inversiones en la Ciu

dad de México cuando fue jefe de Go
bierno, y en el del corredor transístmico

entre Salinas Cruz y Coatzacoalcos (me
llamó la atención que a nadie se le
ocurriera decir que ese tema está con
templado ampliamente en la Zona Eco
nómica Especial ya aprobada por el
Congreso) y demostró que en derechos
de los migrantes y temas internaciona
les tiene un par de buenos coaches con
Jorge Castañeda y Emilio Álvarez Ica
za, pero su propuesta de seguridad fron
teriza resultó muy superficial, o mejor
dicho demasiado políticamente correc
ta. Sin embargo, tuvo un mérito induda
ble: apeló una y otra vez a la emoción.

Le peleó a López Obrador e incluso lo
provocó y salió bien librado en casi todos
esos lances.
José Antonio Meade fue de luces.

Tuvo varias muy buenas intervenciones:
conoce mejor que sus rivales el tema in
ternacional y el de los migrantes. Fue el
único que reconoció un tema central: la
migración y la seguridad fronteriza no
se trata sólo de buenas intenciones, sino
de contemplar que también, de la mano
con refugiados o asilados, de personas
que buscan un bienestar económico o
social básico, están también grupos cri
minales que operan desde Centroamé
rica asociados a grupos criminales en
México. El propio Anaya reconoció, con
toda razón, que desde el 11S no había pe
netrado, vía México, ni un solo terrorista
a Estados Unidos, pero olvidó decir que

fue, precisamente, por esos esquemas de
seguridad migratorios que se lograron
esos objetivos. No hay blancos y negros
en este tema, sino una suma de grises.
Meade tuvo también un gran momen
to cuando abordó el tema de Nestora

Salgado, pero, incomprensiblemente,
no ahondó en él. Y ninguno de los can
didatos tampoco abordó de lleno la crí
tica a López Obrador por el tema de la
amnistía.

Lo de Jaime Rodríguez El Bronco
por momentos llegó a la pena ajena.
Está bien que quiera diferenciarse como
un independiente ante los representan
tes partidarios, pero dijo una cantidad
de barbaridades difíciles de superar, la
mayor de ellas la expropiación, según
dijo, de Banamex si no se llegaba a un
acuerdo con Trump. Pero no se queda
atrás su propuesta de ser un Presidente
itinerante, de decir que ya había acabado
con la trata de personas en Nuevo León,
o de reemplazar al TLC con compras a
otros países. Tuvo un par de buenas pun
tadas, como cuando le aclaró a López
Obrador que en Guerrero no se puede
plantar maíz, pero, evidentemente, no
tiene idea de lo que son las relaciones
internacionales.

Pero el hecho es que no creo que ha
yan cambiado las tendencias electora
les por el debate. López Obrador sigue
hablando para su electorado duro aun
que no responda nada de lo que le pre
gunten. Anaya sigue siendo el mejor en
esta lógica de debates porque confronta
abiertamente y con inteligencia, aunque
tiene baches a la hora de las propues
tas de fondo, mientras que Meade tiene
un caudal argumentativo superior, pero
pierde a la hora de las emociones y la
Confrontación, aunque estuvo mejor que
en el primer debate. Y El Bronco, sim
plemente, juega a ser El Bronco.

Tampoco cambió tendencias el deba
te porque se dedicó demasiado tiempo
a aspectos muy concretos de migración,
incluso con problemáticas muy locales
como la situación de los haitianos en Ti

juana y mucho menos a lo central que
estaba en debate, que es la estrategia de
seguridad fronteriza y sus nexos con la
seguridad nacional. Con todo, el deba
te deja pendiente el tema central: quién
estará en condiciones de polarizar las
elecciones contra López Obrador. Ahí
siguen Anaya y Meade en la pelea. El
postdebate será más importante que el
debate.

En lo referente a los

tópicos migratorios,
no hay blancos y
negros, sino una
suma de grises.

Fecha: 21/05/2018

Página: 12

Area cm2: 318

1 / 1

Columnas Políticas

Jorge Fernández Menéndez Razones

Jorge Fernández Menéndez

Costo: 21,083

Página 14



La política de los peores
impulsos
El problema en México no son las penas. Las leyes son lo
más fácil de cambiar. Lo más difícil es aplicarlas.

El jueves terminamos con
el ciclo de entrevistas a los

candidatos presidenciales
en Tercer Grado. La última
fue con Jaime Rodríguez,

El Bronco. Sigo el consejo de Héctor
Aguilar Camín y, por tanto, no voy a
hablar del tramposo fanfarrón que no
merece ni un miligramo de tinta. De
lo que sí voy a hablar es del fenómeno
de los políticos que explotan nuestros
peores impulsos.
Los humanos somos seres contra

dictorios. Tenemos grandes cualida
des, pero, también enormes defectos.
Podemos construir cosas increíbles y
bellas y, aveces, se nos da destruirlas.
Una de nuestras grandes construccio
nes, que nos ha tomado mucho tiempo
es la civilización política. Las socieda
des de hoy en día son muy complejas
con instituciones que se han refinado a
lo largo de la historia. Ya no vivimos en
tribus con costumbres barbáricas. He
mos superado la ley del Talión, el prin
cipio de justicia retributiva, basado en la
expresión bíblica de "ojo por ojo, diente
por diente".

Los que creemos en la civilización
estamos convencidos de que el Esta
do la organización política de la so
ciedad debe comportarse de acuerdo
con ciertas reglas para evitar sus abu
sos. Policías, fiscales y jueces no pueden
ser iguales a los delincuentes, deben ser
mejores, respetando los derechos hu
manos. El Estado no puede ser salvaje o
bárbaro como los criminales.
Bien decía Freud que "la civiliza

ción comenzó la primera vez que una

persona enojada lanzó una palabra en
lugar de una roca". No fue fácil. Los seres
humanos somos animales con impulsos
vengativos y violentos. Todos, de algu
na manera, los hemos vivido. Enojados,
pensamos que a ciertos delincuentes
habría que torturarlos, azotarlos, cer
cenarles partes del cuerpo y hasta ma
tarlos por lo que hicieron. Son nuestros
peores impulsos: deseos profundos que
nos inducen a actuar sin reflexionar. La

razón se pierde: gana el instinto animal.
Los impulsos brutales son más co

muñes cuando se trata de defender a
los nuestros de amenazas externas. Si

el Estado no provee seguridad a una
sociedad, nos encontramos en lo que
Thomas Hobbes llamaba como "la
condición natural del hombre". Ante la
ausencia de un poder que atemorice y
ponga orden, los humanos nos enfren
tamos todos contra todos en una guerra
de supervivencia. Hobbes describió esta
vida como "solitaria, pobre, asquerosa,
bruta y corta". No hay ni ley ni justicia ni
propiedad privada.
Afortunadamente, los hombres

construimos el Estado como una ma
nera de convivir y Cooperar. Ha sido un
gran desarrollo civilizatorio. De acuer
do con la clásica definición de Max
Weber, el Estado moderno es la "aso
ciación de dominación con carácter
institucional que ha tratado, con éxito,
de monopolizar dentro de un territorio
la violencia física legítima como medio
de dominación". Los humanos le hemos

entregado ese derecho al Estado quien,
para funcionar eficaz y justamente, debe
actuar de acuerdo con ciertas reglas
como respetar los derechos humanos
incluyendo, como ordena la Declara
ción Universal de éstos, que nadie sea
"sometido a torturas ni a penas o tratos
crueles, inhumanos o degradantes".
En México, la inseguridad y la co

rrupción están desbocadas. Por un
lado, el Estado ha fracasado en proveer
seguridad a la población y, por el otro,
las autoridades utilizan su poder para
enriquecerse. En este sentido, con toda
razón, los mexicanos estamos enoja
dos. Y estamos regresando a una espe
cie de "condición natural" hobbesiana

donde predominan nuestros peores
impulsos animales. Es ahí donde em
piezan a aparecer, como siempre, los
políticos oportunistas que explotan el
enojo ciudadano.
Con demagogia, prometen resolver

los graves problemas aplicando penas
corporales a los criminales. Se pasan por
el Arco del Triunfo ese ejercicio civiliza
torio llamado "derechos humanos". A los
funcionarios corruptos hay que cortarles
la mano. A los secuestradores, azotarlos.
A los violadores, matarlos. A mucha gen
te enojada le parecen razonables estas
propuestas. Pero es pura demagogia
porque el problema en México no son
las penas. Las leyes son lo más fácil de
cambiar. Lo más difícil es aplicarlas. Si
tenemos una situación crítica de insegu
ridad y corrupción es por la impunidad,
no por los potenciales castigos. Eso es
lo que hay que arreglar. Pero de eso no
hablan los políticos que explotan nues
tros peores impulsos. Lo importante es
la fanfarronería que atrae los reflectores:
el discurso de la brutalidad para ganar
adeptos desesperados. Desafortunada
mente, hay casos históricos en que este
tipo de personajes ganan el poder, em
brutecen a la sociedad y destruyen la ci
vilización que tanto trabajo ha costado
construir.

Twítter: @leozuckermann

Enojados, pensamos que
a ciertos delincuentes

habría que torturarlos,
azotarlos, cercenarles
partes del cuerpo y
hasta matarlos por
lo que hicieron.
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FRENTES
POLÍTICOS

I Debate más suelto. El segundo debate tuvo un formato más ligero
que el anterior, lo que permitió a los candidatos mostrarse un poco
más, sin embargo, no le bajaron al tono de sus reclamos y gran
parte del tiempo se fue en discusiones inútiles. Agradó el formato

porque permitió más la libertad de tiempos y así a los cuatro que preten
den llegar a la Presidencia les vio más fluid##; Lfis moderadores muy
bien. Quizá haya que pedir para el tercer y último debate que los candida
tos contesten lo que Seles pregunte. Esta vez algunos no respondieron con
claridad las preguntas de la gente. El nivel del debátg gs reflejo del nivel de
las campañas. Porque no les hace diferencia subir el nivel para ganar vo
tos. Ahí está el problema. Lo que sí se nota en redes sociales es que la con
tienda se limita a dos proyectos de nación. ¿Cuál es el suyo?

n Desencanto. Científicamente,el fenómeno tiene nuevos nom
bres. "En todo el mundo estamos frente a una clase política su
mamente despreciable, una "kakistoerada", dijo en la UNAM
Michelangelo Bovero, académico de la Universidad de Turín,

en el seminario "Democracia: una gramática contra las apariencias", y ex
plicó que la palabra es compuesta, no existe en los diccionarios. "Cracia"
es poder y "kakos" un superlativo de malo o negativo. "En nuestro uso co
mún del lenguaje, malo o negativo puede tener dos interpretaciones, una
más fuerte, más contundente, como 'malo', que se refiere a los malvadas,
a los que hacen daño; la otra interpretaciónsg "negativo", que significa 'sin
valor', 'despreciable'". En la actualidad, y es en serio, todas las clases polí
ticas son despreciables, "Lo más que puedo decir es que unas son menos
despreciables que otras5*, afirmo el catedrático. "Tsss". dirían los jóvenes

m Voraces. Fernando "N", quien fungía como gerente jurí
dico del Instituto Veracruzano de Desarrollo Regional y
Vivienda, fue detenido por la Policía Federal acusado de
haberse adjudicado 150 millones 210 mil pesos, que eran

recursos federales, durante la administración de Fidel Flerrera. Cayó bajo
los cargos de uso indebido de atribuciones y facultades. Hoy dormirá en
el Centro de Reinserción Social de Pacho Vieja En 2017, Herrera Beltrán
desapareció el Instituto Veracruzano de Desarrollo Regional para crear
el Instituto Veracruzano de Desarrollo Urbano Regional y Vivienda. "Con
un instituto de esta naturaleza, expuso Fidel, Veracruz estará en posibi
lidades de aprovechar recursos federales, estatales y municipales para
la construcción de vivienda barata con fines de interés social". Ya vimos
quiénes fueron los ganones. Funcionarios refundidos en la cárcel.
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Sin control. Los funcionarios y los políticos van perdiendo
la guerra silenciosa ante quienes pretenden estar por enci
ma del Estado de derecho, El hijo de José Inés Betancourt
Salgado, magistrado del Tribunal Electoral de Guerrero,

fue encontrado muerto en Chilpancingo, tras ser reportado como desapa
recido tres días antes, (osé Alexis Betancourt era originario de Acapulco y
vecino de Chilpancingo y fue encontrado sin vida la noche de este sábado.
Habría sido levantado. En Zacatecas, tras la golpiza y el abus# sexual que
sufriera su sobrina, Claudia Olivas, candidata a la alcaldía de Chalchihui
tes por el PT, decidió alejarse de la política. Previamente la habían ame
nazado para que dejara la candidatura por la coalición juntos Haremos
Historia. Cada semana se suman este tipo de historias a la vida política del
país. Hace falta "apre tar" en el tema. Esto ya es inadmisible.

V Reprobado. Miguel Márquez, gobernador de Guanajuato, no
puede con la violencia cotidiana y mucho menos con la electo
ral. El estado ya se vistió de luto con el asesinato del candida
to de Morena José Remedios Aguirre para alcalde de Apaseo

fil Grande, y la fiscalía estatal, en ese afán de lavarse las manos, asegura
que per tenecía a un grupo delincuencial de robo de combustible. También,
Víctor Manuel Rico, candidato independiente a la misma alcaldía, desa
pareció. La Fiscalía estatal puso en marcha los protocolos de investigación
"por la no localización de la víctima" y destinó "un grupo interinstitucional
que trabaja para lograr su inmediata localización" Esta instancia aseguró
que la investigación será "exhaustiva" para su regreso "sano y salvo". Sí, ajá.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Segundo debate, segunda vuelta*

Raymundo
Riva Palacio

Si el primer debate presi
dencial hace un mes fue

la confirmación de que el
segundo lugar en la contienda
era el frentista Ricardo Anaya,
el segundo debate, anoche en
Tijuana, fue el arranque de una
segunda vuelta electoral por la
vía de los hechos, donde quie
nes no quieren que camine solo
hacia Palacio Nacional Andrés

Manuel López Obrador, se verán
en la encrucijada de respaldar
al segundo lugar consolidado y
sacrificar, quienes hayan optado
por otra opción, a abandonarlo
en el último tramo de la cam

paña. Es tan simple como cruda
la alternativa: si la gangrena
impide la salud del cuerpo, esa
gangrena el tercer y cuarto lu
gar, tiene que ser amputada. Si
no se hace, el cuerpo se pudrirá y
López Obrador será presidente el
1 de diciembre.

La segunda vuelta es un di
seño institucional que se utiliza
en las democracias para evitar
que la polarización, donde no
existe ese instrumento, atomice
el voto. La segunda vuelta per
mite que si en la primera ningún
candidato alcanzó más del 50%
del voto, se realice una nueva
votación entre los dos que alcan
zaron el mayor número de sufra
gios. De esa forma se produce un
realineamiento de los electores

en torno a dos candidaturas, sin
distracciones de ninguna natu
raleza, que permiten un mayor
consenso de quien triunfe y pro
vee gobernabilidad después del
proceso.

El año pasado en Francia,
Emmanuel Macron alcanzó en

la primera vuelta el 24.01% del
voto; seguido por Marine Le
Pen, con el 21.30%; Frangois
Fillon, con el 20.1, y JeanLuc
Mélenchon, con 19.58% del
voto. En la segunda vuelta todos
menos Mélenchon apoyaron a
Macron para evitar el triunfo
de la ultraderecha, y ganó con
el 61.79% del voto, contra el
38.21% de Le Pen. No ha sido

nada inusual a lo largo de las
experiencias en varios países,
donde el segundo lugar en la
primera vuelta ganó la segunda
y última elección. Incluso se han
dado casos, como el reciente en
Costa Rica, donde Carlos Alva
rado Quesada, quien se quedó a
2.24% de votos frente a Fabri
cio Alvarado Muñoz, terminó
ganando por una diferencia de
21.33% del voto.
La posibilidad de que el se

gundo lugar ganara en la se
gunda vuelta, llevó al PRI a
oponerse siempre a legislarla.
Durante más de una década se

ha buscado incorporarla en el
sistema electoral, pero primero
fue el entonces gobernador del
Estado de México, Enrique Peña
Nieto, con su poderosa bancada
en el Congreso, y después como
Presidente, quien bloqueó todas
las posibilidades de legislarla.
La racional era clara. No iban a

abrir esa puerta porque en una
segunda vuelta el PRI perdería
la elección. Esa línea de pensa
miento era anacrónica, resultado
de una clase política priista que

"Si ¡a gangrena
impide la salud, esa
gangrena el tercer
y cuarto lugar, tiene
que ser amputada"

"El debate en Tijuana
no modificará las
tendencias de voto.

López Obrador se
mantendrá arriba"
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nunca evolucionó con las derro

tas de 2000 y 2006, y seguía pen
sando el poder en términos de
la hegemonía que gozaron en la
Presidencia durante 70 años.
No leyeron los tiempos y

pensaron, quizás, que el re
greso a Los Pinos, en 2012, era
el retorno a más sexenios bajo
control priista. Un paquete ex
cepcional de reformas por su
profundidad, amplitud y alcan
ces de largo plazo, mal nego
ciado, peor implementado, y
acordado cupularmente con
liderazgos débiles o corruptos,
fue acompañado en la primera
parte del sexenio de un gobierno
ineficiente y sin resultados in
mediatos para una sociedad
crecientemente agraviada por
los gobiernos priistas, a quienes
les pasaron facturas contun
dentes en las elecciones federa

les y estatales de 2015 y 2016,
dejaron de gobernar unos 20
millones de mexicanos. Aquello
no era un síntoma del deterioro

priista, sino una enfermedad
crónica. Lo vio Peña Nieto, pero
nadie en su entorno comprendió
la profundidad de la molestia
hasta que comenzó la campaña
presidencial. "Sabíamos que no
estábamos bien, pero nunca nos
imaginamos lo mal que estába
mos", dijo recientemente uno de
los principales colaboradores del
Presidente.

El candidato para enfrentar
esa adversidad fue José Antonio

Meade, sin militancia ni expe
riencia partidista, quien no ha
podido deshacerse de la loza
que lo está sepultando junto
al gobierno y al partido en el
poder. Meade llegó al segundo
debate con la claridad de que
era anoche o nunca. "Nos juga

remos todo en él", dijo uno de
los principales integrantes de
su cuarto de guerra. "Sabemos
que si no ganamos contunden
temente, será todo para noso
tros". Los debates, salvo casos
excepcionales en otros países, no
cambian la tendencia de votos.

Pueden quitar puntos si se come
ten errores garrafales o mejo
rar la percepción. En todo caso,
los debates tienen un valor más

cualitativo que cuantitativo, con
impulsos llamados convention
boost efímeros, como los puntos
que ganó Anaya tras el primer
debate, que se evaporaron con el
paso de los días.
El debate en Tijuana no mo

dificará las tendencias de voto.

López Obrador, con bastante
seguridad, se mantendrá muy
arriba de las preferencias elec
torales, seguido de Anaya, que
sube puntos porcentuales de
manera inofensiva para el pun
tero, y de Meade, que mantiene
una tendencia a la baja. La se
gunda vuelta prácticamente está
definida entre López Obrador y
Anaya, donde los priistas con
el presidente Peña Nieto a la ca
beza tendrán que decidir qué
es lo más importante, respal
dar a quien les ha dicho coti
dianamente corruptos pero que
continuará con las reformas em

prendidas en el sexenio, como
Anaya, o darle el apoyo a López
Obrador, que probablemente
modificará o sepultará buena
parte de las reformas peñistas,
pero con quien no tienen agra
vios personales. La decisión será
definición. No es fácil, pero está
clara.
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CONFIDENCIAL

Los candidatos, la víspera del debate
Horas antes del segundo debate, cada uno de los tres principales
candidatos vivió a su modo el previo del mano a mano. Meade
no paró de recibir y entrevistarse en un hotel, a asesores, publicis
tas y priistas de viejo cuño. Anaya optó (otra vez) por un refrito de
AMLO: subir a redes sociales una foto con su hijo Mateo, pegando
estampillas del álbum del Mundial, como lo hizo el tabasqueño
con su hijo Jesús Ernesto, la víspera del primer debate. Y el can
didato de Morena, no conforme con los kilómetros recorridos en
su campaña, se fue a comer a Ensenada, a una hora y media de
Tijuana, con su esposa Beatriz Gutiérrez, Marcelo Ebrard y Jaime
Bonilla, candidato al Senado.

Las dos cachuchas de Fox
El expresidente Vicente Fox parece que tiene sus dos veladoras
encendidas, y lo mismo aplaude al panista Ricardo Anaya que al
candidato del PRI, José Antonio Meade. Luego del tan criticado
video del candidato del Frente, en el que sale golpeando una peri
lla de box, en camisa y con lentes y anillo, "relajándose para el de
bate", el guanajuatense le dedicó unas palabras en Twitter: "Bravo
campeón!! Duro y a la cabeza de QUIEN propone descarrear a
México. Ya sabes quién!! Todos ya sabemos quién!!" (sic). Y ayer,
tras el apoyo de Ernesto Cordero a Meade, el exmandatario tuiteó:
"Uno más! Vamos todos!! ganaremos!!" (sic). Así de claro el apoyo
a su(s) gallo (s).

¿No que no se enganchaban?
Tras el polémico video en el que sale un adulto mayor, con todas
las características de AMLO, queriendo conducir un auto sin estar
en condiciones y por cuya difusión ya hasta se disculpó Javier
Lozano, Tatiana Clouthier lanzó otro con imágenes de expre
sidentes de edad avanzada como Churchill, Mitterrand, Mandela
yMujica, y la frase: "¿Y la edad, importa? ¿Tú qué dices?" Y para
rematar, Sheinbaum le entró ayer al tema y lanzó un reto: "A ver
quién de los actuales candidatos le aguanta el paso (a AMLO)".

Los dramas' de Nueva Alianza
La nueva etapa de la campaña de Nueva Alianza a través de una
miniserie tendrá como protagonistas a personajes que llevan los
nombres de los candidatos. El primer capítulo que lanzó el partido
en redes sociales menciona a "Ricardo", de quien refiere que trató
pésimo a "Margarita" y que tiene a su familia en Estados Unidos,
por lo que le advierten que "deje de estar molestando".
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Tres alegres compadres
La semana pasada, en conocido restaurante de la zona de Re
forma, se observó en una plática muy amena a los tres personajes
clave del sistema judicial capitalino: el presidente del Tribunal Su
perior, Alvaro Pérez Juárez, el procurador Edmundo Garrido
y el secretario de Seguridad Pública, Hiram Almeida. La escena no
pasó inadvertida para los comensales del lugar.

Anunciarán nuevos fichajes'para Meade
El PRI y el equipo de campaña de José Antonio Meade prepa
ran más anuncios de personajes de otros partidos que se suman
al proyecto del candidato de Todos por México. Por lo pronto, el
fin de semana, además de Ernesto Cordero, hicieron público
el respaldo del diputado federal perredista José Antonio Este
fan Garfias y presumieron el respaldo de Geli Mouriño, madre de
Juan Camilo Mouriño. Comentan que en los próximos días darán
a conocer más nombres de militantes del PRD y del PAN que res
paldan al candidato presidencial priista.

Mikel sigue el ataque
Engallado porque los números de distintas casas encuestadoras lo
reposicionan en la contienda por la CDMX, Mikel Arrióla advirtió
que no va a "soltar" el tema de las supuestas corruptelas de Alejan
dra Barrales y de Claudia Sheinbaum. En el equipo del candidato
priista comentan que para el último mes de campaña exhibirá más
datos de sus contrincantes del PRD y de Morena, y por lo pronto
insistirá en que se sometan a pruebas del polígrafo y antidoping.
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USO DE RAZÓN

AMLO, patético en el debate

Pablo
Hiríart

Lo más destacado en el
debate de anoche fue el
contraste sideral entre la

personalidad y la formación
de López Obrador, con las de
MeadeyAnaya.
Patético resultó AMLO sin una

sola idea más que acabar con la
corrupción como si fuera una po
mada contra la siembra de ama

pola en Guerrero y para defender
migrantes en Estados Unidos.
Esta vez López Obrador quiso

debatir y lo único memorable fue
decirle Rickín canallín a Ricardo

Anaya y señalar que le quería ro
bar la cartera.

Lo anterior, ¡en un debate presi
dencial! Qué pobreza. Qué nivel.
Meade pudo resultar aburrido

en algunos pasajes, precisamente
porque estaba hablando de cosas
serias y con nivel presidencial.
Anaya mostró conocimientos,

actualizado con el mundo.

Y López Obrador no enseñó
una sola idea nueva. Ni una.
Puro pasado.
Resultó de delirio que su pro

puesta en la relación con Estados
Unidos haya sido un plan de...
1961! Quiere revivir la Alianza
para el Progreso de John

Kennedy: pedirle dinero a los
gringos para salir de nuestros
problemas.
Eso fue lo que aprendió

cuando tenía 20 años. No ha

cambiado en nada, y el mundo sí.
¿Qué dijo López Obrador en

el debate? Cero novedad. Nada.

Todo es culpa del PRIAN, Un dis
curso ya gastado que da flojera.
Al problema de la siembra de

drogas y el incremento del con
sumo de opiáceos en Estados
Unidos, propuso dar precios de
garantía al maíz.
Una locura pensar que al sem

brar maíz (donde no se puede,
como en la sierra de Guerrero)
se va a acabar el cultivo de ama

pola. ¿Va a igualar el precio del
maíz con el de la goma de opio?
Ignorancia pura.
Un disparate tras otro. Dos

mundos diferentes: el suyo y el
del Meade y Anaya.
Lo de AMLO es dar vueltas

siempre sobre la misma idea: la
corrupción y la corrupción.
Pero no se pudo quitar dos gol

pes que llegan al corazón de su
demagogia en ese tema:
En los pocos años que lleva

Morena, López Obrador ha ma
nejado tres mil millones de pesos
y de eso vive. Es el administrador
de una fortuna.
Y ante el señalamiento de

Meade, de que "tiene un médico
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que ni Obama lo tiene", se esca
bulló al decir que sus adversarios
lo quieren enfermar, pero que
está muy bien y sigue jugando
béisbol.

El punto no estaba ahí, sino en
cómo él se puede dar el lujo de
tener como médico en México a

un neurólogo de Miami que lo
viene a atender.

Si está tan sano como dice,
¿por qué viene a México a aten
derlo Félix Dolorit, de Estados
Unidos, junto con un equipo de
médicos cubanos radicados en

nuestro país?
En el debate vimos a un López

Obrador absolutamente desgas
tado, con ideas viejas y que de
sólo oírlas dan terror: regresar a
1988 porque se podían comprar
más tortillas. Ese año México
tuvo una inflación anual de 160
por ciento
Vimos dos técnicas, las de

Meade y Anaya serias e informa
das, y López Obrador que se re
pite sobre una misma idea.
Lo atraparon en una mentira

flagrante: contabilizó como in
versión extrajera en su gobierno
en el DF la venta de Bancomer

y la de Banamex, que tanto
combatió.

Se contradijo al apoyar el
Tratado de Libre Comercio, que

antes había señalado como el

mecanismo de venta del país a
Estados Unidos.
Meade y Anaya van separa

dos en esta elección. La visión

moderna de México y del mundo
va divida, lo que puede hacer
ganar a López Obrador, que en
el debate de anoche mostró su

ignorancia respecto a lo que es el
mundo, a la solución de los pro
blemas del país, al mejoramiento
de la relación con Estados Unidos.
La ciudadanía decidirá. Pero

lo que vimos anoche fue el borde
del precipicio en que vamos a
caer si volvemos a las soluciones

que fracasaron y el país queda en
manos de alguien que piensa que
México tiene un solo problema.
Rickín canallín, esa fue su frase

más profunda en el debate sobre
comercio y relación con Estados
Unidos.
Pobres de todos nosotros si

la mayoría no toma en serio el
riesgo en que estamos con ese
candidato.

"Un disparate tras
otro. Dos mundos

diferentes; el suyo
(el de López
Obrador)y el del
MeadeyAnaya"
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LA FERIA

Anaya gana, pero
¿le servirá de algo?
Salvador
Camarería
Comienza la marcha de

los cuarenta días rumbo
a la elección. Los can

didatos que importan, es decir
Andrés Manuel López Obra
dor y Ricardo Anaya, salieron
del debate de anoche con los

guantes puestos, y ya no se los
quitarán de aquí al 30 de junio.
Porque si bien las campañas
terminan de manera oficial tres

días antes, el 27, ¿alguien duda
que las escaramuzas digitales
seguirán ininterrumpidamente
hasta el 1 de julio?
Se llamaron farsantes, se en

zarzaron en discusiones sobre
cifras de inversión en la ciudad

de México en tiempos de AMLO
en la jefatura de gobierno, lo
graron dar golpes de considera
ciónLópez Obrador al guardar
su cartera cuando se acercó

Anaya; y éste conectó cuando
dejó a AMLO sin contestar si
su cifra de inversión incluía la

venta de grandes bancos (Bana
mex), esas transacciones que el
tabasqueño ha denunciado. Re
petirían el choque al hablar de
un tren transístmico o supues
tos estudios del hijo de Andrés
Manuel en España, con punto
para Anaya que en ambas oca
siones logró sacar de sus casillas
a López Obrador, que optó por
insultar al panista.
Lo que no nació fue el nuevo

Meade. Ni anuncios de adhesio

nes ayudaron a que el exsecre
tario de Hacienda presentara

una nueva cara, a que diera el
campanazo. Ayer el senador pa
nista Ernesto Cordero informó
que votará por el candidato del
PRI. Y otro senador, Jorge Luis
Lavalle, cercano a Roberto Gil y
al propio Cordero, dijo que no
votará por Anaya. Esas porras
fueron desaprovechadas por
Meade, que ya en el debate lo
gró tener un par de momentos
contra Morena— en donde se

le vio más aguerrido, cuestio
nando la candidatura de Nes

tora Salgado y llamando "secta"
al partido de AMLO. También
criticó la vida de Anaya en At
lanta. Pero ese ímpetu se estre
llaba cuando los moderadores,
León Krauze y Yuriria Sierra,
le evidenciaban: defendió la

invitación a Trump, y prometía
cosas que ni como canciller ni
como dos veces titular de Ha
cienda ha realizado.

Ante ese panorama, la cues
tión es qué hará Anaya con la
confirmación de que él es el
único que podría, eventual
mente, disputarle a López
Obrador la presidencia de la
República.
La duda es más pertinente

porque estamos ante una repe
tición, un poco más acalorada,
pero repetición, de lo que ocu
rrió en el primer debate: Anaya
ganó el encuentro el 22 de
abril, sentenció la opinión pú
blica, pero eso no se tradujo en
un crecimiento relevante en las

encuestas y en pocas palabras
su campaña no agarró color.
Ganar hace un mes no le redi

tuó gran cosa, o nada.
A Anaya le fue bien anoche en

el encuentro en Tijuana, pero
su campaña no prende porque
no tiene roce: el recuento de

actividades proselitistas publi
cado ayer por Reforma diag
nostica el mal. El panista es un
candidato, en el mejor de los ca
sos, telegenético, que se refugia
en spots: en 50 días de cam
paña ha tenido solo 29 mítines
y ha visitado apenas 19 estados.
López Obrador en cambio lleva
120 mítines y 27 estados visi
tados. Hasta Meade supera al
queretano, el doble de mítines
(58) en 24 entidades.
López Obrador también vi

vió anoche una confirmación:
que los debates no son lo suyo.
Rígido, repetitivo, sin esponta
neidad, sin profundidad. Pero,
es el único que no ha dejado de
crecer en las encuestas.

Anaya trae guantes, tira gol
pes pero, salvo en los debates,
nadie lo ve. Como en su minis

pot de ayer, donde se le ve pe
garle a la pera, es un candidato
sin público, sin emoción, sin
campaña, pues.

"Anaya le fue bien
anoche, en Tiiuana,
pero su campaña
no prende"
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Expertos en debates

En el primer debate presidencial,
hace un mes, la ganadora indiscu
tible fue Azucena Uresti. Luego de

encarar las locuras del Bronco y una pre 
sencia modesta (no llevaba lentes que
combinaran con su atuendo ni adoptó
un rol protagónico), por derecho propio
ya ocupa un lugar destacado entre los
comentocratas.

Para el segundo debate, por el forma
to y la actitud, pueden emerger las fi
guras de Yuriria Sierra y León Krauze.
Ambos periodistas, con sólida trayecto
ria en la radio y la prensa escrita, tienen
a su cargo sendos noticieros en la tele 
visión. Y junto con el equipo de produc
ción contratado por el INE, se encarga
ron de encarar a los cuatro candidatos

presidenciales.
"Nuestro papel es permitir que los

candidatos confronten sus diferentes

proyectos en el escenario y, si no lo ha
cen, sin duda debemos presionarlos pa
ra que lo hagan", definió en la víspera
Krauze, "y eso requiere un papel enér
gico como moderador".
A diferencia del primer encuentro,

donde los presidenciables respondieron
las preguntas de Uresti, Denise Maer
ker y Sergio Sarmiento, ayer ocurrió
una "asamblea participativa", con 42 ti
juanenses como espectadores y seis pre
guntas directas mientras transcurrían
90 minutos de "conversación" entre los
candidatos.

Para Krauze, el riesgo era que los es
pectadores o los moderadores se con
virtieran en los protagonistas del even
to. "Tenemos que tener mucho cuidado
de no confundir este debate con un pro

grama dominical de entrevistas o una
entrevista uno a uno, o una entrevista
uno a cinco".

Hace un mes, con el primer deba
te presidencial, el INE quiso innovar con
un formato "más dinámico", para pro
piciar la interacción entre los candida
tos y los moderadores. La escaleta, en
realidad, desconcertó a los participan
tes e introdujo pocos cambios. Ayer, por
el contrario, el formato town hall y la in
clusión de León Krauze — el primer pe
riodista mexicano residente en Esta

dos Unidos— verdaderamente romperá
el molde.

Un honor y simultáneamente una
responsabilidad que el presentador
de Univision en Los Ángeles aquila
ta sin reservas. "En esencia, represen
to a los más de 30 millones de mexica

nos que viven en los Estados Unidos,
junto con los 11 millones de inmigran
tes mexicanos y los más de 6 millones
de inmigrantes indocumentados. Lleva
ré su voz, sus preocupaciones y sus his
torias al evento más importante de la
campaña".
Este sentido de trascendencia es

compartido por las autoridades electo
rales. Y entre la instalación de las ca

sillas y el conteo de votos, de la mano
del periodista Rubén Álvarez Mendiola,
el INE se ha vuelto experto en debates
presidenciales.

Los debates son un poderoso imán
para generar una cobertura mediáti
ca, revela Benito Nacif Hernández, pre
sidente de la Comisión Temporal orga
nizadora de los tres encuentros que se
transmitirán por cadena nacional. Los

"picos de cobertura" y sus efectos pue
den durar hasta una semana, calcu
la, pero sobre todo hacen que la gente se
enchufe con las elecciones.
Una cultura de involucramiento ciu

dadano, insiste Nacif. La formación del
discurso político, propone su homolo
ga, Pamela Sanmartín. ¿Los debates son
como entrevistas de trabajo? Para cui
dar la integridad del debate, la identidad
de los 42 integrantes de la "asamblea
participativa" quedará reservada, has
ta el final, no obstante que se difundie
ra que el empresario José Galicot estuvo
entre los preseleccionados.
Ayer, al campus de la UABC en esta

ciudad fronteriza llegaron los 60 elegi
dos —entre 600 votantes indecisos— al

mediodía. La producción del programa
y los moderadores trabajaron con ellos
en una dinámica grupal "para prepa
rarlos en la experiencia de estar en un
foro de televisión". De su desempeño
saldrían los seis que preguntaran a los
candidatos. "Será un trabajo (y una res
ponsabilidad) de los productores y los
moderadores", acotó Nacif.

El sábado, a las 11:00 de la mañana
llegan a la UABC Yuriria Sierra y León
Krauze pero no podrán ingresar al gim
nasio de Los Cimarrones hasta pasado el
mediodía. Su primera prueba de cáma
ras será casi 90 minutos después de lo
programado. El set todavía no está lis
to. La antigua biblioteca, a un costa
do de la Rectoría, ahora es la Facultad de
Idiomas.

Los muros de las dos plantas de este
inmueble muestran obras de Los Doce,
un colectivo de alumnos con autismo y
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capacidades diferentes matriculados en
el Taller de Artes Plásticas. En la plan
ta baja están los camerinos de Meade,
Anayay AMLO; arriba, el Bronco, quien
leerá una frase de Albert Einstein cuan

do suba la escalera. Eso sí, será inevi

table que él y sus acompañantes lean la
inscripción puesta en la pared principal
de la sala: "En tus manos puede estar el
destino del país. Asumirás el compro
miso más importante de tu vida. México
te necesita".

En el centro de cómputo se ubican las
dos salas donde los periodistas acredita
dos pudieron enviar sus despachos. Jus
to enfrente, el pasillo por el que desfila
rán los abanderados presidenciales, de
salida del campus Tijuana de la UABC.
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:Que José Antonio Meade sigue suman
do apoyos de figuras de todo signo político:
dos días después de que el diputado perre
dista José Antonio Estefan abandonara el
barco del Frente para saltar al de la coalición
Todos por México, dos figuras de origen blan
quiazul anunciaron su respaldo: el senador
Ernesto Cordero y la senadora suplente Geli
Mouriño, madre del finado Juan Camilo
Mouriño y hasta hace unos días simpatizante
de Margarita zavala.

:Que a propósito del segundo debate
entre presidenciables de ayer en Tijuana,
Baja California, el PRI emitió una serie de
recomendaciones para que seguidores y
simpatizantes sepan cómo presentar en las
redes sociales a José Antonio Meade.

Entre otras, les recuerda "promover el
diálogo y la conversación con argumentos
claros sobre las líneas discursivas de cada

tema abordado", usando frases y palabras
clave como "avanzar contigo", "gobierno a la
medida de cada quien", "igualdad de opor
tunidades", "estabilidad", además de promo
verlo como el candidato "más preparado, con
más experiencia, más honesto y con carrera
impecable en el servicio público"...

:Que también dirigentes, legisladores
y estrategas de los partidos integrantes de
Por México al Frente desplegaron en redes
sociales y por todas las vías a su alcance una
campaña de convencimiento para pedir el
"voto útil" a favor de su abanderado presi

dencial, Ricardo Anaya.

El argumento de su llamado es que supuesta
mente 60 por ciento de los electores no está
dispuesto a votar por Andrés Manuel López
Obrador y que apoyar aun candidato distin
to a Anaya sería "desperdiciar" el sufragio.

:Que es falso que Mikel Arrióla haya
tenido un desaire en el evento sabatino de

la agrupación Unidos en Favor de la Familia.
Fue invitado a saludar a los líderes y no hizo
uso de la palabra por respeto al marco legal
electoral que claramente prohibe la partici
pación de candidatos en eventos de carácter
religioso.

Contrario a lo que se cree, aseguran en su
equipo de campaña, las convicciones de
Mikel en favor de la familia lo han distingui
do en la carrera por la Jefatura de Gobierno
y le han permitido aumentar su intención de
voto.

:Que la semana pasada se cumplieron
siete meses de que el entonces procurador
general de la República, Raúl Cervantes,
dejó el cargo y aseguró que el caso Odebrecht
estaba cerrado, pero a la fecha sigue sin co
nocerse el resultado de la investigación. Por
ello, el Comité de Participación Ciudadana
del Sistema Nacional Anticorrupción, dirigido
por Maridaire Acosta, busca tener acceso
al expediente y será su secretario técnico,
Ricardo Salgado, quien ordene realizar
el estudio para usar la ley en la materia en
favor de la transparencia.
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DIA CON DIA

¿Este arroz ya se coció?

HÉCTOR AGUILAR CAMÍN

o hay conferencia o conversaciónN sobre las elecciones que vienen
donde no aparezca la pregunta:

"¿Este arroz ya se coció?". Vale decir: ¿es
irreversible el triunfo de López Obrador?
Mi respuesta suele ser afirmativa, pero

suele suscitar la pregunta siguiente: ¿esto
es un hecho, no hay resquicio para otro
resultado?

Naturalmente que hay resquicios para
otro resultado. El ejercicio de combinación
de encuestas más profesional que hay en
el país, oraculus.mx, da a López Obrador
en estos momentos 90% de probabilidad
de triunfo y solo 10% a sus competidores.
Es una diferencia abrumadora, pero, como

no se cansa de repetir Leo Zuckermann
cuando da estas cifras: una probabilidad

de 90 por ciento no es fatalidad y una
probabilidad de 10% no es una probabi
lidad nula.

En una reciente charla con gente que sabe
de inversiones y, por tanto, de números,
un enterado lector de encuestas comentó
dos cosas claves: que la combinación de
oraculus.mx aplana las diferencias entre
las distintas encuestas y los encuestadores
no analizan las de "indecisos" o de "no res
puesta", cuyos porcentajes son muy altos.
Las dos observaciones son válidas.
La primera, porque, entre las encuestas

registradas en el INE y publicadas en los
medios, hay diferencias que van mucho más
allá del error estadístico. Es decir: algunas
de esas encuestas están equivocadas y
otras no.

No hay conciliación posible entre quien
dice que la preferencia bruta por el puntero
es de 14 puntos y quien dice que es de 6.
Uno de los dos está equivocado, o los dos.
La segunda observación también es per

tinente. La columna referida a gente que
no sabe si votará ni por quién es muy alta:
38% en el caso de El Financiero, 26.8 % en
el caso de Consulta Mitofsky, 21% en el caso
de GEA/ISA, 18% en el caso de Reforma.
Hay suficientes votos en esas bolsas

de indecisos para cambiar las tendencias
globales de la elección. Las posibilidades
de un vuelco crecen o se alejan considera
blemente dependiendo de la encuesta que
uno elija. Lo cual no quita el hecho de que el
puntero es claro, lo mismo que el segundo
y el tercer lugar. M
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LA GALLERA EN TIJUANA

A medida que se aproxima la elección
del próximo Presidente de la Repú
blica, las propuestas de gobierno
han ¡do perdiendo terreno frente a
la incontinencia de los candidatos

para descalificarse a través del
recurso fácil del insulto.
Lo ideal, se sabe, sería que los

votantes normaran su criterio a

partir de la confianza que se ganen
los aspirantes, pero a estas alturas
es de temerse que a la hora de las
urnas una gran cantidad de electores
cruce la boleta no por quien más
haya ganado su confianza, sino por
quién sorrajó contra los otros el
adjetivo más ofensivo y efectista.
De lo rescatable para la reflexión,

aquello que Jaime Rodríguez no supo
explicar: si bien sembrar alimentos
es mejor que cultivar drogas, en la
Montaña Alta de Guerrero, donde
florece la amapola mejor que en
ninguna otra parte de México, no
hay manera de sembrar maíz.

Lo de bajar el IVA en la faja fronteriza:
¿por qué hacerlo solo ahí pero no en el
resto del país, o aplicarlo también en
los depauperados Chiapas y Oaxaca?
Y lo de "expropiar" Banamex ni

como chiste pasa
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Astillero
sus muchos millonesPostales antes del debate Felimargarismo, pro Meade I Anaya y

I Migrantes: otra cesión a Trump
Julio Hernández López
Desde horas antes

del debate entre

candidatos pre
' sidenciales, José
Antonio Meade

Kuribreña parecía favore
cido por las extrañas artes
del acomodo de circunstan

cias desde esferas de poder.

La oportuna renuncia de
la inviable Margarita Zavala
a su propia postulación au
mentó la sensación de que el
grupo calderonista, con más
repercusiones en lo mediá
tico que en lo electoral, se
estaría decantando ya por su
antiguo conocido y aliado,
Meade, postulado por el PRI.
El mismo domingo del de
bate, un calderonista de cepa,
Ernesto Cordero, hechura fe
lipista, ofreció su apoyo a
Meade y no a Ricardo Anaya,
ante lo cual el pentasecreta
rio tridorito (Meade, pues)
respondió con otro ramillete
tuitero de elogio.

Además, aun cuando su
destino procesal es incierto,
se mantiene en lo alto el

amago contra el candidato
panista, a partir de que en
España fue presentada una
denuncia anónima contra

el mismo Anaya, a quien el
priísmo necesita "bajar" del
segundo lugar para instalar
ahí a Meade y, desde ese
sitial, pretender el galope de
poderes en busca de alcanzar
y superar, "haiga de ser como
haiga de ser", al Peje puntero.
En dicha denuncia, de la que
se dio cuenta aquí el pasado
9 de mayo ("Anaya: la trian
gulación maestra": https://
goo.gl/BQgbDH) se solicita
que el candidato presidencial

del Frente PANPRDMC

comparezca ante la justicia
española para que explique
las andanzas financieras que,
según esa denuncia, contaron
con la participación de fir
mas y ciudadanos de España.

A las cuitas relacionadas
con la famosa nave industrial

queretana y las operaciones
inmobiliarias que dejaron de
cenas de millones de pesos a
Anaya y parte de su familia,
se ha sumado la nota infor

mativa del reportero Alvaro
Delgado, en la revista Pro
ceso, que señala que Anaya y
su esposa han declarado que
entre 2013 y 2016 recibieron
ingresos por 19.2 millones de
pesos, mientras en el mismo
periodo la cónyuge del pa
nista ingresó a su cuenta
bancaria más de 28 millones

de pesos. Es decir, dando
por buenos los mecanismos
de acumulación de los 19.2

millones reportados, faltaría
saber de dónde provinieron
nueve millones más (https://
goo.gl/atwóEi).
No son los únicos indicios de

que se pretende dar un im
pulso extraordinario a la can
didatura de Meade. Algunas
casas encuestadoras han co
menzado a mostrar una "me

joría" en el posicionamiento
de quien dos veces fue se
cretario de Hacienda (una,
con un gobierno panista, el
de Calderón; otra, con Peña
Nieto). Según eso, Anaya
iría bajando aún con levedad,
mientras Meade estaría ini
ciando su ascenso. También

ha sido notable la multipli
cación de propaganda negra
contra López Obrador: pre
ocupaciones sincronizadas

sobre su estado de salud, vo
lantes caseros para alarmar
a la feligresía católica y, de
manera especial, el video del
hombre de la tercera edad

que quiere manejar su ve
hículo automotor, una pro
ducción audiovisual presen
tada originalmente por Javier
Lozano Alarcón (quien fue
priísta, luego panistacalde
ronista y, ahora, nuevamente
priísta, como uno de los vo
ceros de Meade).

A todo ese rediseño para
favorecer al alicaído abande

rado explícito del sistema ha
bría de contribuir una nueva

actitud en el debate, seígún
lo adelantado por el famoso
publicista Carlos Alazraki,
quien asesora a Meade. En
trevistado ayer, horas antes
del inicio de la contienda

retórica entre aspirantes,
Alazraki dijo que en la no
che del domingo habría una
"sorpresa", pues se conocería
"al verdadero Pepe Meade"
quien, según el publicista,
habría de triunfar "cami

nando", en la confrontación
organizada por el Instituto
Nacional Electoral (https://
goo.gl/P12znG).

Otro asesor, por cierto, fue
el actual secretario de Ha

cienda, José Antonio Gon
zález Fernández, concuño de
Carlos Salinas de Gortari,
quien sé reunió con Meade
en Tijuana y, ante el ruido
que generó su presencia,
explicó que estuvo con el
candidato del PRI porque
es domingo, y éste es uno
de sus días de descanso.
Aun cuando legalmente es
válida la justificación que

González Anaya ha dado, es
probable que un funcionario
prudente debería evitar que
su presencia se interprete
como un gesto faccionario
o un suministro de informa
ción delicada a uno de los

contendientes electorales,
sobre todo cuando uno de

los instrumentos propagan
dísticos contra uno de ellos,
el tabasqueño, descansa en
el "peligro" que un triunfo
suyo significaría en cuanto
a turbulencias económicas y
depreciación del peso.

Por otra parte, a reserva de
que el citado Meade hubiese
cumplido o no las expectati
vas de gladiador sorpresa, ha
de añadirse a su portafolio
de reactivación el hecho de

que México sigue cediendo
terreno a Estados Unidos,
como ha sido revelado en

diversas publicaciones perio
dísticas. The New York Times,
por ejemplo, tituló así uno de
sus reportes: "Estados Uni
dos quiere que México se
encargue de los migrantes en
busca de asilo" (https://goo.
gl/qr5rSC).

Según lo publicado, el pa
sado 17 de mayo se inició la
negociación de un "acuerdo de
asilo" en el esquema conocido
como "tercer país seguro", el
cual "permitiría a los funcio
narios fronterizos de Estados

Unidos rechazar a la mayoría
de los solicitantes de asilo que
cruzan México para llegar a
Estados Unidos, lo que los
obligaría a pedir refugio al
gobierno mexicano. Esto de
tendría significativamente el
flujo de personas que buscan
protección estadunidense, y
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ocasionaría que la responsa
bilidad sobre ellas cayera en
México. Estados Unidos tiene
un acuerdo similar con Canadá

y el principio es usado en el
resto del mundo"; Ceder ante

el gobierno de Trump, con
Luis Videgaray Caso como
"negociador", implica buscar
que la Casa Blanca se compro
meta más con la continuidad

del entreguismo de Enrique

Peña Nieto, en la persona de
Meade.

Y bien: como puede dedu
cirse a partir de su lectura,
por razones de horario esta

columna fue elaborada horas

antes del muy mentado se
gundo debate; en la siguiente
entrega se analizarán algunos
de los detalles relevantes de

dicha sesión. ¡Hasta mañana!
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Desde la frontera norte
La alerta sísmica sacó a todos de sus casas y del letargo
dominical para atender el segundo debate entre candidatos
presidenciales.
La dinámica del debate, con preguntas del público,
protagonismo de los moderadores y movimiento de los
candidatos en el escenario, contribuyó a mantener la
atención.

Ricardo Anaya usó la cercanía física para intentar intimidar
al candidato de Morena.

La réplica del candidato de Morena le dio parque a los que
hacen memes: agarró su cartera.
Ricardo Anaya, no obstante, consiguió enganchar
a López Obrador para debatir sobre temas que el
tabasqueño no domina y acaso el panista tampoco.
José Antonio Meade irrumpió en el escenario para evitar
que el debate fuera un diálogo y transformarlo en un
encuentro político mayor.

La mecánica y las consecuencias
El debate arrancó tarde y sigue siendo largo. Terminó cerca
de medianoche.w

Será interesante saber cuántos ciudadanos lograron
seguirlo de principio a fin, o nada más vieron el principio,
para hacer los ajustes necesarios en el tercer y último
debate.

El primer debate, el de la Ciudad de México, tuvo impacto
relativo en los sondeos de opinión.
El líder mantuvo su posición, aunque hubo cierto
movimiento en la pelea por el segundo lugar.
Los candidatos, en esta oportunidad, pusieron de su parte,
incluso López Obrador se acercó a darle un abrazo a uno
de sus contrincantes, incitado por El Bronco, en lo que se
considera un acto inesperado del encuentro.
En el mensaje final hubo gestos de reconciliación. La

idea es que los ciudadanos, comenzando por los que
permanecieron despiertos, tengan más elementos de juicio
y emitan un voto informado.

Volver a lo básico
Para consolidar la democracia en el país hay que volver a
lo básico.

¿Qué es lo básico?
El consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, sostuvo
que lo elemental es reivindicar a los partidos políticos,
tener elecciones libres en las que pueda participar todo el
que lo desee, y resarcir derechos políticos y sociales.
Córdova alertó a no caer en la tentación de que la
democracia llegará vía las redes sociales, en lo que se
conoce como edemocracy.
Hemos visto, puso como ejemplo Córdova, que ningún país
de la llamada Primavera Árabe, después de las revueltas
detonadas en redes sociales tiene hoy democracia.

Narro en Universia 2018
Este lunes, en la Universidad de Salamanca, España, de la
que el Secretario de Salud, José Narro Robles, es académico
desde 2016 después de su investidura como Doctor Honoris
Causa, se lleva a cabo el IV Encuentro Internacional de
Rectores Universia 2018, como parte de las actividades por
los festejos del 800 Aniversario de esta Casa de Estudios.
Ahí se analizará, entre otros temas, la investigación con
el uso de herramientas digitales.
Mañana, en Ginebra, Suiza, Narro Robles participará en
la plenaria de la 71a Asamblea Mundial de la Salud, y
se reunirá con Tedros Adhanom Ghebreyesus, Director
General de la Organización Mundial de la Salud (OMS).

pepegrillocronica@gmail.com
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EL C R ISTALAZO

Muros, embajadas e imperios

Rafael Cardona
rafael.cardona.sandoval@gmail.com
elcristalazouno@hotmail.com

En medio de la abundancia de lecturas con las

cuales uno vive saturado y, a veces por esa
misma causa desinformado o informado con

inevitables distorsiones de los hechos, un tex
to reciente debe guardarse para la memoria y
la reflexión.

Me refiero al preciso y luminoso artículo de Mario Var
gas Llosa publicado anteayer en estas páginas bajo el
sonoro y preventivo título "La caja de los truenos", por
que esa misma arca de tormentas sin fin se ha abierto —
de otra manera, pero con el respaldo de la misma ideo
logía imperial—, en la frontera con Estados Unidos, a
despecho de la oratoria desplegada anoche en Tijuana
por los candidatos debatientes por la presidencia de la
República, ninguno de los cuales podrá frenar la perpe
tua embestida americana contra México.
Los truenos en esta inicua relación bilateral son la beli

cosidad, la animadversión, el racismo, el imperialismo
expansionista y algunas otras características del exce
so "trumpiano" (la verdadera amenaza para México),
visibles también en el plano internacional con la inso
lente inauguración de la embajada de Estados Unidos
en Jerusalén, con su hondo significado de apropiación
del Medio Oriente, y en el plano bilateral, con el ama
go constructor de una muralla.
Si en Jerusalén el Muro de los Lamentos es sitio de re

cogimiento religioso y símbolo de sacralidad, la fron
tera entre México y Estados Unidos quiere ser marca
da con una muralla de rechazo, odio e inhumanidad.
Es altamente significativo que el único aplauso interna
cional a la idea de Trump de construir una muralla en
tre México y Estados Unidos para frenar el paso de los
"animales" migrantes, haya provenido precisamente del
más controvertido de los dirigentes israelíes de los últi
mos años, cuya deshonestidad —por otra parte—,1o ha
llevado casi a los linderos de la destitución, no por ex
pansionista o radical, sino por ratero.
Netanyahu es un hombre mal visto por sus conciudada
nos, o al menos por muchos de ellos, quienes lo han se
ñalado de violar la ley en un país ejemplar por su ape
go a la norma.
Veamos cómo lo analiza Vargas Llosa:

"...ese enorme movimiento de opinión pública israelí
que quería la paz fue encogiéndose y creciendo el nú
mero de quienes, como Sharon, pensaban que la nego
ciación era imposible y la única solución vendría de Is
rael solo e impuesta a los palestinos por la fuerza.
"... Y hay mucha gente en el mundo, como Trump, que
así lo cree y está dispuesta a apoyar esta política insen
sata que nunca resolverá el problema y seguirá llenan
do de tensión, sangre y cadáveres el Medio Oriente.
".. .Este proceso es el que ha hecho factible un Gobiern
o como el que preside Netanyahu, el más reaccionario y
prepotente que haya tenido nunca Israel, y seguramen
te el menos democrático, pues, convencido de su supe
rioridad militar absoluta en toda la región, hostiga sin
tregua a sus adversarios, les roba cada día un poco más
de territorios y, acusándolos de terroristas y de poner en
peligro la existencia del pequeño Israel, los tirotea y los
hiere y asesina a mansalva con el menor pretexto..
Obviamente pocos podrían acusar al Nobel y Premio
Jerusalén, MV de "antisemita", calificativo frecuente y
limitante en temas de esta naturaleza, pero la actitud de
Netanyahu en relación con México y los agravios cons
tantes del gobierno de Estados Unidos y en especial su
respaldo al muro del odio, le han valido también el re
chazo abierto y claro de la comunidad judía mexicana.
Recordemos cómo reaccionaron los judíos de este país:
"(EoL). La Comunidad Judía de México se deslindó
del mensaje en el que el primer ministro de Israel, Ben
jamín Netanyahu, respaldó la idea de construir un mu
ro en la frontera de nuestro país y los Estados Unidos.
"No coincidimos con él en este punto de vista y recha
zamos contundentemente su postura", detalla un comu
nicado que circula en las redes sociales.
"En el texto, la comunidad detalla que como "mexi
canos y judíos" respaldan las acciones adoptadas por
el gobierno encabezado por el presidente Enrique Pe
ña Nieto en las negociaciones con los Estados Unidos,
"Nos solidarizamos con nuestros conciudadanos que
viven, trabajan y aportan en el país vecino, cuyos de
rechos humanos tienen que ser respetados en todo mo
mento y quienes deben recibir un trato digno", agregan.
"En el documento aparecen los nombres de Moisés
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Romano, presidente del Comité Central de la Comuni
dad Judía de México; Mauricio Lulka, director gene
ral del consejo; Elias Achar, presidente de Tribuna Is
raelita, así como Renée DayánShabot, directora de di
cho organismo".

Hoy Netanyahu y Trump se vuelven a encontrar —po
lítica e históricamente— con la apertura de la embaja
da en el conflictivo suelo jerosolimitano. Ambos jue
gan con fuego, ambos abren, cada uno en su vecinda
rio, otras de las muchas cajas de Pandora.
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GRAL. SALVADOR CIENFUEGOS Z,
SECRETARIO DE LA DEFENSA NACIONAL:

"La preparación, antes que toda
otra cosa, es la clave para el éxito"

Alexandtr Graham Bell

Lo que sigue no es un reclamo al
ejército nacional y menos a uste
des, los herederos de la primera,
gran irresponsabilidad que come

tió Felipe Calderón y con la que inició su
uso del título Presidente de la República...
Los hechos, cosa que entristece, dieron la
razón a cuantos ya después de ahogado el
niño; o sea, cuando en su toma de posesión
hizo el anuncio; los hechos, le decía, nos
dieron la razón y las respuestas a cuantos
preguntamos si el ejército estaba preparado
para una tarea tan alejada de sus funciones
constitucionales y el nuevo gobierno a coro
contestó que sí...
... Pero anteayer, en el patio de máqui
nas de la estación ferroviaria colímen
se, "el hampa" hizo chocar un tren con
tra otro que estaba detenido y todo el con
voy se hizo como un resorte cerrado y na
die ya, tampoco el ejército, pudo ni preve
nir para frenar estas nuevas embestidas del
"hampa"; nada ni nadie han logrado que
esa "hampa" sea frenada y menos ahora,
cuando también ha dominado al monstruo
mayor y más poderoso de los sistemas te
rrestres de transporte.
Y como si nadie supiera la verdadera rea
lidad de esa situación, cuanto defensor tie
ne Calderón argumenta lo más impensa
ble en su favor, pero ni por equívoco permi
te que su boca pronuncie la palabra Was
hington, la ciudad donde se tejió una polí

tica pública para tener permanentemente
abastecido el mercado interno de las drogas
que le llegan vía México, se cultiven aquí o
sea solo su camino de paso...
Así las cosas, el país parece estar más des
amparado que nunca, porque las fuerzas
públicas nacionales no saben cómo ni con
cuánta gente debidamente entrenada para el
caso, deben operar contra estos ladrones de
todo, asesinos de casi todos; bestiales asesi
nos, además, graciosamente dotados con
el armamento de primera mano y de tanto
poder letal que tan fácil y simple es obtener
lo de contrabando.., desde Estados Unidos,
obviamente.
Además, ustedes están atados de manos
porque la Constitución les ordena acatar
las instrucciones del comandante de su co

mandante en jefe; sería un atentado con
tra la Constitución antes que contra el pre
sidente en turno, pero además sus malque
rientes podrían acusarlos hasta de traición
a la patria...
Oué pena haber conocido los alcances qué
era capaz de lograr Felipe Calderón en
sus usos del poder... Oué error haber yo
mismo votado por él, aun cuando lo hice
porque en realidad fue el menos peor de los
que en 2006 pelearon la Presidencia...
Ese chaparrito nos resultó, además de em
baucador, peleonero. Cambiando el tema,
ustedes han visto a él y a su mujer agarra
dos a bolsazos con el provocador Ricar
do Anaya, hasta que, entre los tres deja
ron la maquinaria panista esparcida en el
suelo como el avión de la empresa mexica
na, Global Airel viernes, saliendo de La Ha
bana... Ahora, ni candidatura, ni parti

do, ni camino para andar en Los Pinos, po
dría considerarse, ¡¿pero quién puede du
dar de que hay por dónde continuar?! So
lo que ahora se trata de ganar perdien
do. A estas alturas y luego del reportaje
de Proceso de esta semana sobre los miste
riosos manejos multimillonarios que rea
lizó en Ouerétaro, ya podría el Güerito se
mipelón no haber asistido antenoche al de

bate de los precandidatos, para no mostrar
su nueva imagen de espectro político... Di
fícil será que Anaya se mantenga en la pe
lea: Saldrá de ella o será retirado y con las
pruebas que pueda presentar la tímida au
toridad penal federal, podrá hundirse más,
hasta quizás acabar con su manejo del po
der en algo que calificáramos como el sui
cidio político de un talento al que abatió la
codicia... Y cuando eso pueda suceder más
o menos así y El Bronco siga dando pena
ajena, Margarita estará en posibilidad de
remontar el vuelo para seguir en busca de
su propia historia...
Y volviendo a nuestro tema principal de las
Fuerzas Armadas ¿quién podrá ayudarlas?
Si ustedes, general Cienfuegos, de verdad
quieren reconquistrar al pueblo que siem
pre los ha respetado, acérquense, pero mu
cho más a él en estos meses que restan de
trabajo. La mayor parte de nuestros solda
dos son pueblo, ellos mismos podrán reen
contrar la forma de reunir a su gente y a su
corporación...
Internet: _ LmendiviHOl 0@gmail.com

Facebook: Leopoldo Mendívil
Twitter: @Lmendivil2015

Blog: IeopoldomendiviI.com
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ETorres vs ERendón;
Aquiles líder
Elvia Torres: Desde 2012 quien durante dos décadas en
cabeza la lucha de los migrantes mexicanos en el Medio
Este y la Capol y presidenta de la Comisión de Asuntos
Políticos del Instituto de Mexicanos en el Exterior (IME) y
actual consejera oriunda de Ameca, Jalisco, Elvia Torres
planteó al Congreso de la Unión la Agenda Compromisos
por México en el Exterior que fue rubricada por senado
res y diputados ante la LXII y LXIII legislaturas, IFEINE
y el extitular del IME Arnulfo Valdivia, sus consejeros
CCIME y el Cónsul de México en Los Ángeles, California,
David Figueroa.

¿Eunice Rendón?: Al preguntarle sobre los verdaderos
propósitos de la Agenda Migrante, que maneja como una
causa patrimonialista, la extitular del IME, Eunice Ren
dón, la precursora de Reintégrate y Club Ameca Jalisco,
Chicago, y galardonada con la presea Sor luana Inés de la
Cruz y nombrada candidata al Migrante Solidario 2018
por parte del Senado, recordó a Rendón "los migrantes no
somos un instrumento para asegurar la Secretaría del Mi
grante con ninguno de los candidatos a Los Pinos sino
gente que buscamos nuestra inclusión de manera trans
versal pues nunca dejamos de ser mexicanos".

SOS: La causa de Elvia Torres es secundada por otros
liderazgos al norte del Bravo, entre ellos Carlos Arango,
Movimiento Mexicano Chicago, Hermelindo Saldaña, Je
sús Cabrera y Gerardo Torres, exconsejeros del IME.

¿Oportunismo ER?: Para Elvia Torres "una verdadera
Agenda Migrante no se
construye en una oficina de
cristal sino sufriendo susdescalabros y tristezas, pero
también disfrutando sus
triunfos y alegrías". Retó a
Eunice Rendón a mostrar, no
aMeadeniaAMLO.sinoala
comunidad de a pie, acosa
da por el ICE.

Pobreza: "De los siete mil

500 millones que habitamos
la aldea global tres mil 500
viven en extrema pobreza
como resultado de un mo
delo neoliberal agotado",
afirmó el líder del Moví

miento Antorchista, Aquiles
Córdova Moran, ante 53 mil 250 simpatizantes reunidos
en la Plaza México. Su homologa en CdMx lamentó la
cerrazón de autoridades locales y su política de oídos
sordos hacia sus peticiones por igual en Tláhuac, Iztapa
lapa, Azcapotzalco. Córdova Morán advirtió sobre un
nuevo devenir histórico ante una condición que condena
a millones a la pobreza y sólo un grupo de privilegiados a
mantener condiciones de inequidad y explotación a per
petuidad. Debate: AMLO mantuvo bajo perfil y adminis
tración de su ventaja en las encuestas y Ricardo Anaya
observó articulación de frases para sacar a AMLO de la
serenidad. Ruta Lerdo: Dos mil 432 conductores han sido
infraccionados por invadir el carril confinado del Mexi
bús. El operativo es coordinado por la Secretaría de Co
municaciones y Seguridad y Movilidad mexiquense...
SMSEM: Celebró a los maestros de 10 en las 13 regiones
sindicales.

"TTm *raw1»rl £»»«»—ervLaaera
Agenda Migrante no
se construye en una
oficina de cristal sino
sufriendo sus descaí 
abros y tristezas, pero
también disfrutando

triunfos y aleg
rías". Retó a Rendón
a mostrar a la comu
nidad de a pie, aco
sada por el ICE.
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ALAZRAKI
AL RESCATE DE MEADE

Que Alazrciki trabajara con Meade para
este segundo debate no fue nada fácil. La
figura de Alejandra Sota se interponía

MARTHA
ANAYA

n empresario importante, de los más im
U portantes de nuestro país, decidió hace

unas semanas hacer un esfuerzo extra
por levantar la campaña de José Antonio
Meade.

Llamó al publicista Carlos Alazraki el
de "dale una madrazo al dedazo" y el que

considera "un asco" lo que podría venir con el de Morena y
le pidió que fuera a ayudar al candidato del PRI.

Tú ve a hablar con él, ve cómo lo ayudas y yo te pago,
le dijo.
Alazraki fue a hablar con Meade. Platicaron de lo que

podría hacerse en términos generales para mejorar su
imagen, pero hacia el final de la charla, el ex secretario de
Hacienda le pidió que se pusiera de acuerdo con Alejandra
Sota, su estratega de comunicación (impuesta por Los
Pinos y pieza clave de Luis Videgaray). ¡Imagínense, para
las pulgas de Alazraki! Le contestó que de ningún modo,
que él era una empresa y trabajaría directamente con él si
aceptaba, si no, pues no. Meade intentó suavizar las cosas,
le dijo que era sólo por cuidar las formas; que se tomara
un café con la ex colaboradora de Felipe Calderón. Fue
pues Alazraki a tomar el café con Sota. Ella le dijo que
podía hacer lo que quisiera, que ella lo admiraba mucho,
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que no se ib a a interponer.. | que
sólo tenía que ponerla al tanto.
Al fundador de Alazraki & Aso
ciados siguió sin hacerle gracia
el asunto y rechazó la propuesta.
Entró entonces al quite Dionisio
Meade (papá del candidato pre
sidencial del tricolor). No hizo

rodeos, le pidió ayuda para Pepe. El publicista le preguntó:
¿Se va a deslindar de Enrique Peña Nieto? No, dijo don
Dionisio, eso no lo esperes, nunca lo va a hacer.
Entonces va a perder..,, repuso su interlocutor.
Ayúdalo, insistió el papá. Alazraki ya no se animó a

rechazar una vez más la propuesta y le entró al juego.
Un juego que, dicho sea de paso, le apasiona. Pero no la
tiene fácil. No sólo porque Meade se niega al deslinde del
gobierno actual y sale con la cantaleta de que él es quien
va en la boleta y no el Presidente, y que la gente por quien
va a votar es por él (como si fuera en una esfera de cristal),
sino por su propio carácter. Y es que su naturaleza no se
presta para los enfrentamientos y los debates es excesi
vamente moderado e intenta evitar cualquier conflicto, de
ahí que haya transitado con facilidad por distintos gobier
nos y de distintos colores, como lo saben sus cercanos.
Alazraki y Meade arribaron juntos a Tijuana. Llegaron
con dos apoyos extras nada despreciables: el secretario
de Hacienda, José Antonio González Fernández (cuñado
de Carlos Salinas de Gortari); y quien fuera director de
Comunicación Social de Peña durante varios años (en el
Estado de México y la primera mitad de su sexenio en Los
Pinos), David López.

Para cuando usted lea estas líneas, sabremos si Alazraki
logró lo que parecía imposible: transformar a Meade y po
nerlo a jugar en verdad por la Presidencia de la República.

• • •

GEMAS: En los fogueos del primer debate, José
Ramón Martel hizo las ueees de Andrés Manuel

López Obrador. De su caracterización sólo faltó que
AMLO levantara ¡as manos, y soltara su paz y amor:

MARTHAMERCEDESA@GMAIL.COM / @MARTHAANAYA

SABREMOS
SI LOGRÓ LO
QUE PARECÍA
IMPOSIBLE
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LA FOTO, LA FOTO

LUIS
SOTO

¿De dónde sacan ahora que
el inútil de Fox puede dar
consejos y apoyo a Meade?
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A qué mente brillante del
cuarto de guerra perdida
del candidato del PRI a la
Presidencia de la República
se le ocurrió subir a las redes
sociales una foto de Vicente

Fox con José Antonio Meade!, exclaman
los perplejos. Peor aún, acompañada del si
guiente texto: "Me reuní con el ex presidente
Vicente Fox. Siempre es grato y útil escuchar
su punto de vista y consejo
y, desde luego, me halaga y
alegra saber que cuento con
su apoyo para ser el próximo
presidente de la República".
Y por qué culpar a Aurelio, a
Eruviel, a Vanesa, a la "pin
che Sota" (Josefina dixit), a
los dos Luises (Videgaray y Madrazo), o a
otros, responden los paleros. Qué tal si fue
iniciativa de Meade, agregan.

"Haiga sido quien haiga sido", permitan los
lectores recordar un par de declaraciones de
Fox en el proceso electoral de 2012, cuando
Josefina Vázquez Mota, candidata de su par
tido, el PAN, se encontraba en el tercer lugar:
el miércoles 11 de abril de 2012, Chente apa
reció en el escenario político para poner
los últimos clavos en el ataúd electoral del
panismo y administrarle los santos óleos.
Declaró: "Mi parte racional me dice que sólo
un milagro hará ganar a Josefina. El triunfo
del PRI está claro".

El miércoles 25 de abril se reunieron en la

ciudad de Monterrey Josefina Vázquez Mota

y Vicente Fox. Sin cambiar de opinión de lo
que había declarado dos semanas atrás, Fox
le dijo a Vázquez Mota: "Ya sabes que soy
panista, que tengo convicciones, que hago
compromisos, y el mío es estar a tu lado en
todo lo que pueda colaborar, entendiendo
que a veces los tiempos no dan para más. Mi
presidente Josefina, mi presidente Vázquez
Mota". A su vez, la candidata dijo a los medios:
"Esta es una de las noticias más importantes:
¡los milagros existen! y aquí estamos en un
propósito común de la victoria".

Durante los meses de mayo y junio de 2012
se fueron eslabonando otras declaraciones
de Vicente Fox: "Es obvio que se perfila un

ganador. A escasos días de la
elección, las encuestas hablan
con absoluta claridad. No hay di
ferencia alguna entre una y otra".
"Debemos respetar el mandato
de la democracia. Si la gente se
manifiesta a favor de un puntero
para que obtenga el triunfo, rea

firmaremos la voluntad popular". "No veo al
PAN ganando la Presidencia, y lo mejor que
puede hacer es tratar de cerrar la brecha con
el puntero".
¿De dónde sacan ahora que el inútil de

Vicente Fox puede dar consejos y apoyos
para que Meade pueda ser el próximo pre
sidente de México, y que éste los reciba con
alegría y diga que son útiles? ¿Qué tanto le
puede ayudar a Meade el señor Fox si ya no
es panista?, preguntan los perplejos.
Ya nada más falta que José Antonio se

tome una foto con Felipe Calderón y diga lo
mismo. ¡Ah, bárbaro!

LUISACENDA@HOTMAIL.COM

@LUISSOTOAGENDA

¿QUE TANTO LE
PUEDE AYUDAR

A MEADE EL
SEÑOR FOX?
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Formato más ágil
Más dinámico fue el formato del segundo debate
presidencial: los candidatos pudieron desplazarse, lo
cual aprovecharon muy bien José Antonio Meade y
Ricardo Anaya. También contribuyó la participación
de ciudadanos haciendo preguntas, y la libertad
de los moderadores para confrontar ideas con los
candidatos, le dio un toque más ágil al encuentro.

Bronco, el expropiador
Favor hizo Jaime Rodríguez El Bronco a AMLO, al
asegurar ayer en el debate que expropiaría Banamex
de llegar a la Presidencia. El independiente se colgó
el milagrito que le habían endosado al candidato de
Morena por declaraciones de su colaborador Paco
Ignacio Taibo II. En el empresariado no preocupó la
propuesta de El Bronco, porque, dicen, no ganará.
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Conago, en Tabasco
Los integrantes de la Conago se reúnen este lunes y
martes en Villahermosa en reunión ordinaria en la que
atenderán temas de la agenda común. Sin embargo,
nos dicen que, dada la coyuntura política, aquello se
convertirá en una verdadera olla de grillos, porque
estarán gobernadores de todos los partidos en la tierra
de "Ya sabes quién". Hay quienes no descartan que
haya un pronunciamiento de cara a la elección.

Disparates
A más de uno dejó con el ojo cuadrado la propuesta del
vicegobernador de Texas, Dan Patriek, de dotar con
armas de fuego a los profesores de todas las escuelas
de EU con el fin de evitar masacres como las ocurridas

recientemente. Con todo y que es la mayor economía
del mundo, hay colegios con desabasto de artículos
escolares y, si no tienen para eso, menos para pistolas.

Pasarela
Hoy arranca otra pasarela de dirigentes de partidos, y
corresponderá al líder de Nueva Alianza, Luis Castro,
abrir la ronda. Se trata de un foro organizado por el
Instituto Ortega y Gasset, en la CDMX, al que asistirán
representantes de los demás partidos. Ahí, Castro
ofrecerá una visión del actual proceso electoral.
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COLOMBIANOS
EN LA CIUDAD

Lo migración de colombianos
a México se ha incrementado

significativamente
ESPERANZA
BARAJAS

a semana pasada, un auto fue aban
donado en los carriles centrales

Ldel Viaducto, en la colonia Roma,
adentro estaba el cuerpo de un
hombre de origen colombiano, en
la ciudad cada día es más común
hablar de eventos violentos y actos

delictivos donde los involucrados son originarios de
ese país sudamericano.
La ola de migraciones que ha tenido el país es

parte de la historia misma, la ciudad no puede
abstraerse de ella, en las últimas dos déca
das la situación económica de países del cono
sur hizo que miles de familias encontraran aquí
un lugar para vivir.

Fue muy notoria la llegada de los argentinos, tras

la crisis del corralito, después arribó un número
importante de venezolanos y colombianos.
Colombia, de unos años para acá está de moda

en la ciudad, le pusieron su color y sabor a los lo
cales de la calle y el mercado de Medellín en la co
lonia Roma, así como en sus alrededores; además,
a raíz de las ncircoseries, muchos actores y actrices
de ese país despertaron el interés en la industria
de la televisión mexicana.
La migración de colombianos a México se ha

incrementado significativamente, de acuerdo con el
último atlas que tiene reportado el Instituto Nacional
de Migración en 2016, el primer lugar de extranje
ros que llegan al país viene de Estados Unidos, 9.4
millones registraron su ingreso vía
aérea; le siguien los canadienses; en
tercer lugar los ingleses y en cuarto
los provenientes de Colombia, unos
434 mil 689.

Sin embargo, el gobierno capitalino
a través de la Subsecretaría del Sistema
Penitenciario tiene reportados hasta el 4 de mayo
de este año a 222 personas extranjeras presas, de
ellas el primer lugar lo ocupan los colombianos con
96 internos, le siguen los estadounidenses con 25.
Entonces empieza a brincar el dato.
A principios de abril, el diputado de la

Asamblea Legislativa del Distrito Federal,
José Manuel Delgadillo narró una serie de even
tos delictivos donde participaron personas
provenientesdeesanacióndijo:"Tristementevemosque
las mafias colombianas se han hecho presentes".
Presentó un punto de acuerdo para solicitar que

el Instituto Nacional de Migración enviara ala ALDF
un informe sobre la migración de personas prove
nientes de Colombia; a la Procuraduría General de
la República (PGR) y la Procuraduría General de
Justicia del DF (PGJDF), un reportesobre las medidas
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DE LOS 222

EXTRANJEROS

PRESOS, 96 SON
COLOMBIANOS

que han tomado para evitar la delincuencia cometida
por extranjeros.
A mediados de marzo, el secretario de Seguridad

Pública, Hiram Almeida, informó que los delitos de
alto impacto cometidos por extranjeros, la mayoría
son cometidos por colombianos y aclaró que no se
pretende estigmatizar a una nacionalidad
en particular.
De acuerdo con datos oficiales, en la Ciudad de

México durante 2017 y los primeros cuatro me
ses de 2018 se abrieron 276 mil 381 carpetas de
investigación por delitos del fuero común; de las
cuales en 301 casos el presunto responsable era un
extranjero, pero solamente 212 han sido puestos a

disposición de las autoridades y 108
han sido consignados.
Lo principales delitos cometidos

eran robo a negocio; robo a transeún
te en vía pública; amenazas; robo a
casahabitación y otros delitos.

Más de 60 por ciento de esos actos
fueron cometidos en las delegaciones Cuauhtémoc
con 32.4 por ciento; Benito Juárez con 19.7 por ciento
y Miguel Hidalgo con 14.1 por ciento.
Tan sólo de enero al mes de abril son 71 car

petas de investigación del fuero común abiertas,
donde el presunto responsable es extranjero, 34.5
por ciento es de origen colombiano, es decir 24
personas; 9 venezolanos; 6 hondureños; 5 chinos
y 4 cubanos.
En este caso sólo se trata de delitos del fuero

común, faltan los del fuero federal. Hace más de
dos décadas se hablaba del riesgo de que México
se colombianizara, al parecer ya se ha escalado un
nivel importante.

BARAJASURIAS@GMAIL.COM

@ESBARAJAS
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SE QUEJAN DE
LO QUE NO HICIERON

MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTÍN

Anaya y Meade se quejan, pero las reglas
del juego las hicieron los partidos que
¡os postulan para la Presidencia

e quejan y protestan por lo que no hicie
Sron, por lo que dejaron de hacer.

1) En los equipos de Ricardo Anaya y
José Antonio Meade ansian una segunda
vuelta electoral. Con AMLQ en las nu
bes en las encuestas, la segunda vuelta
hubiera permitido lo que tanto quieren:

contienda de dos y llamar al voto útil.
2) Se ha echado a andar la idea de que López Obrador

está nial de salud, que tiene múltiples padecimientos, recibe
visitas médicas y arrastra malestares físicos. Desde los
equipos de Anaya y Meade se exige al puntero presentar
un certificado médico que compruebe que está en aptitud
y condición física para ser presidente,

3) Desde la precampaña, los cercanos a Anaya y Meade,
pidieron más debates. Se cansaron de retar a López Obra
dor a contrastar con ellos. Él los ignoró olímpicamente. No
estaba obligado. Iría solo a los organizados por el INE, dijo.
4) Semanas después, Anaya y Meade pusieron el grito

en el cielo. Se quejaban de la intercampaña, limbo en el
que nos situamos entre precampaña y campaña, pues
les anuló la posibilidad de debatir, aparecer en spots y
continuar con actos proselitistas.
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5) Mucho antes de eso, pro
testaron porque AMLO "lleva
años en campañas, "aparecien
do en spots". Y sí, como presi
dente de Morena se colgó de
millones de anuncios que lo
mantuvieron vigente.
La constante en esos cinco

momentos, además de que son
Anaya y Meade quienes se quejan, es que los legisladores
de los partidos que los postulan, PANPRDMC, al primero,
y PRIPVEMPanal, al segundo, pudieron haber cambiado
las leyes y los puntos que tanto les irritan, y no lo hicieron.

Esos partidos tuvieron mayoría para realizar cualquier
ajuste en la Legislación, incluidos cambios a la Constitución.
En 2012, el PRI ganó 52 senadores; el PAN, 38; PRD, 22;
PVEM, nueve; y Nueva Alianza, uno. En2015, el PRI obtuvo
203 diputados; el PAN, 108; PRD, 56; PVEm, 47; MC, 25;
y Nueva Alianza, 10. Entre los seis partidos, tuvieron 122
senadores de 128, y 449 diputados de 500.
Querían segunda vuelta. Pudieron haberla hecho ley.

Querían obligar a que los candidatos se realizaran exá
menes médicos y estos fueran públicos. Podían haberlo
escrito en la ley. Querían desaparecer la intercampaña.
Podían haberlo hecho. Querían limitar aparición de diri
gentes en spots. Tuvieron chance de hacerlo.

Nadie más que los partidos que hoy postulan a Anaya y
Meade tienen responsabilidad en las reglas con las que hoy
juegan sus candidatos. Si los aspirantes creen que están
mal y le pavimentan el camino a AMLO, deberán buscar
responsables en sus compañeros de viaje. Las críticas y
exigencias suenan a patadas de ahogado.

OFF THE RECORD: Sí existió ¡ci propuesta de que e¡ ti
empo asignado a Margarita Zauala se repartiera entre
los otros cuatro candidatos en el debate. Consejeros
del INE sondearon con los equipos, pero la respuesta
del de Anaya. Meade y AMLO fue contundente: no. Ya

habían ensayado con el formato anterior.

M.LOPEZSANMARTIN{át>CM AIL.COM

@MLOPEZSANMARTIN

DEBEN BUSCAR

RESPONSABLES

EN CADA UNO

DE SUS EQUIPOS
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Entre el triunfo y la soberbia
Sin conocer los detalles y el curso que si

guió el segundo debate de ayer, en Tijua
na, por lo menos hasta ahora, algo sí que
va quedando claro: López Obrador conti

núa en la línea de lo inalcanzable.
No se ve como se pueda reducir su ventaja de manera signifi

cativa; las encuestas tienen una constante en lo que corresponde
a su ventaja; puede ser más o menos, pero todas lo ubican con al
menos 8% adelante.

López Obrador puede un día decir una cosa y al siguiente ma
nifestar exactamente lo contrario y no trasciende entre sus cada

vez más numerosos seguidores y aferrados simpatizantes.
Ha entrado en una línea de flotación en la que nunca antes

había estado. Se ha dado cuenta de que a sus adversarios se les
están acabando los elementos para desacreditarlo; que por más
que le buscan, no le encuentran.
Está en una etapa en que por más que puedan evidenciarle

contradicciones claras o salga el tema de la confusión sobre la
propiedad de sus departamentos, al final queda la impresión de
que ya no le pasa nada; lo que aquí mismo hemos mencionado
como el efecto tefión.

López Obrador tiene todo a su favor. No vemos cómo pueda
perder su ventaja. Éramos de la idea del gran riesgo de que se
tropezara con él mismo, como le pasó en otros procesos, parti
cularmente en 2006.
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Ahora da la impresión de que m ello le pesa o lo coloca en des
ventaja. Se puede equivocar y logra salir como si nada le afectara.
Tatiana Clouthier ha jugado, en este sentido, un muy destacado
rol; es lista, sabe qué decir y cómo decirlo y, sobre todo, tiene un
muy agradecible sentido del humor.

Lo que sigue siendo un enigma es el costo que va a tener que
pagar López Obrador por haber sumado en su entorno, en mu
chos casos los ha defendido al extremo, a personajes de índole
tan diversa y, sobre todo, cuestionados.
No tiene lógica, de no ser el pragmatismo político, el cual

muchas veces es difícil de entender, que algunos personajes se
hayan sumado a su causa y que él mismo los haya recibido casi
haciéndoles la ola.

Después de lo que se dijeron a lo largo de muchos años, en
que se lanzaron todo tipo de pullas con mucha saña, parecie
ra, por lo que vemos, que al final era lo mismo quien ganara la
elección, viendo esta promiscuidad política. Era sólo cuestión de
tiempo para que se entendieran y llegara el "perdón". Hoy están
unos y otros sentados y arrepentidos a la derecha e izquierda,
según se quiera ver, del perdonador.
¿Como le va a hacer López Obrador para integrar a persona

jes tan disímbolos en su eventual gobierno, si no queda claro si
cambiaron de tren porque en el que estaban los echaron o ya no
cabían, o porque genuinamente, o algo parecido, los hizo sumar
se a su nueva causa?

Ante lo que se está viviendo y empieza a estar a la vista de
todos, agreguemos otro elemento que no debe pasar por alto
entre los seguidores de quien lleva las de ganar el primero de
julio y del propio López Obrador: la soberbia.

No han ganado, pero priva en muchos lopezobradoristas, más

que morenistas, la idea de que ya ganaron; y no es asi.
Cuidado con el deseo de venganza que empieza a verse y

olerse.

\ RESQUICIOS. Dediquemos espacio al fútbol.
Este fin de semana, dos jugadores excepcionales se re

tiraron de sus equipos: Gianluigi Buffon, de la Juventus
de Turín, Italia, y Andrés Iniesta, del Barcelona.

Sus carreras deportivas han sido brillantes, pero lo que más
llama la atención es la fidelidad que le guardaron a sus clubes;
hoy, difícilmente pasa. Los aficionados los quieren por lo que
han hecho en la cancha, cerca de lo incomparable; pero, sobre
todo, porque son parte de ellos. A partir de ahora ya son parte
de la historia de sus equipos y de la memoria colectiva futbolera.

Buffon e Iniesta son quienes nos permiten hablar y hablar del
fútbol. Son los nuevos referentes obligados en nuestras conver
saciones; son los nuevos dioses que encumbran las sociedades.
Ya son leyendas.

Twitter: fflJavierSolorzano

NO HAN GANA

DO, pero priva en
muchos lopezobra
doristas, más que
morenistas, la idea

de que ya ganaron;
y no es así
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Róñala Reagan y Margaret
Thatcher, los dos estadistas
que más contribuyeron a la
caída de la URSS (el mayor

enemigo histórico de la cultura demo
crática) no tenían nada del carisma de
líder que, como Hitler, Mussolini, Pe
rón o Fidel Castro, sacaron a flote el
irracionalismo del ser humano.

En La llamada de la tribu (Alfaguara), Vargas
Llosa se apoya en Karl Popper para explicar la
fascinación ante el político tipo brujo, santón de
palabra sagrada, cacique, que toma por las socie
dades todas las decisiones y las hace sentirse có
modas, amamantadas.
"Nunca hemos superado del todo la añoranza

por la tribu. Igual que el animal en la manada, el
ser humano adormecido en la pandilla practica
las mismas costumbres, odiando al otro, al ser di
ferente, a quien debe responsabilizar de todas las
calamidades que sobrevienen a la tribu", escribe
Vargas Llosa.

Revela el Nobel de Literatura 2010 que, tras un
sarampión izquierdista, se convirtió al liberalismo
cuando vivía en Inglaterra y observó el gobierno
de Thatcher (197990), coincidente con el de Rea
gan (198189). La Inglaterra que recibió Thatcher
era un país en decadencia.

Los gobiernos de izquierda que siguieron al
de Winston Churchill en la posguerra habían na
cionalizado la industria y alquilaban a la gente

viviendas "sociales" para mantener un clientelis
mo electoral. Thatcher vendió las industrias a los

privados y las casas a quienes las alquilaban.
Con reformas económicas y defendiendo la

cultura democrática, Thatcher convirtió a In
glaterra en la sociedad más dinámica de Europa,
en consonancia con Reagan en Estados Unidos,
quien desregularizó el sistema financiero, bajó
impuestos y enfrentó a los sindicatos vividores
del erario.

Reagan y Thatcher abrieron sus fronteras a la
competencia, dieron igualdad de oportunidades,
respetando al individuo y sus ideas; mientras los
ciudadanos de los países populistas vivían en el
despotismo, el autoritarismo y la ruina económica.

Thatcher era más preparada técnica y cultural
mente que Reagan, pero emocionaba menos que
un panteón. Ella leía a Friedrich von Hayek y a
Popper; él, que era sangrón, leía a Louis L'Amour,
que escribe sobre vaqueros del Oeste.
Ninguno encendía multitudes como Hitler,

Mussolini, Perón, Fidel: carismáticos que conec
taban, emocionaban, pero se arrogaron la vida de
sus naciones y las arruinaron. Les ha ido mejor a
los países que votaron por presidentes competen
tes, aun siendo fríos y aburridos.
Un mandatario tiene la obligación de hacer

pasar sus ideas por la prueba de la realidad. Aun
que los presidentes de hoy enfrentan una pande
mia mental que no encontraron Thatcher y Rea
gan: la gente ya no cree en los hechos.

Y ahí entra una cita de Raymond Aron, a quien
Vargas Llosa dedica, indudablemente, el mejor ca
pítulo de La llamada de la tribu:
"Cuando la idiotez predomina, yo dejo de

entender".
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Rozones
Luis Castro, en las grandes ligas
Vaya que el presidente nacional del Panal, Luis Castro,

se mueve en las grandes ligas y para muestra: este miér
coles participará en la primera sesión de un forodebate

organizado por el Instituto Universitario de Investigación Ortega
y Gasset, en la CDMX. Ahí, el líder del partido turquesa ofrecerá
una visión del actual proceso electoral, sin duda el más compe
tido de la historia reciente de nuestro país.

La decisión de Bety
Por cierto, este fin de semana, el Partido Nueva Alianza

presentó el primer capítulo de la saga La decisión de Bety
en redes sociales, donde una joven con ese nombre esta

rá relatando anécdotas para definir su voto, rumbo al 1 de julio. El
clip se logró posicionar de inmediato porque hace referencia, en
sus 30 segundos de duración a las peleas entre Ricardo Anaya
y Margarita Zavala.

Chanito Toledo repara Cancún
Quien no para en su trabajo para que Cancún siga siendo

"la joya de la corona del turismo", es José Luis Cha
nito Toledo, pues en sólo una semana un grupo de

simpatizantes encabezados por su esposa, lograron reparar el
megabache que estaba en una de las avenidas más importantes
del puerto. Todo ello, mientras espera la resolución del Tribunal
Electoral acerca de la protección de sus derechos políticos para ser
candidato del Frente a la presidencia municipal de Benito Juárez.

Calderonistas se decantan

Buen impulso recibió ayer José Antonio Meade horas
antes del debate presidencial. Dos figuras emanadas del
PAN, el senador Ernesto Cordero y la senadora suplen

te Geli Mouriño madre del fallecido extitular de la Segob, Juan
Camilo Mouriño anunciaron que votarán por el candidato de
la coalición Todos por México. También, el campechano Jorge
Luis Lavalle dio a conocer que no votará por el PAN. Por lo visto,
más cercanos al calderonismo seguirán sumándose a Meade.

Se debilita Morena en Iztapalapa
Donde están en alerta roja es en el grupo de Aleida

Alavez, pues están padeciendo la salida de uno de
los liderazgos de Morena en Iztapalapa, que se adhirió

al Frente, lo que conlleva un enorme descalabro del partido en
esa delegación. La salida de Edmundo Matadamas representa
la pérdida de por lo menos 70 por ciento de los activos que po
día ofrecer, por lo que la incorporación de Matadamas al equipo
de Karen Quiroga ya prendió los focos rojos en el equipo de la
morenista.

Mikel guiñe a los comerciantes
El candidato priista al gobierno de la CDMX, Mikel Arrio

la, sumó ayer más de 2 mil comerciantes del centro de la
capital a su campaña cuando les prometió cero extorsio

nes de inspectores y alcaldes, así como un plan de seguro social. Y
es que el exdirector del IMSS no ha dejado de tener acercamientos
con diversos grupos, que por años estuvieron abandonados y en
el limbo.
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^Dicen los mataras que Andrés Manuel López Obrador, en( w ) e' ^0ncl0' estaba tranquilo y feliz, a pesar de los embates de
\&s RicardoAnayaCortés, JoséAntonioMeadeKuribreña.

¡porque Nicolás Maduro ganó la reelección en Venezuela..!

Ya en serio, Anayay Meade aprovecharon cualquier oportunidad para
acorralar al candidato de Morena, quien se mostró evasivo, ocurren
te, sin respuestas y con la rendada muletilla de "la mafia del poder".

Indudablemente, el objetivo del segundo debate fue Andrés Manuel,
pero la real pelea subyacente se dio entre el candidato de la coalición
PANPRDMC y el de la alianza PRIPVEMPanal, quien, por cierto, fue
el único que nombró a Margarita Zavala; ¿guiño..?

Sin duda alguna, Anaya fue por todo, enfrentó al tabasqueño y lo sacó
de quicio, y lo orilló a respuestas de barriada, con calificativos como
Ricky Riquín, canallín, farsante y ningún dato concreto a los cuestiona
mientos de sus tres adversarios.

Las ocurrencias de Jaime Rodríguez "El Bronco" llegaron hasta la
promesa de expropiar bancos; ¡imagine lo que nos espera para el ter
cer debate..!

0'"8 No faltaron los golpes bajos después de la "ceremoniade pesa
je". El primer gancho al púgil Andrés Manuel López Obra
dor llegó con la difusión de un viejo video donde se dobla, a
punto de desmayarse, y con columnas que cuestionaron su

estado de salud y la "necesidad de que el candidato de Morena loaclare".

El sábado, una revista de circulación nacional dedicó la portada a Ricar
do Anaya Cortés y a su esposa, Carolina Martínez Franco, con pre
suntos ingresos turbios, y, el domingo del debate, Vicente Fox Que
sada dio un nuevo siró al calificar al candidato del Frente como un

'campeón".

Horas antes, el presidente del Senado, el panista Ernesto Cordero Arroyo
dio todo su respaldo al candidato del PRIPVEMPanal, José Antonio
Meade Kuribreña. a partir de la renuncia de Margarita Zavala a la
candidatura presidencial.

0^ es por decepcionar a los sospechosistas que ven el nom
bre de Sergio Obeso Guerra en el Colegio Cardenalicio,
en la víspera de la elección presidencial, como una señal
del interés político del papa Francisco en México. No es

así; es un reconocimiento a la trayectoria de un hombre equilibrado
y firme que sirvió a la defensa de la libertad religiosa, principios en
la línea del Pontífice.

La recomendación de Obeso durmió el sueño de los justos en la san
ta Sede por lustros, sin embargo, hay que señalar las simpatías que
despertó la historia del arzobispo emérito de Xalapa en Francisco, y
que en esas páginas está la defensa del obispo de San Cristóbal de ías
Casas, Samuel Ruiz.

En su momento, Obeso. Norberto Rivera Carrera fueron las cartas
fuertes de México para la investidura púrpura, sin embargo, desde la
Silla de San Pedro. Juan Pablo II se inclinó por Norberto.

En los tiempos de la gran influencia de Giroiatno Prigione, obeso
nunca dudó en mantener una posición frontal contra ei nuncio apostó
lico en México. Una vez que se formalice el protocolo, por primera vez,
nuestro país tendrá seis cardenales, cuatro de ellos electores.

SUSCRIPCIÓN A CORREO: http://ow.li//STHo30igRy7
Blog: http://losmulosm.blogxpot.mx/

Blog: http://hismalosox.blog8pot.mr/
Tiritter: kttp://hrítter.com/malosos
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Estuviste mejor que yo
Al concluir el debate de los candidatos
presidenciales en Tijuana, Ricardo Ana
ya dio la mano a José Antonio Meade y le
dijo: "Te felicito, estuviste mejor que yo".

¿Cómo interpretar las palabras del
candidato panista al priísta? ¿Cómo
simple cortesía? ¿Sorna? ¿Reconoci
miento de que fue vencido?

Lo cierto es que, al concluir
el evento, Anaya se negó a dar
entrevistas.

Ya los expertos nos dirán qué fue
lo que realmente dijo Anaya a Meade,
por lo pronto el candidato del PR! se
fue a dormir con la impresión de que
fue el ganador del debate.

Pero mientras el misterio se deve
la, Andrés Manuel López Obrador de
be tomar en serio su participación en
el tercer debate, al que no está obliga
do a asistir, porque podría ocurrir que
Meade y Anaya terminen por exhibir
lo ante el electorado como experto en
explotar un menú de frases que a es
tas alturas se han desgastado.

Pero el segundo y tercer lugar de
la contienda, según las encuestas, de
ben saber que simultáneo al debate

en Tijuana, se realizó en la Ciudad
de México lo que podríamos llamar
"pulsómetro" y que el resultado es
el mismo del anterior: los "amlovers"
reaccionan emodonalmente antes de
que su ídolo conteste el cuestiona
miento o la agresión.

Ni siquiera esperan a que le sean
formulados, simplemente les emocio
na saber que es su turno al micrófono.

Contra eso no se puede. Lo aman co
mo es y no hay manera de que el senti
miento cambie porque colocado contra
ta pared no acierte a contestar cuando
Meade lo revela como un gran empresa
rio político que disfruta, con su familia, de
ios 3 mí! millones de pesos que Morena,
su partido, recibe dei erario nacional.

Tampoco cuando Anaya ie explica
que no debe presumir los 37 mil mi
llones de dólares de inversión extran
jera en ia Ciudad de México cuando
fue jefe de Gobierno, porque en esa
cantidad que lo llena de orgullo está
incluido eí valor de la venta a extran
jeros de bancos emblemáticos mexi
canos, como Banamex y Bancomer.

Ouizá en donde fallaron Meade y

Anaya fue en percatarse del mayor
error de López Obrador en el oebate,
el anuncio de Alicia Bárcenas como
embajadora de México en la ONU. Pe
ro como este asunto tiene que ver con
vidas privadas aquí lo dejamos.

La pregunta obligada en cuest ion
de debates es quién ganó: en reali
dad, el perdedor fue el candidato de
Morena porque no sale de le mis
mo, en todo momento se refugia en
la mafia de! poder, e! combate a la
corrupción y el amor y paz. Sin e rrt
bargo, nadie puede cuantifica' q Lié
tanto puede dañarlo esta derrota en
las preferencias electorales.

La experiencia demuestra q ue
ya no hay mucho que le haga Jan o.
Lo que le digan se ie resbala, inclu so
verdades como la de Jaime 'El Bron
co' Rodríguez, en el sentido de que se
equivoca al afirmar que en la sierra
de Guerrero se debe sembrar maíz e n
lugar de amapola porque aquelli ti e
rra no tiene esa vocación.
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> ANAYA FELICITA A MEADE:

'ESTUVISTE MEJOR
QUE YO'

¿CÓMO INTERPRETAR LAS PALABRAS DEL CANDIDATO PANfSTA AL PRü'STA? ¿CÓMO SIMPLE CORTESÍA?
¿SORNA? ¿RECONOCIMIENTO DE QUE FUE VENCIDO?

YA LOS EXPERTOS NOS DIRÁN QUÉ FUE LO QUE REALMENTE DIJO ANAYA A MEADE; POR LO PRONTO EL
CANDIDATO DEL PRI SE FUE A DORMIR CON LA IMPRESIÓN DE QUE FUE EL GANADOR DEL DEBATE

AMBOS EXHIBEN A LÓPEZ OBRADOR, QUIEN FUE EL GRAN PERDEDOR DEL SEGUNDO DEBATE PRESIDENCIAL

HISTRIONISMO DE ANAYA

Para variar, se impuso el estilo histriónico
de Ricardo Anaya que, intentando apro
vechar la oportunidad para afianzarse en
el segundo lugar, superó en actuación a
"El Bronco' y al propio López Obrador.

Su estilo de competidor de concur
so provinciano de oratoria es más que
conocido y sólo puede impresionar a
quien lo escucha por primera ocasión,
pero en esta oportunidad el histrionis
mo no le funcionó cuando López Obra
dor le mostró la portada de la revista
Proceso que "casualmente" ayer le de
dicó un largo reportaje sobre los ingre
sos familiares.

Tampoco cuarto, para empatar el
marcador por su decisión de que sus
hijos estudiaran en Atlanta, reclamo a
Meade que hubiese estudiado en Esta
dos Unidos y a López Obrador que uno
de sus hijos lo hiciera en España.

No obstante, el candidato del PAN
puede presumir que fue el más con
tundente golpeador de los cuatro
debatientes.

El candidato del PRI sigue siendo el
de las propuestas racionales y, sin du
da, el que mejor conoce los temas.

Pero para ganar los debates le fal
ta el histrionislfio ue sus competidores.

Como él dice, en la soledad de la

rasilia el ciudadano elegirá a un pre
sidente y no a un comediante, a un
orador de plazuela o a un cómico de
carpa, pero en política se requiere algo
más que tener la razón.

A Meade no se le da la actuación y
quizá ese sea su mayor pecado en los
debates, sin embargo, hay una gran
distancia entre el que debatió en Tijuana
y el que aceptó la candidatura del PRI e
incluso el que se enfrentó a los periodis
tas de Tercer Grado y de Milenio.

Ahora se atrevió hasta llamar "cíni

co" a Ricardo Anaya cuando éste cali
ficó de "vergonzoso" que el candidato
del PRI dijera que con Barack Obama
hubo más deportación de migrantes
que con Donald Trump.

Meade se le fue al cuello: "se ne

cesita ser muy cínico" para ser pre
sidente de la Cámara de Diputados,
estar encargado de las interparlamen
tarias y no haber hecho algo por los
migrantes.

Hasta hace unas semanas ni quién
se imaginara a Meade expresándo
se de esa manera, aunque de vez en
cuando lo hagan decir "chingón".

Su problema es no romper el cordón
umbilical que lo ata al Presidente Peña

Nieto o a Luis videgaray. Cuando hasta
el Mandatario ha reconocido que el go

bierno cometió error al invitar a Donald

Trump a Los Pinos, él lo sigue negando.
José Antonio debe entenderqueno

es cuestión de lealtades, sino de rea
lidad. Si la mayoría de los mexicanos
consideran que aquella invitación fue
un error mayúsculo y el anfitrión lo ha
aceptado, no hay por qué defender lo
indefendible.

La percerr;ín del equipo del can
didato priísta es que ganó el debate;
así es desde el lado de las propuestas
y del conocimiento de los temas, pe
ro, insisto, López Obrador, Anaya y "El
Bronco" son expertos en manejarse en
el escenario.

Sólo queda una oportunidad, en
junio, de enfrentar de nueva cuenta a
sus competidores; en esa ocasión tal
vez ya no esté López Obrador porque.

sintiéndose ganador, es probable que
decida no asistir, pues tiene más que
perder que ganar.

En ese tercer y último debate,
el enfrentamiento será con Anaya,
quien sin duda llevará más cartulinas
y costales para impresionar a los mi
llones de mexicanos que estaremos
ante los aparatos de televisión y las
computadoras.

'El Bronco' sólo le pondrá sal y pi
mienta al evento; es probable que
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hasta lleve un machete para explicar
cómo mochará manos.

Meade se resiste a echar mano de
cuestiones melodramáticas, pero ten
drá que hacerlo para que lo mejor que
tiene, las propuestas y su honestidad
a prueba de todo, impacten a quienes
iremos a las urnas.

#5ó!oParalniciados

jóse Antonio Meaae, candidato presidencial de la coalición Todos por México, se tue a dormir con la impresión de que Tue el ganador del segundo debate
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BINOCULARES

Codo a codo
La candidata de la coalición
Por la CDMX al Frente, Ale
jandra Barrales, ofreció me
jorar las condiciones de quie
nes habitan en asentamientos

irregulares en la delegación
Tláhuac e, incluso, regularizar
sus predios. Barrales Magda
leno dijo que se hará una re
visión de todos los asenta

mientos irregulares en la Ciu
dad, para despolitizar su
atención. Sin embargo, la
candidata del Frente, precisó
que estas mejoras no llega
rán "gratis", a cambio los ha
bitantes deben trabajar codo
a codo con las auytoridades
para sacar adelante a su co
munidad. Alejandra Barrales
señaló que en conjunto con
un grupo de expertos y como
plan de ciudad, se protegerá
las áreas de reserva de la

metrópoli.

Siempre el Edomex
Empresarios agremiados a la
Unión Industrial del Estado de

México denunciaron que tra
bajadores de compañías de
reparto son víctimas constan
tes de policías municipales de
Tultitlán, Coacalco, Cuauti
tlán, Naucalpan y algunas
otras localidades del Estado

de México, quienes los de
tienen por trasladar y entre
gar mercancía a sus clientes
y les exigen pagos de hasta 6
mil pesos para que liberen a
cada trabajador. Las deten
ciones ocurren diariamente, a
cualquier hora del día, para el
reparto de alimentos, abarro
tes, bebidas y mercancías en
general, pero se intensifican
los viernes por la tarde.

Ayuda divina
Las campañas electorales en
los 81 municipios de Guerrero
arrancaron este fin de sema

na marcadas por la violencia
en la entidad, donde 12 po
líticos —entre aspirantes, pre
candidatos y candidatos— han
sido asesinados. Ante ello, el
obispo de la Diócesis Chil
pancingoChilapa, Salvador
Rangel Mendoza, reveló que
candidatos le han pedido que
intervenga ante líderes del
narcotráfico para que puedan
hacer campaña en tranquili
dad.
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En Oaxaca los integrantes de
la Sección 22 de la

Coordinadora Nacional de

Trabajadores de la Educación
(CNTE), enloquecieron por las
implicaciones políticas y electora
les, y con el objetivo de paralizar
totalmente el proceso electoral en el
Estado de Oaxaca, decidieron ade
lantar el paro estatal indefinido para
el 28 de mayo y más de un millón de
estudiantes se quedaron sin clases.
Lo que está pasando en

Verificado MX es de locos.
Daniel Moreno, que es quien está a
cargo del esfuerzo de checar que la
información que se avientan los
candidatos sea real, tuvo que salir a
desmentir a una supuesta investiga
dora Mayra Vargas que, si bien es
reportera de un medio local en
Jalisco llamado "Letra Fría Noticias"
no pertenece a la organización.
"Hola te escribo de Verificado

2018" dice en un tuit enviado a @
rivapa e intenta conseguir informa
ción sobre el candidato de Morena,
AMLO, y termina con un apremian
te "Necesito tu respuesta para el
contenido" Bueno, amén de la tro
lleada que se llevó Mayra, ahora
sabemos que Verificado MX es
usado como herramienta ¿Electoral?
La pelea entre PANPRD Y

Morena en la Delegación Benito
Juárez arreciará esta semana. Luego de
la disputa por la explanada delegacio
nal para un evento de AMLO, sus can
didatos a alcaldes se verán las caras en

el debate organizado por el Instituto
Electoral de la Ciudad.

El PERREDiSTApanista Santiago

Taboada prepara las acusaciones por
los permisos de clubes nocturnos que
habría autorizado el candidato de
Morena. Pero la respuesta de Fadlala
Akabani no será menor, serán los con
tratos obtenidos vía transparencia,
donde supuestamente se exhiben los
nombres de amigos de Taboada bene
ficiados, cuando fue presidente de la
Comisión de Cultura en la Cámara de
Diputados.
En una competencia tan reñida,

lo ventilado en el debate podría
inclinar la balanza.
El dirigente del PRI en el

Estado de México, Ernesto
Nemer, considera tener al candidato
más calificado para ser Presidente. Se
fue a mover a la militancia de San

Felipe del Progreso e Ixtlahuaca, ubi
cados en la zona norte del territorio

mexiquense y cuna de la cultura
Mazahua, y ahí apostó a que son tie
rras de mujeres y hombres priístas,
una militancia fuerte e invencible.
El tema principal que se va a

discutir en el municipio de
Huixquilucan ahora con las eleccio
nes es el combate a la delincuencia

e inseguridad. Por un lado, tenemos
al alcalde Enrique Vargas que pre
sume sus resultados en materia de

seguridad y enfrente está la candi
data del PRI a la diputación federal
en el municipio, Isabel Martínez.
El tema está calientito y hasta

donde sabemos, los datos son
sumamente reveladores.

PD: Por cierto, en la madrugada
de ayer domingo se registró un

sismo de 2.2 en la zona de Naucalpan.
Pero sólo se sintió en el epicentro.
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Columna uno
NI MESÍAS, NI "DIOS", NI MAGO
SÓLO UN BUEN PRESIDENTE

Karina R. Rocha Priego
Durante la última semana, hemos sido

"compartidos" por usuarios de las
redes sociales, de lo que para muchos,

son los errores cometidos por los candidatos a
la Presidencia de la República, sin lugar a
dudas el más "huleado" ha sido Andrés Manuel

López Obrador, quien pretende ser el "candi
dato de los pobres" a los que les ha prometido
"el sol, la luna y las estrellas".
Al respecto, hemos comentado que "la ignoran
cia y el hartazgo" del pueblo mexicano, es que les
hace inclinarse por este candidato, que se ha
querido hacer ver "como el Mecías", quien habrá
de solucionar de un plumazo todos los proble
mas provocados por malas administraciones.
Lo cierto es que López Obrador ni es el elegido,
ni es un Mesías. No deja de ser un ser humano
común y corriente, y nada comprometido con el
pueblo. La voracidad y su búsqueda del poder,
por el poder, es lo que le hace cometer errores
gravísimos. No es el "bueno del cuento", si asi
fuera, no insistiría, por tercera ocasión, llegar a
la Presidencia, La gente no cambia de la noche
a la mañana y desgraciadamente, éste siempre
ha sido el "lobo" disfrazado de oveja.
No se trata, sin embargo, solo de ganar la
Presidencia de México y ya, La realidad es que
México es más que un país tercermundista,
cuya población lamentablemente está sumergi
da en un ambiente de violencia, desigualdad y
pobreza, pero tiene sus fortalezas y una de
ellas, tendría que ser una Presidencia de la
República firme, que pueda tener interlocución
con otros jefes de Estado para que no nos sigan
poniendo "la pata en el cuello", el retroceso
que hemos sufrido, es lo que hoy nos tiene en

la zozobra de, "si gana morena, nos convertí"
remos en un país socialista".
Eso no se puede anticipar. No se sabe que
podría pasar. Lo que si sabemos, es que pre
tende "gobernar la ignorancia", a través del
"voto ignorante", E! voto de la desilusión, el
voto del enojo y el hartazgo, y México "no agua
taría ni una más".

Hemos analizado todos esos mensajes que a
través de las redes sociales, denigran es un
hecho a todos los candidatos a la Presidencia

de México, y de verdad da miedo conocer la ima
gen que de éstos candidatos tiene el pueblo
mexicano. De todos, no solo de López
Obrador. Si bien es cierto que la mayor parte
de esos "mensajes" son creados por los oposi
tores, la respuesta de la gente es la que nos
dice cómo realmente está la situación en
México.

No puede ganar el poder alguien que ¡no sabe
hablar!, ya no digamos varios idiomas, eso tal
vez no sea tan importante, Lo vivimos a diario
con el actual Jefe del Ejecutivo Federal, no ha
tenido que aprender a hablar varios idiomas
para poder tener interlocución con sus homó
logos del mundo, en realidad para ello existen
los traductores, pero se trata de tener presen
cia Arme y dar una "buena imagen", defender a
nuestro pueblo ante los ojos del mundo, y no
permitir lo que nos está sucediendo ahora.
Los ataques y humillaciones que hemos recibi
do por parte del Presidente Donald Trump, no
han sido debatidos ni confrontados por nues
tras autoridades. Nos hemos visto debilitados

porque, simple y sencillamente "no hablamos
el mismo idioma", y no estoy refiriéndome al
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inglés o al español, estamos refiriéndonos que
debe alguien del nivel del Presidente Trump,
que no es político, es empresario, y le haga
entender la importancia de nuestro México,
pero si tartamudeamos, si pensamos mucho lo
que vamos a responderle, estamos perdidos,
Quien gane la Presidencia de México, debe
entender, insisto, que no solo es sentarse en
Los Pinos o en el Palacio Nacional, es prime
ro que nada, cumplir con los compromisos que
se adquieren en campaña. Todos han hablado
de combatir la corrupción y la impunidad, la
pregunta es ¿cómo?
Se necesita, por supuesto, pedir cuentas a quie
nes han provocado este caos en México. Los
candidatos aseguran que "n habrá persecución
ni cacería de brujas" sin embargo, ¿cómo con'
vencer a los mexicanos de qué si se atacará a
la corrupción y a la impunidad si no se va
actuar en contra de quienes hoy han hecho
que nuestro pais retroceda en el tiempo?
Tal vez no serviría de nada encarcelar a quienes
han saqueado a México, pero si serviría de algo
exhibirlos y exigirles que de esos muchos
millones de pesos que hoy se llevan, regresen
algo a las arcas de este pais, Va a ser muy difí
cil, estamos ciertos, pero señalar a los corrup
tos y sería de gran ayuda, ¿Quién se va a atre
ver a hacerlo?

Es un hecho, querido lector, que todos los que
hoy aspiran a la presidencia de México, tienen
un solo propósito, ¡alcanzar el máximo poder
político en México!, "cueste lo que cueste",
pero la inseguridad continúa, la violencia se
agrava, la pobreza aumenta, el hambre, el des
empleo, la impunidad,
Dejar que "se vayan los corruptos sin pena ni
gloria", es permitir que este mal continúe. No
podría haber mejor ejemplo que el de Javier
Duarte de Ochoa, al que llevan "pian pianito" en
su proceso, bajo la protección de "los de arriba"
para que se crea que se está actuando en conse
cuencia por sus actos de corrupción, pero prote
giéndolo para evitar que destape la cloaca de lo

que realmente está sucediendo en este pais.
Nada nuevo, nada actual, por décadas, arrastra
mos una ola de abusos hoy "complementada" 
por decirlo de alguna manera con "las facili
dades" que se le han dado a "la delincuencia
organizada", ésta que se ha comprobado en
innumerables ocasiones, que trabaja "de la
mano" con las autoridades de los tres niveles
de gobierno,
Nadie puede decir "no sabia o no conocía", lo
que ha provocado que nuestras "fuerzas del
orden", las que podrían no estar amafiadas, se
vean rebasadas y que resultado de ello, hasta
los políticos estén perdiendo la vida en manos
de quienes nos tienen literalmente "amenaza
dos".
Por eso digo que no solo es ganar la
Presidencia. No solo es no tartamudear o sen
tirse "dioses" y hablar de "perdón y amnis
tía", se trata de que los mexicanos necesitamos
a un Presidente de México con convicción, con
ideas firmes y verdaderamente comprometido
con el pueblo. Candidatos van y vienen,
Partidos políticos van y vienen. Promesas van y
vienen, y seguimos en las mismas, pero hoy
también tenemos que tomar en cuenta que
necesitamos de otros países, pero que debemos
saber "entendernos".
Todos los candidatos a la Presidencia de

México, se desgarran entre sí y los mexicanos,
los bulemos y nos burlamos de ellos, pero
¿quién de verdad tiene la capacidad, no solo
para gobernar a los mexicanos, sino para
representar a México ante el mundo? Insisto,
necesitamos de otros países, como ésos otros
necesitan de México, pero si no se habla el
mismo idioma, a la altura, y se cumple con los
compromisos que se adquieren con ios mexica
nos, quién llegue, honestamente, ¡será un
desastre! Y México, seguirá en retroceso...
Jg INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LUa L)L\a, LIS LAMJjIAIVIJU LJl 1LY1A,
A TRAVÉS DE karina_fOCha1968@yahOG.COm.H1X
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Debate
Que si el fútbol, que si el debate,
que si la serie de Luis Miguel. Todo
se juntó. Obviamente tras el debate
los militantes de cada partido ha
blaron del triunfo de su candidato.

La Secretaría de Comunicaciones del

Estado de México informó que a través
del Sistema de Transporte Masivo, en
coordinación con las Secretarías de

Seguridad y Movilidad de la entidad,
realiza operativos sorpresa en los
carriles confinados, por lo que Entre
enero y abril de 2018, un total de 2 mil
432 conductores han sido infraccio

nados por invadir el carril confinado
del Mexibús, y de ellos, 48 fueron
remitidos al corralón por no tener sus
documentos en regla. Sería bueno
que estos operativos fueran de verdad
permanentes, porque todo el día en
TuItitlán, Coacalco y Ecatepec en la
Vía López Portillo las invasiones al
carril confinado son el pan de todos
los días, ante la desesperación de los
automovilistas por avanzar en esta vía
que a cualquier hora es una locura.
Muchos mexiquenses todavía no se
explican la Llegada de ciertos can
didatos de MORENA a presidentes
municipales como Ricardo Núñez,

en Cuautitlán izcalli, quien tiene
demandas penales encima, pleitos
internos al por mayor en su partido y
la animadversión de sus vecinos por
haber cerrado calles durante meses,
llevando a la ruina incluso a peque
ños negocios.

Otro candidato con un perfil que
deja mucho que desear es el líder
de taxis pirata Fernando Vilchis, en
Ecatepec, quien también ha sido
señalado por actos de extorsión y
su candidatura fue impugnada por
José Luis Gutiérrez Cureño

En Coacalco ya Les comentamos del
finísimo Darwin Renán Eslava Gami

ño, quien hace unos años estuvo en
vuelto en el escándalo por extorsión
en contra de la entonces alcaldesa

Julieta Villalpando, quien ya anda
por MORENA y seguramente cree que
sus abusos ya fueron olvidados.

En Cuautitlán Armando Neya el líder
de la CTM encabezó una asamblea

de este sindicato y convocó la paz y
la unidad. Aldo Ledezma acompañó
a Neyra, pues bien se sabe que es
cetemista.
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f ¿SERÁ? ]
Conjuran paro ministerial
En menos de 24 horas, el Gobierno del Estado de Quintana
Roo resolvió las inconformidades de los elementos de la
Fiscalía General del Estado y puso fin a las manifestacio
nes y al paro de labores que éstos habían iniciado en las
localidades de Cancúny Chetumal. Nos cuentan que fue
el secretario de Gobierno, Francisco López Mena, quien
tuvo que entrar al quite de manera inmediata para llegar
a un acuerdo con los inconformes, mismo que derivó en la
promesa de ajustar el presupuesto público de la entidad
con el fin de garantizar incrementos de sueldo a los policías
ministeriales. ¿Será?

Guamyuato: Morena contra el PAN
Luego de que los partidos de la coalición Juntos Haremos
Historia se deslindaron de los volantes que se repartieron
en Guanajuato contra la Virgen de Guadalupe, el candidato
a la gubernatura de la mencionada alianza, Ricardo She
ffield, adelantó que llevarán el tema ante las autoridades
electorales y ante las instancias jurídicas correspondientes;
esto a fin de que sean detectados y sancionados los verda
deros responsables. Nos aseguran que el anuncio desató
ya el nerviosismo en el comité estatal de cierto instituto
político de color celeste; pues, además de la multa a la que
podrían hacerse acreedores, de confirmarse las sospechas
que surgen en Morena, la noticia impactaría directamente
al voto duro que los azules tienen en ese estado, el cual es un
férreo defensor de la religión católica. ¿Será?

Como partida de ajedrez
Conforme avanza el proceso electoral, los candidatos y
equipos mueven sus piezas como si se tratara de un juego
de ajedrez. Tras la renuncia de Margarita Zavala a su can
didatura, llamó la atención el apoyo de Ernesto Cordero y
de Geli Mouriño mamá de Juan Camilo, ex secretario de
Gobernación de Felipe Calderón a José Antonio Meade.
Ya que Zavala convocó a sus seguidores a votar por quien
ellos quieran, ¿estaremos viendo otra cascada de apoyos?
¿Será?

Otra más de policías veracruzanos
Oliverio Hernández Ochoa, comandante de la Policía
Ministerial comisionado en Las Choapas, chocó en estado
de ebriedad, y después de escandalizar con arma en mano,
fue detenido por los uniformados, quienes le encontra
ron en una bolsa más de 100 mil pesos que nunca pudo
demostrar su procedencia. Una vez aprehendido, en la
comandancia pidió arreglarse con el otro conductor, por lo
que fue liberado, y para poder recuperar el dineroy su auto
también solicitó ver al alcalde de la región, Miguel Ángel
Tronco, quien autorizó se le devolviera el dinero sin
aclarar su procedencia y el vehículo, pero antes mandó
la orden de que los policías negaran este acto. Por cierto,
Oliverio es amigo de Ángel Rodrigo Serrano Cabrera
alias el Potro, comandante en Coatzacoalcos, quien ha sido
denunciado públicamente por sus vínculos con el narco.
Recordemos que CoatzacoalcosyLas Choapas sonla
ruta de conexión a Tabasco, una red muy socorrida por el
narcoterror. ¿Será?
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TELÉFONOROJO

Está lista la investigación contra Anaya
JOSÉ
UREÑA

El Ministerio Público está listo.

Cuando el Presidente de la República
lo ordene si lo ordena, agrego yo, el
expediente será turnado a un juez para

proceder contra quienes desde hace varios años
urdieron lavado de dinero.

Hay al menos cinco inculpados:
Ricardo Anaya Cortés, candidato presiden

cial de la alianza Por México al Frente, como
artífice del sofisticado mecanismo mediante el
cual se hizo de 54 millones de pesos.
Manuel Barreiro, de la empresa Manhattan

Master Plan, a través de la cual se hicieron las ope
raciones de compraventa de una bodega en Que
rétaro para enriquecer más a Anaya.
Juan Pablo Olea Villanueva, de Advance

Real Estate y socio de Manhattan Master Plan,
fundamental para el presunto delito de lavado
de dinero del político queretano.
Donino Martínez, suegro de Anaya.
Y Carolina Martínez de Anaya, esposa del

candidato presidencial de Por México alFrente.
Sin consultar la hoja de consignaciones, pue

de destacarse un dato: si no se quiere proceder
contra Anaya, en un Estado de Derecho debe
actuarse al menos contra su suegro y esposa.
Al menos, pero ¿impera en México el Estado

de Derecho?

RÍEN SOBRE LA INVESTIGACIÓN ESPAÑOLA
La suerte y la política favorecen al panista.
Enrique Peña no se distingue ni por vengador

ni por su rapidez.
Deja avanzar los problemas y su tardanza en

las decisiones con frecuencia son superadas por
las circunstancias políticas, como podría ser la
elección en curso.

Con estos elementos, Ricardo Anayay su equi
po de asesores se ríen porque no ven peligro y,
dicen, al final de cuentas lo convertirían en mártir

y eso lo fortalecería ante Andrés Manuel López.
Su burla se extendió el fin de semana cuando

se enteraron de una denuncia anónima recibida

en el Juzgado de Instrucción 4 de Madrid, por
operaciones ilícitas para enriquecerlo.
Reflexionaron los abogados de Anaya:
Lajusticia española no procede con denuncias

anónimas. Ésas no existen.
Bajo esa premisa, resultan insustanciales todas

las investigaciones de lajusticiay del Servicio Eje
cutivo de la Comisión de Prevención del Blanqueo
de Capitales e Infracciones Monetarias de España.
O sea, pura agua de borrajas.

TLFUANA: DEBATE ENTRE LAMISMA MISERIA

1. Tijuana no ve tiempos mejores.
Del lugar donde hace 24 años Luis Donaldo

Colosio bajó a los infiernos a donde se realizó
anoche el segundo debate presidencial, hay sola
mente tres kilómetros.

Pero la miseria es la misma y la violencia ha
aumentado porque Lomas Taurinas, el lugar del
magnicidio, es sólo centro de referencia discursi
va y tierra del crimen.
Los servicios urbanos no se extienden y de

"llevar el poder popular a la Presidencia de la Re
pública" como planteó ahí el sonorense, mejor ni
hablamos.

Como tampoco hablaron los candidatos en su
retahila de propietarios imposibles.
2. Cada vez Alejandra Barrales da más sello

a su campaña.
Si habla de convertir el viej o aeropuerto en una

nueva Ciudad Universitaria, un segundo pulmón
como Chapultepec y centro de investigación, en
lo políticoelectoral también avanza.
Se reunió con el magisterio de las Secciones

9 y 10 del SNTE, y de esa forma resta apoyos a la
causa dellopezobradorismoy sus adláteres.
Tiene mucho a favor: como secretaria de Edu

cación se acercó a ellos y ahora, hecha la siembra,
empieza a cosechar.
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